
ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Массовое убийство лосей под Ярославлем: 
вопросов по-прежнему больше, чем ответов

Бойня

Роман Маркелов, 
Марина Трубилина

Б
анки больше не смогут вы-
давать заемщикам ипотеч-
ные кредиты с околонуле-

выми ставками в нынешнем ре-
жиме, следует из проекта указа-
ния ЦБ.

Ипотека с околонулевыми 
ставками, или «ипотека от 
застройщика», стала популярна 
в прошлом году. Заемщик мог 
получить кредит под символи-
ческий процент — около 0,1% — 
но стоимость квартиры завы-
шалась, иногда на 20—30%. ЦБ 
выступил против этой практи-
ки, указав, что такая схема кре-
дитов рискованна для участни-
ков процесса. Покупатели жи-
лья при финансовых проблемах 
не смогут расплатиться с банка-
ми, даже продав заложенную 
квартиру (поскольку ее цена 
была завышена). Банки остают-
ся с переоцененными залогами. 
Это может привести к систем-
ным проблемам. 

Ранее Банк России предста-
вил проект указания об ужесто-
чении требований к субсидиро-
ванным кредитам, а сейчас — до-
работанную его версию. Пред-
полагается, что банки должны 
будут формировать повышен-
ные резервы на возможные по-
тери по кредитам с низкими 
ставками. Для ипотеки со став-
кой на 20—50% ниже доходно-
сти десятилетних ОФЗ (сейчас 
она составляет около 10,8%) ре-
зервы должны увеличиться на 
30%, для кредитов, по которым 
ставки ниже на 50% и более, — в 
полтора раза.

«Мы ожидаем, что банки уже 
сейчас будут учитывать это и 
существенно сократят объем их 
выдачи. В результате мы видим, 
что с января предложения по 
экстремально низким ставкам 
на сайтах застройщиков стали 
редкими. В целом наша задача — 
дестимулировать банки выда-
вать такие высокорисковые 
кредиты», — рассказали «РГ» в 
Банке России.

«Расходы на создание таких 
резервов окажут некоторое, но 
не очень существенное давле-
ние на капитал банков, такой 
подход значительно снизит рис-

ки банков. Стоит принимать во 
внимание, что по мере выплаты 
основного долга эта разница бу-
дет постепенно снижаться, при-
ведет к роспуску резервов», —  
о т м е ч а е т  д и р е к т о р  п о 
банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Ксения Якушкина.

Новые требования будут 
распространяться на кредиты, 
выданные с начала года. Исклю-
чением станет ипотека, одо-
бренная до конца 2022 года, — 
если кредит успеют выдать до 1 
апреля, то под ужесточение тре-
бований он не попадает. 

Минстрой уже в конце года 
заявлял, что ведет работу с 
застройщиками об упраздне-
нии околонулевых ставок. 

Минимальные ставки по суб-
сидированным кредитам от де-
велоперов с начала 2023 года 
повысились до 3%, говорит ди-
ректор департамента ипотеч-
ных программ и банковского 
кредитования компа-
нии «Метриум» Дмит-
рий Веселков. 

Юрий Снегирев, 
Ярославская область

М
о й  л ю б и м ы й 
фильм «Особен-
н о с т и  н а ц и о -
нальной охоты». 
Но после того, 
что  случилось 
под городом Ту-
таевом, я пере-
сматривать его 

уже не буду. Там московские 
охотники с вышки буквально 
расстреляли стадо лосей, кото-
р ы е  в ы ш л и  к  к о р м у ш к е . 
Инспекторы обнаружили 20 по-
луразделанных туш на крова-
вом снегу. 12 — беременные сам-
ки и три сеголетка — так охотни-
ки называют малышей.

Эта компания из Москвы 
всегда приезжала на дорогущих 
джипах. Когда гостиницу сни-
мала в Тутаеве, когда дом в де-
ревне, но обязательно с баней и 
прислугой. Председатель (те-
перь уже бывший) местного 
охотничьего общества 73-лет-
ний Василий Баранов назначил 
сбор в деревне Попадино. Про-
вел краткий инструктаж, кото-
рый заключался в напутствии:

— Вы там больше пяти-семи 
лосей не стреляйте. А то запла-
тили только за четырех. Потом 
договоримся.

Веселая компания погрузи-
лась в «буханку» и «уазик» на 
здоровенных колесах. Да, со-
всем забыл! Была составлена ве-
домость с фамилиями всех девя-
ти охотников с их собственно-
ручными подписями и номера-
ми лицензий на отстрел всего 
четырех лосей. Она потом и лег-
ла в основу уголовного дела.

Охота — дело затратное. Кро-
ме экипировки,  оружия и 
спиртного надо еще купить ли-
цензию. Государство в лице гу-
бернаторов продает квоты об-
щественным охотничьим орга-
низациям по вполне щадящей 
цене — 1500 рублей за взрослую 
особь и 750 рублей за сигалетка. 
А вот охотникам лицензия обхо-
дится уже по 85 тыс. рублей за 
лося и 45 тыс. за малыша. Ска-
жете, неплохой бизнес? Не со-
всем так. Охотхозяйствам надо 
подготовить солонцы (это зале-
жи соли для лосей. У них нет се-
лезенки и желчного пузыря. 
Соль им жизненно необходи-
ма), кормовые посевы, органи-
зовать патрулирования и еще 
много чего, чтобы лоси жили — 
не тужили. Кстати, в Ярослав-
ской области поголовье лосей 

выросло с 28 тыс. до 38 тыс. 
Цифры условные. У лосей нет 
квартир. Сегодня здесь, а завтра 
во Владимирской области.

…Жители села Попадино 
поду мали, что происходит бан-
дитская разборка. Стреляли 
чуть ли не очередями. Тут же по-
звонили в полицию. Но жизне-
деятельность органов власти 
была замедленной. Приехали 
только в сумерках, к разделке 
туш. Охотники смылись. Оста-
лись егеря, вырезавшие самые 
лакомые куски лосятины для 
уважаемых гостей, которые уже 
парились в баньке, отмечая 
успешную охоту. За это егерям 
премия — по 5 тыс. на нос. Име-
ется в виду именно нос, а не 
рога.

Я не буду описывать то, что 
увидели инспекторы и поли-
цейские. Горы кишок. Кровь на 
снегу. Ну, вы понимаете.

Журналисты назвали все это 
«Попадинской бойней».  И 
вправду, зачем было убивать 
столько лосей, тем более бере-
менных самок? Загонщики кри-
ками вывели стадо на номера. 
Ну стреляй в отведенных зако-
ном пределах. А тут как в пло-
хом боевике. Один из стреляв-
ших уложил сразу шесть самок. 
Пять минут — 20 трупов. При-
шли соль полизать…

Что было в голове у охотни-
ков? Неужели дорогой коньяк? 
Даже вороватый егерь их преду-
преждал: не более семи! Сорва-
ло крышу.

Я в областной природо-
охранной прокуратуре. Проку-
рор Андрей Калугин принимает 
меня. Ущерб от перестрела со-
ставил не 640 тыс. рублей, как 
оформил департамент природо-
пользования, а 5 млн 760 тысяч! 
И дело сейчас в суде.

А было так: еще над теплыми 
тушами егеря-загонщики схва-
тились за голову. Потом предсе-
датель охотобщества схватился 
и начал оформлять левые ли-
цензии. Но шила в мешке не ута-
ишь.

Еду в Тутаев. Везде знаки — 
«Осторожно, дикие животные». 
Лоси чаще других выходят на 
трассу. Не случайно у драйверов 
есть такой тест — «Лосиный». 
Как машина объедет дикое жи-
вотное? Объезжать зверя надо 
сзади. А инстинкт водителя дик-
тует наоборот. 400 случаев ава-
рий с лосями было зарегистри-
ровано в Ярославской 
области в прошлом 
году.

КОШЕЛЕК Банкам запретят выдавать ипотеку по околонулевым 
ставкам без «подушки безопасности»

Проценты измельчали
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Госдума одо-
брила обраще-
ние к парла-
ментам мира 
по биолабора-
ториям США
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Минтруд 
предложил 
компенсиро-
вать расходы 
на реконструк-
цию домов

07
За неделю 
гриппом 
и ОРВИ снова 
заболело более 
миллиона 
человек

08
Минобороны 
Франции 
обиделось 
на создателей 
фильма 
«Марвелл»

11
Нелегальный 
вывоз золота 
из России 
вырос в 10 раз

15
Главный 
тренер женской 
сборной России 
по футболу 
не считает 
нынешний 
сезон 
«холостым»

А К Ц Е Н Т

Эти кадры без содрогания смотреть нельзя. Что там Высоцкий 
со своей «Охотой на волков»? Тут совсем другие масштабы. 
Пять минут — 20 трупов. Из них 12 беременных самок. Жуть. 
Один из стрелявших уложил сразу шесть самок

А К Ц Е Н Т

Покупатели жилья по ипотеке 
от застройщика при возникновении 
проблем не смогут расплатиться 
с банками, даже продав квартиру

Слово о полку: как музыканты 
и режиссеры 
стали 
настоящими 
бойцами СВО

Деятели культуры просят 
превратить 
знаменитое СИЗО 
№1 «Кресты» 
в музей

В Мастерской Петра Фоменко 
состоялась премьера 
спектакля 
«Двадцать третий»
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ПРОЕКТ Предлагается 
запретить рекламу 
лекарств в телевизоре

Поправят 
здоровье

Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов на законопроект, предла-
гающий резко ограничить рекламу лекарств. Мы 
больше не сможем узнать про чудодейственное сред-
ство от кашля или таблетку для пришедшей в негод-
ность простаты, включив обычную программу ново-
стей или решающий футбольный матч. Такая реклама 
станет возможной только на специализированных 
телеканалах. Если, конечно, предложение пройдет...

С инициативой выступила группа сенаторов и депу-
татов Госдумы. Они подчеркнули, что речь идет о ле-
карствах, продающихся без рецепта. Если для миксту-
ры нужен рецепт, ее и так нельзя рекламировать на 
массовых каналах. Но если лекарство находится в ши-
роком доступе, то зачастую по всем каналам страны 
нам трубят о его волшебном эффекте. И надо крепко 
верить в свое здоровье, чтобы удержаться от соблазна 
и не купить. Но если здоровье дает повод в нем сомне-
ваться, то, подчеркивают авторы проекта, надо не 
телевизор слушать, а идти к докторам. Не стоит верить 
тем, кто охотится за нашими кошельками. «Фармбиз-
нес является одним из самых прибыльных, поэтому 
компании имеют возможность тратить 
огромные средства на рекламу, заполняя ею 
радио и телеэфир», — говорят эксперты.

АВТОМОБИЛИ Владельцы 
иномарок столкнулись 
с дефицитом запчастей

В объезд 
санкций

Александр Чупров

Владельцы иномарок, производители которых ушли с 
российского рынка столкнулись с дефицитом запча-
стей и сложностями в ремонте, рассказали «РГ» пред-
ставители авторынка. Особые проблемы испытывают 
владельцы премиальных автомобилей европейских и 
американских брендов. 

Конечно, проблемы с запчастями сегодня во многом 
решает параллельный импорт, однако для «беглых» 
марок сроки поставки деталей могут исчисляться не-
делями, а по некоторым наименованиям месяцами. 
Иногда сервисные центры вместо замены неисправ-
ных узлов и агрегатов вынуждены заниматься их ре-
монтом, в том числе микросхем. Цены на запчасти за-
метно выросли. Придется подумать, стоит ли приобре-
тать подержанную иномарку, говорят эксперты. 

По мнению директора по сервису сети автосалонов 
Fresh Auto Александра Носко, при покупке машины с 
пробегом стоит учитывать объемы вложений, включая 
содержание, транспортный налог, расход топлива, на-
личие и ценовую доступность запчастей, ликвидность 
автомобиля. Самыми бесперспективными моделями 
он называет трехлетние премиальные авто 
европейских и американских брендов BMW, 
Jaguar, Lexus, Cadillac, Audi и Mercedes-Benz. 

ЭКОЛОГИЯ Проблемы 
с воздухом в феврале были 
почти в 20 городах 

Куда уходит 
ветер

Светлана Задера 

Жители 19 населенных пунктов в феврале почувство-
вали на себе режим «черного неба», когда в воздухе 
скапливаются вредные вещества. Сейчас этот режим 
продолжает действовать в семи городах Сибири. В 
минприроды говорят, что в 2023 году усилят контроль 
за ходом экологической модернизации предприятий, 
которая должна улучшить ситуацию. Тем временем 
жители Красноярска собрали уже 40 тыс. подписей под 
петицией, в которой просят президента обратить вни-
мание на проблему. 

Режимом «черного неба» обычно называют дни, 
когда синоптики прогнозируют наступление штиля и 
отсутствие осадков и объявляют режим неблагоприят-
ных метеоусловий (НМУ). Как рассказали «Россий-
ской газете» в минприроды, тогда в воздухе начинают 
накапливаться загрязняющие вещества, которые 
обычно разносит ветер и прибивает к земле дождь или 
снег. «Как правило, в период неблагоприятных 
метеоусловий в воздухе формируется взвесь сажи, и 
люди называют это явление «черным небом». Таким 
образом, НМУ тесно связывают с выбросами. Это 
устойчивая фраза, которой описывают плохое каче-
ство атмосферного воздуха. Неблагоприят-
ные метеорологические условия — это, по 
сути, отсутствие ветра. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 15.02.23

Австралийский доллар 51,5205
Азербайджанский манат 43,4497
Армянский драм** 18,7426
Белорусский рубль 26,6102
Болгарский лев 40,3565

Бразильский реал 14,2510
Венгерский форинт** 20,7841
Вон Республики Корея*** 58,1885
Вьетнамский донг**** 31,2588
Гонконгский доллар* 94,2630

Грузинский лари 27,7488
Датская крона 10,5970
Дирхам ОАЭ 20,1101
Доллар США 73,8645
Евро 79,3355

Египетский фунт* 24,1900
Индийская рупия** 89,3206
Индонезийская рупия**** 48,5440
Казахстанский тенге** 16,3262
Канадский доллар 55,3582

Катарский риал 20,2924
Киргизский сом** 84,9318
Китайский юань 10,8227
Молдавский лей* 39,3648
Новозеландский доллар 47,0074

Новый туркменский манат 21,1041
Норвежская крона* 73,0327
Польский злотый 16,6617
Румынский лей 16,2062
СДР  98,7568

Сербский динар** 67,6038
Сингапурский доллар 55,6376
Таджикский сомони* 70,9185
Таиландский бат* 21,8536
Турецкая лира* 39,2160

Узбекский сум**** 65,1935
Украинская гривна * 20,0957
Фунт стерлингов  89,6493
Чешская крона* 33,2483
Шведская крона* 71,4219

Швейцарский франк 80,6205
Южноафриканский рэнд* 41,3763
Японская иена** 55,8395

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Почему наука за много лет 
не научилась предсказывать 
землетрясения
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ВЛАСТЬ  Госдума одобрила 
обращение к парламентам 
мира по биолабораториям 
США

Общая угроза

Татьяна Замахина

Госдума единогласно одобрила проект обращения Фе-
дерального Собрания к парламентам стран мира в свя-
зи с военно-биологической деятельностью США в дру-
гих странах. Раскрыть миру глаза на опасную направ-
ленность разработок США хотят с помощью обнару-
женных документов подразделения Пентагона.

Обращение подготовили вице-спикер Госдумы Ири-
на Яровая и думский Комитет по международным де-
лам. Напомним, что в Госдуме и Совфеде проводят рас-
следование в этой сфере — материалы уже собраны и 
вскоре будет представлен итоговый доклад.

Российские депутаты и сенаторы, в частности, 
взывают к парламентам стран, в которых есть амери-
канские биолаборатории. «Наше обращение подго-
товлено, чтобы они 
заинтересовались 
соглашениями, ко-
торые заключают 
их министерства 
здравоохранения 
с министерством 
обороны США, — по-
яснила Яровая, ко-
торая является со-
председателем про-
фильной комиссии 
парламента. — Эти 
проекты называ-
ются медико-био-
логическими, но 
это троянский конь 
Пентагона, потому 
что в них скрывают-
ся военно-биологические изыскания». Об этом свиде-
тельствует, в частности, запрет доступа в биолабора-
тории и к проводимым в них исследованиям даже для 
национальных служб безопасности.

В обращении также содержится призыв запросить у 
национальных правительств данные о наличии и харак-
тере работы американского Агентства по сокращению 
угрозы оружия массового поражения (DTRA). По дан-
ным парламентского расследования, минобороны США 
собирает особо опасные патогенные микроорганизмы 
для исследования в своих профильных научных цен-
трах, проводит отбор генетического материала, изучает 
особенности иммунной системы местного населения в 
целях определения реакции на воздействие различных 
патогенов. Российские депутаты и сенаторы призывают 
парламентариев всех стран проанализировать факты и 
угрозы, представляющие опасность не только для госу-
дарств, на территориях которых расположены биолабо-
ратории США, но и для всего человечества.

В связи с этим обращение в случае одобрения со 
стороны Совфеда направят в ООН, Межпарламент-
ский союз, Европарламент, Парламентскую ассам-
блею ОДКБ и Шанхайскую организацию сотрудниче-
ства. Сенаторы планировали одобрить документ на 
следующий день после депутатов, о чем сообщал ви-
це-спикер палаты, еще один сопредседатель комиссии 
Константин Косачев.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин ориентируется на плавное возобновление 
роста экономики

Шаги в будущее
Владимир Кузьмин

Ч
тобы выполнить главную 
задачу — укрепить дина-
мику развития страны с 

учетом внешних вызовов, — пра-
вительству необходимы допол-
нительные шаги, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. Их обсудили вчера на со-
вещании по экономическим во-
просам.

Глава кабинета министров 
предложил поговорить о си-
туации в промышленности, на 
транспорте и в других сферах, 
об исполнении поручений пре-
зидента, а также параметрах 

прогноза социально-экономи-
ческого развития до 2025 года. 
В прошлом году правительство 
приняло более трехсот мер в 
рамках плана первоочередных 
действий в условиях санкций. 
«Все это дало положительный 
результат, — заявил премьер. — 
Итоги заметно лучше многих 
прогнозов, которые делали 
различные эксперты. Нам уда-
лось не допустить негативного 
сценария развития событий и 
существенно уменьшить неиз-
бежное в таких жестких усло-
виях замедление динамики». 
Главное же — в напряженный 
период поддержку получили 

граждане и наиболее уязвимые 
сегменты экономики. 

Мишустин привел инфор-
мацию Росстата, согласно ко-
торой снижение промышлен-
ного производства в 2022 году 
было минимальным — менее 
1%. Во многих отраслях, ори-
ентированных на внутренний 
спрос, зафиксирован рост: в 
фармацевтической промыш-
ленности, сельском хозяйстве, 
строительстве, выпуске гото-
вых металлических изделий, 
одежды, компьютеров, элек-
троники и оптики. Уровень без-
работицы к концу года снизил-
ся до исторического миниму-

ма, добавил премьер-министр. 
Годовая инфляция составила 
менее 12%, что лучше пока-
зателей многих европейских 
стран. «Все эти результаты уже 
оценили в том числе и зарубеж-
ные эксперты», — подчеркнул 
Михаил Мишустин.

В этом году одной из важных 
задач правительства, постав-
ленных президентом, стало 
опережающее финансирование 
строительства инфраструк-
туры по всей стране. Для это-
го кабинет министров должен 
совместно с регионами ото-
брать приоритетные объекты, 
которые можно досрочно по-

строить до конца первого квар-
тала 2024 года. Это социаль-
ные, транспортные и другие со-
оружения, позволяющие повы-
сить комфорт наших граждан, 
уточнил премьер. Требуется 
обеспечить механизмы опере-
жающего финансирования та-
кого строительства, указал 
Мишустин. В частности, регио-
ны смогут получить казначей-
ские кредиты в счет межбюд-
жетных трансфертов, которые 
предусмотрены на следующие 
годы. Минфину и минстрою 
премьер поручил оперативно 
подготовить необходимые по-

правки в бюджетное законо-
дательство. Депутатов прави-
тельство попросит принять их 
в первом квартале, чтобы мож-
но было эффективно использо-
вать новый инструмент уже в 
этом году.

С учетом новых задач и вы-
зовов правительство ведет 
работу по другим поручени-
ям президента. Так, требует-
ся добиться сбалансированно-
сти инвестиционной програм-
мы и финансового плана ОАО 
«Российские железные доро-
ги». Прорабатываются техни-
ческие решения и финансовые 
модели по строительству ав-

томобильной трассы Джубга 
— Сочи. «В этом году планиру-
ем приступить к реализации 
первого этапа — обхода Адле-
ра. В пятилетнем плане дорож-
ной деятельности на эти цели 
предусмотрено почти 74 млрд 
рублей», — рассказал глава ка-
бинета министров. «Эти изме-
нения необходимо будет учесть 
при обсуждении возможных 
корректировок прогноза на 
ближайшие три года и ориен-
тироваться в своей работе на 
плавное возобновление роста 
экономики», — заключил Миха-
ил Мишустин.  Михаил Мишустин: Нам удалось не допустить негативного сценария развития событий в экономике. 

Минобороны США 
собирает особо 
опасные патоген-
ные микроорга-
низмы для иссле-
дования в своих 
профильных науч-
ных центрах

А К Ц Е Н Т

Одна из важных задач правительства —
опережающее финансирование
строительства инфраструктуры

ИНИЦИАТИВА 
Маткапитал 
пойдет 
на ремонт 
домов 
на две семьи

СВОЯ ДОЛЯ 

Нина Егоршева

Материнский капитал могут 
разрешить использовать для 
реконструкции любого отдель-
ного жилья, даже если оно нахо-
дится в доме, рассчитанном на 
несколько семей. Такой законо-
проект представил минтруд.

Министерство предлагает 
снять ограничения, которые не 
дают использовать маткапи-
тал на реконструкцию жилья 
в так называемых домах на две 
семьи. Сейчас полученный по-
сле рождения ребенка сертифи-
кат можно потратить только на 
строительство индивидуально-
го жилого дома.

«Это решение направлено 
на семьи, живущие в поселках, 
небольших городах или в приго-
родах, где распространен такой 
тип застройки», — цитирует гла-
ву минтруда Антона Котякова 
пресс-служба.

Ранее «РГ» рассказывала о 
семье Дробковых, которая пы-
тается через суд добиться пра-
ва использовать маткапитал на 
строительство пристройки с 
теплым туалетом к дому на две 
семьи.. Как пояснили в минтру-
де, если законопроект примут, 
семьи, которые владеют частью 
жилого дома, и эта часть пред-
ставляет собой отдельное жи-
лье, получат право направить 
средства маткапитала для со-
оружения пристройки к нему 
или реконструкции жилья.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал судей надежно защищать права 
и свободы россиян

В силу закона

Дмитрий Гончарук, 
Владислав Куликов

П
рава и свободы гра-
ждан России долж-
ны быть надежно 
защищены, в этом 
заключается залог 
развития страны, 
заявил Владимир 
Путин. Вчера пре-
зидент открыл еже-

годное совещание судей арбит-
ражных и военных судов, а так-
же судов общей юрисдикции. 
Он призвал профессиональ-
ное сообщество сконцентриро-
ваться на правах военнослужа-
щих и предпринимателей.

По словам президента, важ-
но, чтобы принятые по итогам 
прошедшего в ноябре десято-
го Всероссийского съезда су-
дей решения вели к реальным 
изменениям и повышали каче-
ство работы судебной систе-
мы. «А значит, делали более 
доступной и эффективной за-
щиту прав, свобод и законных 
интересов наших граждан», — 
сказал Путин. Он убежден, что 
в этом — залог развития Рос-
сии как правового демократи-
ческого государства с высоки-
ми социальными стандартами, 
конкурентным деловым клима-
том и привлекательной нацио-
нальной юрисдикцией.

Президент отметил, что в 
2022-м суды рассмотрели бо-

лее 40 миллионов дел — на один 
миллион больше, чем годом ра-
нее. Поэтому сообществу пред-
стоит выработать меры, что-
бы оптимизировать нагрузку. 
Большое значение имеет и ра-
бота по формированию едино-
образной судебной практики. 
«Мы с вами не один раз отме-
чали необходимость обеспече-
ния социальной направленно-
сти российского правосудия, и 
очень важно, что такая тенден-
ция сохраняется», — добавил 
Путин.

Он напомнил, что принят 
ряд законодательных решений 
по социальной поддержке во-
еннослужащих, мобилизован-
ных граждан и членов их семей. 
Среди них — поправки в про-
цессуальное законодательство 
с дополнительными основани-
ями для приостановления судо-
производства. «Рассмотрение 
таких дел, вопросов должно ве-
стись самым тщательным об-
разом с учетом не только всех 
правовых аспектов, но и кон-
кретных жизненных обстоя-
тельств и ситуации», — продол-
жил глава государства.

Владимир Путин также 
обратил внимание на тему ин-
формационных технологий. 
«Абсолютно очевидно, что при-
менение «цифры» в судопроиз-
водстве будет только расши-
ряться, и наша судебная систе-
ма должна быть к этому пол-

ностью готова — и технически, 
и организационно, а главное, 
чтобы при этом неукоснитель-
но соблюдались конституци-
онные права граждан», — ука-
зал он.

Кроме того, президент под-
черкнул важность защиты 
отечественных предприни-
мателей от необоснованно-
го уголовного преследования, 
что особенно важно в услови-

ях санкционной агрессии. Он 
считает, что судейскому со-
обществу стоит вернуться к 
обсуждению запрета на про-
дление срока содержания под 
стражей подозреваемых и об-
виняемых в преступлениях в 
экономической сфере. А меры 
пресечения для них не должны 
быть связаны с изоляцией от 
общества.

Отдельно Путин остановил-
ся на причинах выхода Рос-
сии из-под юрисдикции Евро-
пейского суда по правам че-
ловека. «Предвзятость, при-
страстность, чем бы они ни 

оправдывались, для судебной 
власти в любом случае абсо-
лютно неприемлемы. Поэто-
му были приняты федеральные 
законы, в соответствии с ко-
торыми решения ЕСПЧ, всту-
пившие в силу после 15 марта 
2022 года, не подлежат испол-
нению в России», — заявил он. 
Глава государства добавил, что 
из процессуальных кодексов 
исключены положения о том, 

что постановления ЕСПЧ слу-
жат основанием для пересмот-
ра вступивших в законную 
силу судебных актов по новым 
или вновь открывшимся об-
стоятельствам. Путин уверен, 
что выход России из ЕСПЧ не 
повлияет на защиту прав гра-
ждан, поскольку российская 
судебная система способна их 
защитить.

В свою очередь, председа-
тель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев на конкрет-
ных примерах подтвердил, что 
важное место в судебной прак-
тике занимают дела о защи-

те социальных прав граждан. 
Причем социальные права по-
нимаются в самом широком 
смысле — это и защита потре-
бителей, и гуманные подходы 
к гражданам в спорах, касаю-
щихся сферы ЖКХ, и многое 
другое.

«Важное социальное значе-
ние имеют дела о защите прав 
потребителей, по которым в 
прошлом году удовлетворено 
85 процентов требований, — 
сказал Вячеслав Лебедев. — По 
этой категории дел в судебной 
практике реализуется принцип 
полного возмещения убытков, 
причиненных потребителю, с 
учетом которого с продавца не-
качественного товара подле-
жат взысканию в том числе 
проценты по кредиту, получен-
ному потребителем для покуп-
ки товара».

В прошлом году российски-
ми судами РФ было рассмот-
рено 10,5 миллиона споров в 
сфере жилищных правоотно-
шений. 97 процентов из них 
составляют дела о взыскании 
коммунальных платежей.

«Суды учитывают рекомен-
дации Верховного суда, в со-
ответствии с которыми задол-
женность по коммунальным 
платежам, возникшая по ува-
жительной причине, не препят-
ствует получению граждана-
ми мер социальной поддерж-
ки в виде субсидий на оплату 

жилого помещения и комму-
нальных услуг, — рассказал Вя-
чеслав Лебедев. — Разрешая жи-
лищные споры, суды уделяют 
особое внимание защите прав 
и законных интересов несовер-
шеннолетних детей, реализуют 
правовую позицию Верховного 
суда России о том, что ребенок, 
вселенный в жилое помещение 
родителями, сохраняет право 
пользования этим помещени-
ем после их выезда».

По его словам, повыше-
нию доступности правосудия 
по этим категориям дел будет 
способствовать реализация 
законодательной инициативы 
Верховного суда РФ о возмож-
ности предъявления требова-
ний, связанных с защитой пен-
сионных и других социальных 
прав граждан, по месту житель-
ства истца.

Напомним, сегодня иски 
надо подавать по адресу соот-
ветствующего управления Со-
циального фонда. И если, ска-
жем, человек живет в другом 
городе, а такое нередко быва-
ет, то у него возникают вполне 
естественные трудности.

Еще один важный вопрос: 
новые регионы активно инте-
грируются в правовую систему 
России. Судьи новых регионов 
проходят переподготовку.  

А К Ц Е Н Т

Президент подчеркнул важность
защиты предпринимателей от необосно-
ванного уголовного преследования

Президент отметил, что права воен-
ных и членов их семей должны 
быть защищены всей силой закона.
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ПАРТИИ Сергей Миронов 
рассказал президенту 
о социальных инициативах 
«справороссов»

Льготы 
по шкале

Виктория Ильина

Владимир Путин продолжил консультации с лидера-
ми парламентских фракций перед оглашением Посла-
ния Федеральному Собранию, которое запланирова-
но на 21 февраля. Во вторник президент встретился с 
лидером партии «Справедливая Россия — За правду» 
и главой ее фракции в Госдуме Сергеем Мироновым. 
В числе идей «эсеров» — объявление Года многодетной 
семьи, прогрессивная шкала выплаты материнского 
капитала и дополнительные льготы для добровольцев, 
воевавших в Донбассе с 2014 года.

«Мы в постоянном контакте находимся, но личные 
встречи никто не отменял, они всегда имеют смысл. 
Предлагаю поговорить по текущей ситуации, но и у вас 
есть ряд вопросов, 
которые хотели бы 
обсудить поглуб-
же», — начал раз-
говор глава госу-
дарства.

Миронов в ответ 
заметил, что встре-
чи с руководителя-
ми фракций Госду-
мы — очень хоро-
шая традиция. Он 
поблагодарил пре-
зидента за поруче-
ние кабмину про-
работать вопрос о 
том, чтобы бойцам 
народных милиций ДНР и ЛНР, которые воюют с мая 
2014 года, присвоили статус ветеранов боевых дей-
ствий и все соответствующие социальные льготы. «Я 
вас прошу также вот не забыть о том, что некоторые 
не входили в состав народных милиций ДНР и ЛНР, но 
воевали с мая 2014 года», — отметил политик. Он сооб-
щил, что подготовил на этот счет письмо.

Также политик предложил субсидировать одну 
посылку военнослужащим от родных в месяц весом 
до 10 килограммов за счет федерального бюджета и 
рассмотреть вопрос о компенсации родным добро-
вольцев дороги до госпиталя.

Еще одна инициатива СРЗП — объявить 2024-й Го-
дом многодетной семьи и ввести прогрессивную шкалу 
материнского капитала. «Оставить ту сумму, которую 
дают за рождение первого ребенка, за второго уже сде-
лать больше — около миллиона (рублей. — Прим. «РГ»), 
и чуть-чуть больше миллиона за третьего ребенка», — 
пояснил Сергей Миронов. Кроме того, он предложил в 
качестве социальной единовременной помощи выпла-
чивать два минимальных размера оплаты труда се-
мьям, где есть более восьми детей. По словам парламен-
тария, в России почти 6 тысяч таких семей.

Другое предложение партии состоит в том, чтобы 
заморозить тарифы на жилищно-коммунальные услу-
ги в четырех новых регионах на том уровне, который 
был до первого декабря прошлого года.  

В «Справедливой 
России — 
За правду» 
предлагают 
ввести новую 
выплату многодет-
ным родителям
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КТО БУДЕТ ПИЛОТИРОВАТЬ ЗАПАДНЫЕ 
САМОЛЕТЫ НА УКРАИНЕ 
Алексей Леонков, военный эксперт, редактор 
журнала «Арсенал Отечества»:

— Запад пока отказывается отправлять свои самоле-

ты на Украину не из-за страха эскалации конфликта. 

То, что они постоянно повышают ставки в этом проти-

востоянии, видно даже простому обывателю. Истре-

бители там пока не появились по нескольким причи-

нам. 

Одна из них в том, что наша противовоздушная обо-

рона в зоне специальной военной операции эшело-

нированная. При таком мощном скоплении систем и 

комплексов ПВО любой самолет заранее обречен на 

уничтожение. Он будет сбит, как только войдет в зону 

поражения. В том числе чтобы сломать эту систему, 

натовские стратеги поставляют свои дальнобойные 

средства поражения типа реактивных снарядов к си-

стемам «Хаймарс». Последние заявления о том, что 

на Украине появятся гибридные снаряды, способные 

пролететь 150 километров, — звено той же цепи. Счи-

таю, что в первую очередь эти ракетобомбы будут 

охотиться за нашими средствами ПВО. Пока эти сна-

ряды еще не производятся в должных количествах, 

но когда это произойдет, НАТО попытается активно 

подавлять наши системы ПВО, пытаться открыть для 

своих самолетов небо. 

Убежден, что за штурвалами западных самолетов бу-

дут сидеть не украинские летчики. Если они массово 

начнут погибать, то очень сложно будет объяснить 

родственникам, да вообще западному обывателю, 

что их парни делали на Украине. Да и потом, во всем 

мире известно, что военный летчик — это товар штуч-

ный, элитный. Он, во-первых, должен обладать иде-

альным здоровьем, во-вторых, на его подготовку тра-

тятся большие деньги, а в третьих — у него должен 

быть налет в несколько тысяч часов. Если все это 

суммировать, то складываются многие годы и 

большие деньги. В летчиков-камикадзе на Украине 

Запад играть точно не будет. Даже если это будут 

украинские летчики, которых, как известно, не жал-

ко, то самолеты все-таки очень дорогие и сложные в 

производстве. Это авиационные комплексы. Их не 

наклепаешь сотнями за год. 

Судя потому, что верещат украинские официальные 

лица, первые самолеты, которые появятся на Украи-

не, будут многоцелевые истребители четвертого по-

коления «Еврофайтер Тайфун». Это неплохой само-

лет четвертого поколения, обладающий высокими 

показателями маневренности. Благодаря постоян-

ным модификациям истребитель способен оставать-

ся актуальным еще несколько десятков лет. Но, ско-

рее всего, Киев получит не боевые «Тайфуны», а учеб-

ные, которые используются исключительно для тре-

нировочных целей. Просто потому, что британцы и 

сами испытывают огромные проблемы с авиацией. 

Ну нет у них сейчас запасных самолетов, которые не 

жалко отдать. От старых «Тайфунов» они, конечно, 

могут начать избавляться. Но сроки поставок этих ис-

требителей могут растянуться на месяцы. 

Предполагается, что украинские пилоты начнут про-

ходить тренировки на этих самолетах. Но в реально-

сти на подготовку экипажа этого самолета уходит от 

двух до трех лет. При этом пилотов берут не с нулевы-

ми знаниями, а уже способных управлять другими ти-

пами летательных аппаратов. Где Киев возьмет хотя 

бы сотню пилотов для переобучения на «Тайфунах» — 

большой вопрос. Поэтому экипажи там будут именно 

западные. Может, и не британцы будут там сидеть, а 

летчики из других стран. Которых не так жалко. Кро-

ме того, западная авиация — это не только про само-

леты. Здесь еще должна быть соответствующая ин-

фраструктура. Нужны подходящие аэродромы, а так-

же соответствующий технический персонал, чтобы 

обслуживать технику. Получится ли быстро обучить 

украинских техников на обслуживание западных 

самолетов? Не думаю. Поэтому посылать придется 

своих техников. А после ракетных ударов нашей ар-

мии по таким аэродромам жертв среди такого персо-

нала будет много. Ведь однозначно понятно, что та-

кие объекты станут для нас приоритетной целью.

Повторюсь, даже переподготовка пилота на другой 

тип самолета занимает несколько лет. Ведь одно дело 

просто научиться летать, а другое — чтобы ты успеш-

но воевал на новой технике. В нашей авиации чело-

век, который приходит с училища и садится на само-

лет, становится специалистом третьего класса, затем, 

после соответствующих налетов, получает второй, а 

потом и первый класс. Далее идет летчик-снайпер. 

Так вот, для того чтобы в специальной военной опе-

рации летчик мог нормально выполнять боевые зада-

чи, он должен иметь как минимум первый класс. Где 

сейчас на Украине найдут таких пилотов? Даже если 

там остались пилоты, которые имеют большой налет, 

они не смогут за несколько месяцев пересесть с 

условного Су-27 на «Тайфун Еврофайтер». Там все со-

всем по-другому. . В военной авиации все самое ин-

тересное начинается после взлета. Низковысотные 

полеты, полеты в плохих метеоусловиях, ночные вы-

леты, это все должно быть на автомате. Плюс к этому 

умение вести воздушный бой, уходить от ракет, захо-

дить на цель под разными углами. Есть ли у укра-

инских летчиков время на эту подготовку? Не думаю. 

Поэтому если Запад все же решится поставлять свою 

авиацию на Украину, то пилоты там должны будут си-

деть опытные, то есть свои же, а не украинские. Ду-

маю, все это прекрасно понимают.  

Подготовил Александр Степанов

АРСЕНАЛ

РАЗВЕДКА НА БРОНЕ

Александр Степанов

М
о д е р н и з и р о в а н н ы е 
боевые машины раз-
ведки БРМ-1К начали 

появляться в зоне проведения 
специальной военной опера-
ции. Сейчас экипажи разведы-
вательных БРМ-1К обкатывают 
технику на полигонах Запорож-
ской области. 

Наводчики-операторы бое-
вой машины используют совре-
менные компьютеризирован-
ные системы управления огнем 
при стрельбе по мишеням из 
30-мм автоматической пушки и 
спаренных с ней пулеметов ПКТ 
калибра 7,62-мм. 

Техника насыщена специаль-
ным электронным оборудова-
нием и комплексами наблюде-
ния и сбора информации с поля 
боя. Это позволяет существен-
но расширить возможности по 
контролю за боевой обстанов-
кой. Как сообщает РИА Ново-
сти, обучение экипажей этих 
разведывательных машин идет 
с декабря прошлого года.  

«Техника новая, много элек-
троники. Все работает, все хо-
рошо, и сложностей нет, так как 
ранее мы обучались на БМП. 
Сейчас все легче: и загрузка 
боеприпасов, и разборка ору-
дия, сложного ничего нет, нуж-
но немного практики. Все нюан-
сы уже изучили, и бьет она точ-
но: куда навел — туда и попал», 
— рассказал один из членов эки-
пажа машины.

Разработчиком боевых раз-
ведывательных машин БРМ-1К 
является «Уралвагонзавод». 
Первое появление модернизи-
рованной машины состоялось 
на форуме «Армия-2021». Часть 

идей и компонентов для ее об-
новления была взята из проек-
та БМП-1АМ «Басурманин». В 
частности, новое необитаемое 
боевое отделение, которое ис-
пользуют на БТР-82А. 

Новая башня заменила клас-
сическую башню БМП-1 с 73-
мм пушкой 2А28 «Гром». Сей-
час БРМ-1К вооружена 30-мм 
пушкой 2А72 и 7,62-мм пулеме-
том ПКМ. Система управления 
огнем включает комбиниро-
ванный прицел ТКН-4ГА и двух-
плоскостной стабилизатор. 

Также предусматривается 
установка гранатометов «Туча» 
и противотанковых ракет «Ме-
тис». Изменения затронули бое-
вое отделение и другие системы. 
Появилось новое специальное 
оснащение. 

Кроме того, машина получи-
ла новый двигатель, современ-
ные средства связи и бортовую 
электронику. Технику оснасти-
ли новым навигационным обо-
рудованием, средствами раз-
ведки и наблюдения. В экипаж 
модернизированной машины 
входят шесть человек — меха-
ник-водитель, оператор, ко-
мандир машины, старший раз-
ведчик, разведчик и сапер. 

В июне прошлого года пред-

приятие передало Минобороны 
России партию модернизиро-
ванных БРМ-1К.

Эти бронемашины предна-
значены в первую очередь для 
ведения разведки на перед-
нем крае на глубину от 50 до 80 
км от мест дислокации своих 
войск. БРМ-1К способны об-
наруживать замаскированные 
объекты в условиях ограничен-
ной видимости, определять и 
передавать координаты целей, 
а также уничтожать пехоту про-
тивника. 

У машины очень хорошая оп-
тика и другие средства наблю-
дения, которые позволяют об-
наруживать позиции против-
ника. Броня машины позволяет 
защитить экипаж и внутреннее 
оборудование от крупнокали-
берных пулеметов, малокали-
берных автоматических пушек 
и осколков снарядов артил-
лерии. 

БРМ-1К способна без пред-
варительной подготовки форси-
ровать водные преграды и рас-
полагает аппаратурой для обна-
ружения работающих РЛС про-
тивника и мин. К функциям ма-
шины также относятся ведение 
химико-радиационной развед-
ки и обеспечение радиосвязи.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Снимок сделан на южном фланге зоны специальной военной операции. Расчет 240-мм самоходного миномета 2С4 «Тюльпан» поддерживает наступление наших войск в направлении Гуляйполя. 

Экипажи БРМ-1К обкатывают технику на полигонах Запорожской области.

А К Ц Е Н Т

Как рассказывают наши военные, все 
нюансы новой техники они уже изучили. 
Работает все хорошо, да и бьет БРМ-1К 
точно: куда навел — туда и попал

МИНОБОРОНЫ

ПОД АРТЕМОВСКОМ ОКРУЖАЮТ ПОЛТОРЫ ТЫСЯЧИ УКРАИНСКИХ СОЛДАТ

Юрий Гаврилов

Р
оссийские подразде-
ления продолжают 
методично выдавли-
вать противника из 
Артемовска и сжимать 
кольцо вокруг города. 
После освобождения 
стратегически важ-
ного поселка Красная 

Гора, усилия теперь сосредото-
чены на взятии Парасковиевки.

По некоторым данным, вче-
ра украинский гарнизон в этом 
населенном пункте отрезали от 
дороги на Артемовск. Что озна-
чает: окопавшиеся в Параско-
виевке националисты лиши-
лись единственного еще под-
контрольного ВСУ пути достав-
ки в село подкреплений, бое-
припасов и всего необходимого.

Если это действительно так, 
фактически в окружении могла 
оказаться достаточно крупная 
— примерно 1,5 тысячи человек 
— группировка войск противни-
ка. По некоторым данным, ее 
костяк составляют подразделе-
ния 125-й бригады территори-
альной обороны, 24-й механи-
зированной и 57-й мотопехот-
ной бригад ВСУ. 

Однако украинское коман-
дование оставлять Артемовск 
и близлежащие населенные 
пункты явно не собирается. В 
«бахмутскую мясорубку» бро-
сают все новые подразделения. 

Подготовленные солдаты у 

Киева сейчас явно в дефици-
те, поэтому в бой отправляют 
необученных резервистов, 
главным образом из террито-
риальной обороны. А те воевать 
не хотят и при первом удобном 
случае дезертируют либо сда-
ются в плен.

«В районе населенного пунк-
та Артемовск отмечено само-
вольное оставление позиций 
украинскими военнослужа-
щими. В результате успешных 
действий наступательного ха-
рактера нашими штурмовыми 
подразделениями выявлено бег-
ство украинских боевиков с ра-
нее занимаемых позиций», — со-
общил вчера подполковник На-
родной милиции ЛНР в отставке 
Андрей Марочко.

По его словам, бегство носит 
хаотичный характер, с явными 
признаками паники. «Также на 
огневых рубежах оставляется 
вооружение и военная техни-
ка», — отметил офицер.

Он еще рассказал, что в 
пункты постоянной дислока-

ции украинских подразделе-
ний в Харькове и области при-
бывают англоязычные гражда-
не и люди, разговаривающие 
на французском, немецком и 
польском языках. Их привозят 
к воинским частям на комфор-
табельных гражданских автобу-
сах с европейскими номерами.

«При разгрузке иностран-
цы были одеты в гражданскую 
одежду. Но личные вещи у всех 
были сложены в одинаковые 
рюкзаки армейского типа», — 
поделился информацией Ма-
рочко.

А эту новость сообщил РИА 
Новости человек, хорошо зна-
комый с ситуацией на Херсон-
щине. Он сказал, что в минув-
ший понедельник наша артил-
лерия уничтожила в районе 
Антоновки украинский склад с 
боеприпасами. При этом были 
уничтожены 4 единицы автомо-
бильной техники.

«Потери составили 15 погиб-
ших военных ВСУ, 12 раненых», 
— отметил собеседник инфор-

мационного агентства РИА Но-
вости.

В той же Херсонской обла-
сти, а еще в Запорожье бойцы 
спецназа Росгвардии в тече-
ние суток выявили 11 подозре-
ваемых в пособничестве укра-
инским военным.

В ведомстве рассказали, что 
один из задержанных оказался 
местным жителем. Он не толь-
ко передавал ВСУ информацию 
о позициях и маршрутах пере-
движения российских подраз-
делений, но и прослушивал ра-
диочастоты наших силовиков.

Этого человека явно хорошо 
готовили к шпионской деятель-
ности. Даже снабдили специаль-
ным оборудованием иностран-
ного производства.

А вот что о последних собы-
тиях на Херсонском направле-
нии специальной военной опе-
рации вчера сообщил офици-
альный представитель Минобо-
роны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

С его слов, вражеский склад 
с боеприпасами наши воен-
ные ликвидировали не только 
в Антоновке, но и у населенно-
го пункта Веселое в Днепропет-
ровской области.

А еще в ходе контрбатарей-
ной борьбы была уничтожена 
украинская гаубица «Мста-Б».

На Южно-Донецком и Запо-
рожском направлениях хорошо 
поработали российские летчи-
ки и артиллеристы группиров-

ки войск «Восток». Они нанесли 
комплексное огневое пораже-
ние украинским подразделени-
ям под Угледаром в ДНР, а также 
у Левадного и Орехова в Запо-
рожской области.

«Потери противника за сут-
ки составили до 40 военнослу-
жащих, один танк, три боевые 
бронированные машины и две 
гаубицы «Мста-Б» и Д-30.

Также в районе населенно-
го пункта Малиновка Запорож-
ской области уничтожен склад 
боеприпасов ВСУ», — доложил 
генерал Конашенков.

Список потерь ВСУ попол-
нился и на других направлени-
ях специальной военной опера-
ции — Купянском, Красно-Ли-
манском, Донецком. Одних 
только солдат противник там 
потерял более 230. Еще были 
шесть разбитых гаубиц.

В районе Авдеевки в ДНР 
удар пришелся по ангару с воен-
ной техникой 110-й механизи-
рованной бригады ВСУ.

Около Моначиновки в Харь-
ковской области уничтожили 
пункт управления украинским 
подразделением радиоэлектрон-
ной борьбы. А в районе Черев-
ковки и у Славянска в ДНР наши 
летчики сбили вражеский истре-
битель МиГ-29 и вертолет Ми-8 
воздушных сил Украины.   

А К Ц Е Н Т

В районе Черевковки и у Славянска 
в ДНР наши летчики сбили вражеский 
истребитель МиГ-29 и вертолет Ми-8 
воздушных сил Украины

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В минобороны рассказали о по-
двигах еще двух российских 
офицеров, совершенных ими в 
ходе спецоперации.

В ходе наступления россий-
ских войск подразделение под 
командованием капитана Сергея 
Зубкова прорвало оборону ВСУ, 
закрепилось на позициях и удер-
живало их до подхода основных 
сил. Противник при поддержке 
огня минометов и артиллерии 
попытался выбить мотострелков 
с позиций и дважды контратако-
вал. Обороняясь, капитан Зубков 
с подчиненными в ближнем бою 
уничтожили более десятка наци-
оналистов. Кроме того, Сергей 
точно скорректировал огонь ар-
тиллерии. Это заставило наци-

оналистов отступить. А россий-
ские войска смогли продолжить 
наступление.

Старший офицер батареи 
самоходно-минометного взво-
да лейтенант Дмитрий Монахов 
в ходе наступления корректиро-
вал артиллерийский огонь и вел 
контроль огневого поражения. 
Организовав маскировку поста 
корректировки, офицер грамот-
но определил точки прицели-
вания и своевременно передал 
координаты вражеских объек-
тов. Дмитрий попал под ответ-
ный минометный огонь, но, рис-
куя жизнью, продолжил коррек-
тировку артиллерийского огня. 

Благодаря переданным коор-
динатам уничтожен взводно-о-
порный пункт ВСУ и до 15 бое-
виков.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Сергей Зубков точно скор-
ректировал огонь российской 
артиллерии по целям противника. 

Лейтенант Дмитрий Монахов гра-
мотно организовал маскировку 
поста корректировки огня.
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ПРОВОКАЦИЯ

В КИЕВЕ «НАШЛИ РАДИАЦИЮ»

Юрий Гаврилов

У
краинские власти при 
поддержке США и евро-
пейских стран готовят 

масштабную информацион-
ную провокацию. Ее цель — об-
винить Россию в грубом нару-
шении обязательств по Конвен-
ции о ядерной безопасности. Об 
этом вчера сообщили в Межве-
домственном координацион-
ном штабе РФ по гуманитарно-
му реагированию.

Там заявили, что Киев соби-
рается представить мировому 
сообществу некие «весомые до-
казательства», якобы подтвер-
ждающие, что в результате дей-
ствий российских военных на 
Чернобыльской АЭС и в «зоне 
отчуждения» в феврале — апре-
ле 2022 года произошло радио-
активное заражение значитель-
ной части Украины.

Фейковую новость, сфабри-
кованную с помощью специа-
листов управления по радиаци-
онной и ядерной безопасности 
Норвегии, планируют обнаро-
довать перед началом работы 
22 февраля 11-й чрезвычайной 
спецсессии Генассамблеи ООН.

Тем самым в Киеве надеют-
ся создать негативный фон для 
оказания политического дав-
ления на руководство стран, 
не поддерживающих санкции 
Запада против России. А еще — 
обеспечить их «правильное» 
голосование в ООН в поддерж-
ку киевской «формулы мира» 

и очередных инициатив по не-
законной конфискации россий-
ских активов за рубежом для 
поддержки Украины. Еще одна 
цель — создание некого «между-
народного трибунала».

Практическая реализация 
этой провокации началась в 
конце января 2023 года. Тогда 
Киев направил в Европейский 
координационный центр по ре-
агированию на бедствия и ка-
тастрофы официальный запрос 
на поставку Украине 66 тысяч 
комплектов специальной за-
щитной одежды, 20 млн гра-
жданских противогазов, а так-
же приборов химразведки, до-
зиметров и широкой номенкла-
туры антидотов.

Подготовкой документов и 
«независимого заключения» 
о якобы воздействии радиа-
ции на население севера и севе-
ро-запада Киевской области за-
нялись норвежские эксперты. 
Они провели «обследование» в 
районах, прилегающих к авто-
дороге Киев — Припять, а так-
же в Буче, Гостомеле и Ирпене. 
Затем совместно с украински-
ми спецслужбами оформили 
сфальсифицированные прото-
колы о якобы радиоактивном 
заражении этих территорий.

Кроме того, на основе сфа-
брикованных опросов персо-
нала Чернобыльской АЭС гото-
вятся фальшивые доказатель-
ства того, что российские во-
енные якобы похитили на стан-
ции радиоактивные материалы, 

химрастворы и загрязненное 
радиацией оборудование. А так-
же вывезли за пределы «зоны 
отчуждения» предметы, содер-
жащие опасные радионуклиды. 
Это, дескать, и повлекло облу-
чение населения временно ок-
купированных территорий.

К фабрикации таких, с поз-
воления сказать, доказательств 
причастны представители ор-
ганов местного самоуправле-
ния (они якобы фиксировали 
«всплеск обращений населения 
с признаками радиационного 
поражения») и медучреждений 
в Киевской области, предста-
вившие фальшивые истории бо-
лезни пострадавших.

Уже выделены финансы на 
подготовку и публикацию се-
рии материалов на данную тему 
в крупнейших американских и 
европейских СМИ. Есть день-
ги и на создание специализи-
рованного интернет-сайта для 
распространения этих матери-
алов на различных языках.

«В ходе продвижения лжи-
вой информации западным 
СМИ предписано «игнориро-
вать под любыми предлогами» 
факт официального опроверже-
ния представителями МАГАТЭ 
и Пентагона 9 марта 2022 года 
заявления министра иностран-
ных дел Украины Д. Кулебы о 
якобы «сбое в системе охла-
ждения Чернобыльской АЭС» и 
«утечке радиации», — отметили 
в российском штабе по гумани-
тарному реагированию.  
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АРМИЯ Ракетоносцы 
облетели акватории 
северных морей

«Медведи» 
в полете

Иван Петров

Два стратегических ракетоносца Ту-95МС (по кодифи-
кации НАТО «Медведи») ВКС России выполнили полет 
над нейтральными водами акватории Берингова моря. 
Общая продолжительность полета составила более 7 
часов. Истребительное сопровождение ракетоносцев 
обеспечили экипажи самолетов Су-30.
      В тот же день два стратегических ракетоносца Ту-
160 («Белые лебеди») выполнили полет в воздушном 
пространстве над нейтральными водами акваторий 
Баренцева и Норвежского морей. Его продолжитель-
ность составила более 13 часов. Экипажи в воздухе 
провели дозаправку самолетов топливом.
       «Летчики Дальней авиации регулярно совершают 
полеты над нейтральными водами Арктики, Северной 
Атлантики, Тихого океана, Черного и Балтийского мо-
рей», — отметили в военном ведомстве.

Стратегические ракетоносцы Ту-95МС, Ту-160 и 
дальние бомбардировщики Ту-22М3 входят в состав 
Дальней авиации ВКС России и являются воздушным 
компонентом российской ядерной триады.

Полеты были плановые, но, учитывая сложившую-
ся из-за действий НАТО напряженность, они явно при-
званы еще и остудить «горячие головы» на Западе.  

МЧС Из Турции и Сирии 
возвращаются спасатели

Отработали 
в три смены

Иван Петров

Президент России Владимир Путин принял решение 
о выводе группировки МЧС России из зоны ликвида-
ции последствий землетрясения в Турции и Сирии. Об 
этом вчера сообщил глава чрезвычайного ведомства 
Александр Куренков.

«Россия стала одной из первых стран, которая при-
шла на помощь пострадавшему населению. Наши 
спасатели приступили к поиску выживших на самых 
сложных участках. К разбору завалов была привлечена 
тяжелая техника. Сейчас проведение поисково-спаса-
тельной операции завершается», — сказал министр.

На протяжении недели спасатели работали в круг-
лосуточном режиме в три смены. Общая группировка 
в двух странах составила более 200 человек, в том чис-
ле психологи, кинологические расчеты и расчеты бес-
пилотников. МЧС России координировало также рабо-
ту спасателей из Киргизии и Беларуси — это еще более 
130 человек.

Врачи аэромобильного госпиталя МЧС России ока-
зали помощь 900 пострадавшим, в том числе 240 де-
тям. Психологи ведомства помогли в более 130 случа-
ях. Спецбортами ведомства Ил-76 в Сирию доставлено 
70 тонн гуманитарного груза, в Турцию — 36 тонн.  

АВИАСАЛОН Особый интерес у покупателей к оружию, проверенному боем

Фавориты определились
Сергей Птичкин

М
еждународный 
а э р о к о с м и ч е -
ский салон Aero 
India 2023 про-
д о л ж а е т  с в о ю 
работу в Банга-
лоре на террито-
рии военно-воз-
д у ш н о й  б а з ы 

Yelahanka. И стало ясно, какие 
наши системы вооружения бу-
дут лидировать на мировом 
рынке в наступившем году.

О том, к чему уже проявлен 
повышенный интерес потенци-
альных инозаказчиков, инфор-
магентству РИА Новости расска-
зал гендиректор «Рособоронэкс-
порта» Александр Михеев.

По его словам, на фоне спе-
циальной военной операции 
особое внимание обращают 
на вертолеты Ка-52Э и Ми-
171Ш, истребители Су-57Э и 
Су-35, оперативно-тактиче-
ские комплексы «Искандер-Э» 
и танки Т-90СМ «Прорыв». 

«Наши иностранные партне-
ры, естественно, очень внима-
тельно относятся к информации 
о фактах боевого применения 
вооружения и военной техни-
ки. Мы знаем, что они изучают 
официальные материалы, пуб-
ликуемые Министерством обо-
роны РФ, корреспондентами 
российских средств массовой 
информации. При этом мы от-
мечаем, на что в последнее вре-
мя вырос интерес наших парт-
неров», — сказал Михеев.

По его словам, кроме пере-
численных образцов зарубеж-
ных партнеров интересуют так-
же боевые машины поддерж-
ки танков, тяжелая огнеметная 
система «ТОС-1А», управляе-
мые боеприпасы для стволь-
ной артиллерии, беспилотные 
летательные аппараты «Ор-
лан-10Е» и «Орион-Э». А также 
береговые ракетные комплек-
сы, зенитные ракетно-пушеч-
ные комплексы «Панцирь-С1», 
зенитно-ракетные комплексы 
типа «Тор» и «Викинг» — экс-
портная версия Бук-М3. 

Все эти образцы военной тех-
ники продемонстрировали свои 
высокие боевые качества в той 
спецоперации, которую сейчас 
ведут Вооруженные силы РФ. А 
война, как известно, — лучшая 
проверка рекламы, которая со-
провождает абсолютно всю про-
дукцию на рынке оружия.

Интерес к Ка-52 «Аллига-
тор», можно сказать, ажио-
тажный. И это стало в какой-то 
мере сюрпризом. Дело в том, 
что в качестве основного удар-
ного вертолета на мировой ры-
нок усиленно продвигали дру-
гую машину, которая при бое-
вых действиях в зоне СВО себя 
особо не проявила. А вот Ка-52, 
которому раньше отводилась 
чуть ли не вспомогательная 

роль, показал себя настоящим 
бойцом. И многие сейчас уве-
рены, что это — лучший боевой 
вертолет. 

Он — единственный в мире, 
имеющий соосную схему несу-
щих винтов. Она позволила ре-
ализовать просто уникальные 
маневренные характеристики. В 
частности, в полете Ка-52 может 
развернуться вокруг своей оси 
на 360 градусов, лететь боком и 
даже хвостом вперед. И при этом 
вести прицельный огонь. 

Опять же, он — единственный 
в мире, имеющий катапультные 
кресла. Они уже не раз спасали 
жизни пилотов в бою. 

Помимо тактико-техниче-
ских характеристик и очень 
мощного вооружения все потен-
циальные покупатели обрати-
ли внимание на систему актив-
ной защиты Ка-52 от ракет с ин-
фракрасными головками само-
наведения L370 «Витебск». Эта 
система не раз уводила «Стин-
геры» в сторону от вертолета. 
И кадры таких уводов видели в 
Сети во всем мире.

Прекрасные боевые каче-
ства показал в боях танк Т-90СМ 
«Прорыв». Этот танк уже пока-
зывали на различных зарубеж-
ных военно-технических сало-
нах, интерес к нему был. 

А после того как иностран-
ные специалисты увидели, как 
эта машина ведет себя в бою, 
интерес перешел уже в практи-
ческую плоскость.

Настоящим открытием для 
зарубежных заказчиков ста-
ла боевая машина поддержки 
танков «Терминатор». Анало-
гов в мире пока нет. Появление 
на поле боя «Терминаторов» ча-
сто обращает врага в бегство. 

Машина прекрасно поддержи-
вает не только танки, но и пе-
хоту, а также способна решать 
самостоятельные задачи.

Только наша страна предла-
гает к экспорту тяжелые огне-
метные системы «ТОС-1А», из-
вестные как «Солнцепек». И 
опять же, все могли наблюдать 
в прямом эфире, насколько раз-
рушителен залп этой системы. 
Там, куда бьют ее ракеты, уце-
леть не может ничто — ни живая 
сила, ни техника, ни фортифи-
кационные сооружения. 

Резко возрос интерес к само-
ходным комплексам ПВО сухо-
путных войск, особенно к «Пан-
цирям», «Торам» и новейшим 
версиям «Буков». Оказалось, 
что они прекрасно обнаружива-
ют и уничтожают все типы бес-
пилотных летательных аппара-
тов, а также оперативно-такти-
ческих ракет, авиабомб и управ-
ляемых снарядов, запускае-
мых, например, с американских 
РСЗО HIMARS.

Практически все россий-
ские боевые системы, которые 
применяются в рамках СВО, на-
глядно подтвердили свои высо-
кие характеристики, заявляе-
мые ранее в рекламных букле-
тах. И позиции нашей страны на 
мировом рынке оружия только 
усилятся.  

Сверхманевренные истребители Су-35 — в числе лидеров экспорта боевой авиатехники.

Ракетные комплексы «Искандер-Э» показали точность боя в рамках СВО.

А К Ц Е Н Т

На фоне специальной военной операции 
потенциальные инозаказчики обращают 
внимание на результаты применения 
военной техники в реальных боях

— Способен ли снаряд 
«Краснополь» уничтожить 
западные танки — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2492657

ПРАВО На Камчатке по одному и тому же делу о взятке один суд вынес оправдательный приговор, другой — обвинительный. В чем дело?

Два вердикта на одной трубе
Екатерина Некрасова

А 
на Камчатке-то – скандал! 
Он связан с резонансным 
делом экс-зампреда пра-

вительства края, заслуженно-
го врача РФ Валерия Карпенко 
и главы отдела госучреждения 
«Камчатский краевой финансо-
во-аналитический центр в сфе-
ре здравоохранения» Леони-
да Минцева, обвинявшихся во 
взяточничестве и злоупотреб-
лении должностными полно-
мочиями. В конце 2021 года их 
оправдал Петропавловск-Кам-
чатский горсуд, но в феврале 
2022-го краевой суд направил 
дело на новое рассмотрение и в 
новом составе. Спустя год тот же 
суд, но другой судья, вынес обви-
нительный приговор. Карпенко 
дали пять лет лишения свободы, 
Минцеву – четыре года с отбыва-
нием в колонии строгого режима 
и штрафом в 1,8 млн рублей каж-
дому. Обвиняемые вину не при-
знают.

Ситуация неоднозначная. 
Передо мной лежат два вердик-
та, читая которые, трудно ото-
гнать от себя мысль: «Как по-
явился обвинительный при-
говор при тех же доказатель-
ствах?». Раз подсудимых оправ-
дали, значит, они говорили в их 
пользу. Почему же стали дока-
зывать их вину при повторном 
рассмотрении? Может, суд что-
то проигнорировал, либо счел 
не имеющим значения для дела, 
либо оценил их, ориентируясь 
на «обвинительный уклон»? 

Карпенко и Минцева обви-
няли по статьям 290 (получе-
ние взятки) и 285 УК РФ (злоупо-
требление полномочиями). По 
версии обвинения, в 2016 году 
они получили от руководителя 
коммерческой компании  взятку 
в виде строительства сети водо-
снабжения для личных домов в 
поселке Термальный. Стоимость 
работ составила 360 тысяч руб-
лей. В обмен, как полагает об-
винение, подсудимые покрови-
тельствовали предпринимателю 
при возведении им «иных строи-
тельных объектов здравоохра-
нения». В основу легли показа-
ния Вагифа Мурсалова из ООО 
«Мастер». Он рассказал в суде, 
что в 2015 году компания начала 

строительство двух многоквар-
тирных домов в поселке Тер-
мальный. Той же осенью адми-
нистрация Паратунского посе-
ления и «Мастер» заключили 
контракт на строительство во-
допровода, соединяющего по-
селки Термальный и Паратун-
ка. В 2016 году трассу проложи-
ли, были установлены колодцы с 
возможностью подключения к 
магистральной сети разных або-
нентов.

О  то м ,  ч то  в о д о п р о в о д 
строился для всех, говорят и до-
кументы, и свидетели. Он обес-
печивает водой две базы отдыха, 
дом престарелых и ряд частных 
домов. Обвинение уцепилось за 
то, что в числе подключивших-
ся оказались Карпенко и Мин-
цев. Они были членами объеди-
нения жителей поселка, которые 
несколько лет  искали возмож-
ность подведения коммуника-
ций. Первый суд, в том числе на 
основании показаний директора 
МУП «ПКХ» Кравцова, устано-
вил, что водовод был проложен 
по дороге, разделяющей участки 
домовладений, к нему каждый 
абонент подключался самосто-
ятельно за свой счет. Карпенко 
и Минцев подключались к сети 
ХВС на общих основаниях, на-
равне с другими абонентами, 
получив техусловия в Паратун-
ском МУП. Работу по подключе-
нию оплатили сторонней орга-
низации.

Чтобы понять, как обвинение 
могло усмотреть в этом взят-
ку,  вернемся на пару лет назад. 
В 2018 году на Мурсалова заве-
ли дело. Он обвинялся в том, что 
«путем обмана причинил бюд-
жету Камчатского края имуще-
ственный ущерб в особо круп-
ном размере». Речь шла о прода-
же его компанией властям зда-
ния по завышенной цене. К нему 
еще вернемся. Действия Мурса-
лова были квалифицированы по 
ст.165 УК РФ, его взяли под стра-
жу. Кто знает, что говорили ему 
следователи, но Мурсалов за-
ключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве. Его выпусти-
ли из-под стражи и со временем 
прекратили уголовное преследо-
вание. 

В ответ он должен был помочь 
в «изобличении других участни-

ков преступления». Это принци-
пиально важно для оценки  по-
казаний Мурсалова. Согласно 
обвинительному заключению, 
преступные действия Минце-
вым и Карпенко были соверше-
ны совместно с Мурсаловым, 
что легло в основу обвинитель-
ного приговора. Но последний 
ввиду сделки не был привлечен 
к ответственности. На следствии 
Мурсалов говорил, что Карпен-
ко требовал выполнить работы 
по строительству водопровода 
к его дому и дому Минцева. Но в 
первом судебном заседании эти 
слова подтверждения не нашли. 
Наоборот, он под присягой ска-
зал, что Карпенко «просьб и тре-
бований провести ХВС лично к 
его дому не высказывал». Поз-
же апелляция почему-то посчи-
тала, что суд не дал надлежащей 
оценки показаниям Мурсалова 
на следствии, хотя на такой ста-
дии можно наболтать, что угод-
но, а потом отказаться от своих 
слов. Мурсалов в 2021 году при-
знался, что соответствующие 
действительности показания он 
дал именно в суде. А предыдущие 
были даны им в следственном 
изоляторе, где он «пытался спа-
сти свою шкуру». 

Тем не менее, второй суд ори-
ентировался на его показания,  
данные следователю. Похожее 
происходило и с другими свиде-
телями обвинения: второй суд, в 
основном, опирался на показа-

ния со  следствия. Если сравнить 
протоколы допросов с обвини-
тельным приговором, разница 
бросается в глаза – далеко не все 
учтено в вердикте. Еще больше 
вопросов вызывает трактовка 
показаний. Так, многие свидете-
ли (Фурсов, Володев, Малыше-
ва, Нахмедов и др.) говорили, что 
документации на прокладку во-
довода именно к домам Карпен-
ко и Минцева не было. Первый 
суд решил, что это не доказыва-
ет незаконность строительства, 
а второй счел доказательством… 
дачи взятки.

Показания Красноперова, 
Шамояна, Скворцова о том, что 
жители Термального самостоя-
тельно занимались подключе-
нием участков сети водоснаб-
жения, первый суд расценил как 
подтверждение планов жителей 
на подключение к коммуника-
циям, но не как факт противо-
правных действий чиновников. 
А второй суд эти же показания 
счел доказательством вины под-
судимых. Свидетель Стукалкин 
пояснил, что схема подключе-
ния многоквартирных домов 
не предусматривала подключе-
ния к сети частных домов. Как 
тут можно усмотреть признаки 
взятки, понять нелегко, но вто-
рой суд усмотрел. Такие парал-
лели можно проводить долго, ме-
ста не хватит, но видно же: вто-
рой суд иначе трактовал, если не 
сказать исказил смысл важных 

показаний, ранее говорящих в 
пользу Карпенко и Минцева, еще 
шести свидетелей. 

По закону взяткой является 
получение должностным лицом 
денег или имущества за совер-
шение действий (бездействия) 
в пользу взяткодателя. Условия 
обговариваются заранее (ты 
мне, я – тебе), а  взяткополуча-
тель должен иметь какую-то вы-
году. Здесь же Карпенко и Мин-
цев даже имущественных прав 
не приобрели на водопровод, ко-
торый вменяется им как взятка, - 
он проложен по муниципальной 
земле и является частью заколь-
цованной трассы муниципаль-
ного водопровода.

«Мотив преступления» след-
ствие увидело в событиях следу-
ющего, 2017 года. Как показал 
экс-губернатор Владимир Илю-
хин, в те годы остро стоял во-
прос нехватки медучреждения 
в районе «Северо-Восток». Он 
поручил министерствам здра-
воохранения и имущества под-
готовить предложения по созда-
нию такого учреждения до кон-
ца 2017 года. Вариант строи-
тельства отдельного здания об-
суждался, но не нашлось сво-
бодного участка. К тому же про-
цесс строительства длительный, 
а учреждение требовалось как 
можно быстрее. «Вопрос приоб-
ретения помещения под поли-
клинику был решен коллегиаль-
но и активно поддержан депута-
тами Законодательного собра-
ния, - сказал губернатор. – Ку-
рировал решение этого вопроса 
заместитель председателя пра-
вительства Карпенко». 

Замминистра здравоохране-
ния Волкова подтвердила, что  
министерство занималось под-
бором здания. Выбор пал на об-
ветшавшие помещения банка. 
Приобрести его решили на усло-
виях государственно-частного 
партнерства. Агентство инве-
стиций и предпринимательства 
провело встречи с инвесторами. 
Инвестор должен был выкупить 
здание, отремонтировать за 
свой счет и продать региону в ка-
честве единственного поставщи-
ка. Процедурой, по словам сви-
детеля Балакаева, занималось 
министерство имущественных 
отношений. Имя Карпенко в по-

казаниях если и всплывает, то в 
качестве участника совещаний. 
Для следствия ключевым ста-
ло то, что инвестором выступи-
ло ООО «Универсал», директо-
ром которого был… Мурсалов. 
Компания через казначейство 
получила оплату в 46 млн руб-
лей, а позже Мурсалова обвини-
ли в завышении цены.

Сделка заключалась на осно-
вании отчета об оценке рыноч-
ной стоимости, подготовленном 
ООО «Торгово-промышленная 
палата», что, по словам Бала-
каева, является обычной прак-
тикой, единственным досто-
верным способом определения 
цены. Первый суд указал: пока-
зания Балакаева опровергают 
предположения следствия о том, 

что сделка была совершена с на-
рушением закона. А второй суд 
посчитал, что эти же показания 
не опровергают вины подсуди-
мых – вот и вся разница в под-
ходе. Карпенко говорил, что он 
только в ноябре 2017 года узнал 
об оценке рыночной стоимости 
и просил подчиненных прове-
рить цену. Снова листаю приго-
воры и не могу найти в показа-
ниях Федюка и Андросова (пред-
ставители «Мастера»), Кондра-
това (оценщика ТПП), Мурсало-
ва и главы минздрава Лемешко 
фамилий Карпенко и Минцева, 
как должностных лиц, которые 
каким-то образом влияли на об-
разование рыночной цены. 

Кстати, параллельно с Мурса-
ловым дело завели на Лемешко, 
но оно было закрыто в связи с ис-
течением срока давности. Но ма-
ховик следствия был запущен, 
появились дела на Карпенко и 
Минцева. Суть обвинения: сдел-
ка со зданием была их «благо-

дарностью» Мурсалову за водо-
провод, то есть водопровод – это 
взятка, а «благодарность» - зло-
употребление полномочиями. 
Похоже на абсурд, ведь никто из 
свидетелей в суде не показал, что 
Карпенко как-то давил на них, 
навязывая инвестора. На доку-
ментах по сделке подписей Мин-
цева и Карпенко нет. Да и полно-
мочий таких у них не было (зна-
чит, не могло быть и злоупотреб-
ления ими?!), что подтвержда-
ется трудовым контрактом Кар-
пенко. О том, что он не является 
должностным лицом с точки зре-
ния привлечения к уголовной от-
ветственности по данной статье, 
указано и в оправдательном при-
говоре со ссылкой на разъясне-
ния пленума ВС. 

Подтверждают это и слова 
экс-губернатора (которым вто-
рой суд, как видится, не дал над-
лежащую оценку), подчеркнув-
шего, что Карпенко только ку-
рировал процесс. В силу своего 
служебного положения он не 
мог заниматься поисками зда-
ния, оценкой его стоимости, 
отбором поставщика, закупка-
ми, договорами и т.д. За это от-
вечали другие люди, это были 
полномочия главврача поли-
клиники №3 Машлыкина, мин-
здрава, минимущества… И тут 
интересно, что второй суд под-
тверждением вины подсудимых 
счел воспоминания Машлыки-
на о том, что он сомневался в 
достоверности рыночной цены. 
Но первый суд в качестве оправ-
дания учел слова свидетелей, 
которые не смогли вспомнить, 
чтобы главврач на совещаниях  
об этом говорил.

Сделка на всех этапах обсу-
ждалась коллегиально. И реше-

ние о финансировании прини-
малось не кулуарно, поправки в 
бюджет вносили депутаты Зак-
са. Как при такой масштабности 
и публичности можно незамет-
но проталкивать свои личные 
интересы, ума не приложу. Вина 
подсудимых в суде не была дока-
зана объективными и бесспор-
ными доказательствами, а об-
винение носило предположи-
тельный характер, - указано в  
оправдательном приговоре. Со-
гласно ст.14 УПК РФ, все сомне-
ния трактуются в пользу обви-
няемых. Поэтому для меня так и 
осталось загадкой, почему  при 
повторном рассмотрении те же 
доказательства трактовались в 
пользу обвинения.

Итак, мне понятно, почему 
Карпенко оправдали. Но за что 
его осудили? За работающее ме-
дучреждение, помещения для 
которого купили по оценочной 
стоимости другие люди, в чьи 
полномочия это входило? Таким 
вопросом задаются и многочис-
ленные авторы петиций в защи-
ту Карпенко, адресованных во 
все инстанции. Они пишут, что 
это человек безупречной репу-
тации, всем своим многолет-
ним трудом заслуживший при-
знание, о чем свидетельствует 
и мощная общественная под-
держка, и госнаграды. Добавлю, 
что Карпенко - врач II Советской 
Гималайской экспедиции, I Мо-
сковской Гималайской экспе-
диции, спасший в горах немало 
человеческих жизней, мастер 
спорта СССР и России, являл-
ся многолетним председателем 
правления Камчатской Федера-
ции альпинизма и скалолазания, 
человек, живущий по законам 
альпинистской этики, верный 
во всех ситуациях клятве Гиппо-
крата. Он пользуется безуслов-
ным авторитетом в альпинист-
ских и спортивных кругах стра-
ны. В частности, инициировал 
и создал в Петропавловске один 
из лучших биатлонных комплек-
сов России. Заслуживает ли та-
кой человек пяти лет «строгача» 
(а ведь прокуратура еще и «мур-
саловский» ущерб в 20 млн хо-
чет с него взыскать!)? Ответ даст 
апелляция, которой предстоит 
вынести законное, объективное 
и справедливое решение.  

А К Ц Е Н Т

Вина подсудимых в суде не была 
доказана объективными и бесспорными 
доказательствами, а обвинение носило 
предположительный характер,— указано 
в  оправдательном приговоре

Как появился обвинительный приговор при тех же доказательствах? 
Может, суд что-то проигнорировал, либо счел не имеющим значения 
для дела, либо оценил их, ориентируясь на «обвинительный уклон»? 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Эксперты считают, что водитель может доказать, что никогда 
не пользовался телефоном за рулем 

Мобильника в руках не держал
Владимир Баршев

У 
водителя есть возмож-
ность доказать, что он не 
пользуется телефоном за 

рулем. Это может повлиять на 
стоимость полиса ОСАГО в пер-
вую очередь. Такое мнение вы-
сказали РИА Новости экспер-
ты Национальной технологи-
ческой инициативы «Автонет». 
Ну и как побочный эффект — до-
казать, что в момент, когда его 
сняли на камеру якобы за поль-
зование мобильником, он про-
сто чесал ухо. 

Речь идет о разработке не-
коего приложения для смарт-
фонов, которое, используя ги-
роскоп аппарата, определя-
ет его положение. Таким гиро-
скопом оснащаются все смарт-
фоны. Ведь именно они пере-
ворачивают изображение на 
экране, когда переворачивает-
ся телефон. Просто новое про-
граммное обеспечение все это 
фиксирует. 

Хотя не такое оно и новое. 
Когда вдруг в России начали ак-
тивно продвигать телематиче-
ские устройства, которые поз-
воляют установить, как пере-

двигается водитель по доро-
гам, появились и соответствую-
щие приложения для смартфо-
нов. Это удобно. Не надо ниче-
го монтировать в машину. Сам 
смартфон следит за передви-
жениями. В них-то и появились 
в том числе такие тонкости, 
как использование телефона за 
рулем. 

В первую очередь, это, ко-
нечно, было направлено на то, 
чтобы страховщики знали, с на-
сколько рисковым водителем 
они заключают договор. 

Как пояснили в Российском 
союзе автостраховщиков, ис-
пользование смартфона за ру-
лем, безусловно, влияет на ава-
рийность автовладельца. Води-

телю запрещается пользовать-
ся во время движения телефо-
ном, не оборудованным техни-
ческим устройством, позволя-
ющим вести переговоры без ис-
пользования рук. За это нару-
шение предусмотрен штраф в 
размере 1500 рублей. 

Также в РСА напомнили, что 
во второй половине 2020 года 

вступили в силу поправки к за-
кону об ОСАГО, дающие стра-
ховщикам право применять  
тарифные факторы, влияющие 
на потенциальную аварий-
ность водителя, при расчете 
стоимости полиса обязатель-
ной автогражданки. В том чис-
ле это может быть и исполь-
зование смартфона за рулем, 

если страховщик может полу-
чить соответствующие данные. 
При этом конкретные тариф-
ные факторы, которые приме-
няются при расчете стоимости 
ОСАГО, остаются на усмотре-
ние страховщика.

Надо сказать, что редкий 
страховщик для расчета тарифа 
запрашивает у клиента данные 
по использованию телефона 
за рулем.  А уж про нарушения 
правил дорожного движения, 
которые также могут влиять 
на тариф, не спрашивают и по-
давно. А возможности прове-
рить наличие нарушений через 
ГИБДД у них нет. Некоторые 
страховщики предлагают сни-
жение тарифа при использова-
нии различных телематических 
устройств. Если водитель ведет 
себя аккуратно на дороге. 

Использование таких спе-
циальных программ в смарт-
фонах показало, что они слиш-
ком часто ошибаются. А пото-
му не могут служить достовер-
ной информацией для оцен-
ки рискованности водителя. 
Например, автомобиль оста-
новился на парковке, водитель 
снял телефон с держателя, но 

сам смартфон еще не понима-
ет, что движение на автомо-
биле закончено. Или в маши-
не вдруг сломался держатель 
и телефон упал. Либо его про-
сто бросили на сиденье. А там 
по мере движения он крутит-
ся, как хочет, и считает, что это 
его вертят в руках. В общем, 
подобное программное обес-
печение не всегда показывает 
достоверную информацию. 

Что же касается доказа-
тельств против выставленного 
штрафа за почесанное ухо, то 
тут пока ни в одном судебном 
деле смартфоны с показаниями 
о том, что ими не пользовались, 
не применялись. 

Спорные дела, как прави-
ло, прекращались только на 
основании того, что по фото-
графии невозможно достовер-
но установить, что водитель 
пользовался во время движе-
ния телефоном. Но, вероятно, 
все впереди.   

В объезд санкций

Запчасти для этих ино-
марок поставляются 
плохо, а цены выросли 

в несколько раз. Также  слож-
ности испытывают владельцы 
Toyota Prius из-за высокого рас-
хода топлива, Mazda CX-7 — по 
причине трудностей с последу-
ющей продажей. 

«У владельцев автомобилей 
массового сегмента проблем 
с обслуживанием, как с гаран-
тийным, так и постгарантий-
ным, не возникает. Благодаря 
эффективному параллельному 
импорту в сегменте комплек-
тующих практически отсут-
ствует дефицит, единственная 
сложность — увеличенные сро-
ки поставки с 4—5 дней до 2—3 
недель. Оптимально приобре-
сти Renault Logan или Sandero, 
Toyota Corolla,  Kia Rio или 
Hyundai Solaris, Honda Civic, а 
также автомобили китайских 
брендов», — советует эксперт. 

Сооснователь сети умных 
автосервисов «Вилгуд» Барно 
Турсунова говорит, что в пер-

вую очередь проблемы с обслу-
живанием могут возникнуть у 
Ford Focus 3 — ремонт этого ав-
томобиля будет стоить дорого. 
Также сложности с запчастями 
могут быть у владельцев фран-
цузских автомобилей Peugeot и 
Citroen — особенно это касается 
машин с двигателем EP6. 

А для Range Rover сейчас 
в принципе сложно приобре-
сти запчасти — на большинстве 
складов их нет в наличии. По 
мнению Турсуновой, оптималь-
ным выбором на «вторичке» с 
учетом санкций, стоимости об-
служивания и наличия запча-

стей можно назвать автомоби-
ли японских и корейских марок.

Показательно, что в 2022 году 
Россия стала лидером по экспор-
ту подержанных машин из Япо-
нии — он увеличился на 32% до 
более 213,5 тыс. единиц, гласят 
данные Японской ассоциации 
экспортеров автомобилей с про-
бегом (JUMVEA). 

Ввоз «бэушек» из Южной 
Кореи пока гораздо меньше, но 
он стремительно растет — в про-
шлом году было импортирова-
но 19,6 тыс. автомобилей с про-
бегом, что, согласно данным 
Корейской ассоциации меж-

дународной торговли (KITA), в 
8,3 раза больше по сравнению с 
2021 годом.

Несмотря на то что в про-
шлом году были налажены по-
ставки большинства наимено-
ваний запасных частей по па-
раллельному импорту, участни-
ки рынка не исключают опреде-
ленного дефицита кузовных 
деталей, а также электронных 
блоков, перебои с поставками 
которых возникли еще в пан-
демию. 

Кроме того,  по  данным 
компании Fresh Auto, на данный 
момент наиболее дефицитными 
являются лобовые стекла, кото-
рых придется долго ждать, а так-
же те узлы и агрегаты, которые 
традиционно редко меняются 
и поэтому их запасов у дилеров 
нет. К ним относятся автомати-
ческие коробки передач, непо-
средственно двигатели, сцеп-
ление. 

По словам Носко, существу-
ют поставщики из других стран, 
помимо США, ЕС и Японии, ко-

торые производят качествен-
ные комплектующие по более 
выгодной для конечного потре-
бителя цене. Например, тор-
мозные колодки, шаровые опо-
ры и рычаги подвески, которые 
производят партнеры РФ из Ки-
тая, по качеству не уступают 
тем, что поставляли на рынок 
западные концерны. 

Помимо качественных ана-
логов сейчас из Китая привозят 
даже оригинальные запчасти от 
известных брендов, добавляет 
Турсунова. «Некоторые запча-
сти продают с завышенной сто-
имостью. В этой ситуации у ав-
товладельцев не так уж много 
опций», — предупреждает она.

При этом, с легализацией па-
раллельного импорта увеличи-
лись риски распространения 
контрафактных запчастей, что 
в конечном счете влияет на без-
опасность движения на дороге, 
замечают эксперты.  

У владельцев автомобилей массо-
вого сегмента проблем с гарантий-
ным обслуживанием не возникает.

А К Ц Е Н Т

Самыми бесперспективными моделями 
эксперты называют трехлетние 
премиальные автомобили европейских 
и американских брендов

А К Ц Е Н Т

Редкий страховщик для расчета тарифа 
запрашивает у клиента данные 
по использованию телефона за рулем.  
А уж тем более про нарушения правил

ТРАНСПОРТ  
Железнодорожникам 
и смежникам сегодня не хватает 
ритмичной и слаженной работы

Откуда взялась 
аритмия

Павел Иванкин, 
президент  Национального 
исследовательского центра 
перевозок и инфраструктуры  

После встречи руководителя 
российских железных дорог  с 
главой государства прозвучала 
положительная оценка работы 
железнодорожников. Однако  
вскоре началась информаци-
онная атака якобы на неэффек-
тивную деятельность монопо-
лии.  К постоянно недовольным 
угольщикам добавились  нефтя-
ники и металлурги. Но как об-
стоят дела на самом деле?

Начнем с того, что не вы-
зывает критики, но по показа-
телям деятельности наполня-
ет  все отчеты — пассажирские 
перевозки. Пассажирооборот 
в прошлом году составил 122,8 
млрд пасс-км, что на 18,7% 
больше, чем годом ранее. В 
пригородном сообщении при-
рост составил 8,6%, а в даль-
нем — 22,6%. За год железнодо-
рожники перевезли 1 млрд 135 
млн пассажиров с ростом на 
7,7%. С целью освоения воз-
растающего пассажиропотока 
АО «ФПК» закупило 1000 но-
вых пассажирских вагонов.

В целом надо отметить, что 
железнодорожники уделяют 
много внимания комфорту пас-
сажиров. Это касается подвиж-
ного состава, вокзалов и транс-
портно-пересадочных узлов 
(ТПУ).

Теперь о сложном — о грузо-
вых перевозках.

В 2022 году погрузка гру-
зов снизилась на 3,8% к отче-
ту 2021 года. В цифрах потери 
составили 48,5 млн тонн. При 
этом на экспорт потери соста-
вили 60,8 млн тонн, импорт 
упал на 5,3 млн тонн,  а вну-
три страны объемы увеличи-
лись на 9,5 млн тонн, также 
увеличился транзит на 3,7 млн 
тонн.

Основные потери пришлись 
на экспортные перевозки. Вот 
тут начинается интересное.  До 
прошлого года объемы экспор-
та распределялись между Се-

веро-Западом, Югом и Даль-
ним Востоком. В 2022 году на-
чала меняться логистика. Все 
и сразу стремятся попасть в 
страны АТР.

Чудес не бывает. Железно-
дорожникам пришлось дока-
зывать необходимость разви-
тия инфраструктуры на Вос-
ток дважды — в 2012 и в 2016—
2017 годах. Сомневалось руко-
водство страны, сомневались 
пользователи. Единственны-
ми, кто на всех уровнях дви-
гал проект развития БАМа и 
Транссиба, оказались уголь-
щики. В ковидный период за 
пропускные способности Вос-
точного полигона начали бо-
роться контейнерные опе-
раторы. Рост контейнерных 
перевозок требовал увеличе-
ния количества контейнерных 
поездов.

Сомнения привели к срыву 
первоначальных сроков, пер-
вый этап закончился с опозда-
нием на пять лет. За это ответ-
ственность на себя взяло госу-
дарство.

Первый этап не учитывал 
фактора 2022 года. На Восточ-
ный полигон переключились 
северо-западные грузопото-
ки, что оказалось беспреце-
дентным давлением на огра-
ниченную инфраструктуру. 
Правительство приостанови-
ло в 2022 году Правила недис-
криминационного доступа с 
утратой приоритета угольных 
компаний. Однако к осени при-
оритет каменного угля частич-
но восстановили.

К этому необходимо доба-
вить перевозки, которые осу-
ществляются в государствен-
ных интересах. Это новые 
перевозки для Восточного по-
лигона. Кроме того, на желез-
ную дорогу вернулись грузы, 
которые ушли с железной до-
роги, например, нефть и неф-
тепродукты. 

2022 год показал важность 
наличия профицита инфра-
структуры. Почему до этого 
момента развитие железнодо-
рожной инфраструктуры тор-
педировалось,  остается только 

догадываться.  Отметим, что 
угольщики все это время били 
набат. Они и металлурги уже 
давно пытаются донести свои 
проблемы, связанные с дефи-
цитом инфраструктуры. Од-
нако в 2023 году наблюдается 
тенденция информационного 
давления на ОАО «РЖД» в ча-
сти необеспечения вывоза гру-
зов на экспорт.

Несмотря на то что желез-
нодорожники проявили недю-
жинные усилия в части увели-
чения пропускной способно-
сти, грузовладельцы перекла-
дывают текущие объективные 
проблемы только на них одних. 

В 2022 году в развитие Вос-
точного полигона было вложе-
но 138 млрд руб., что позволи-
ло обеспечить отгрузку в его 
направлении в объеме 275,6 
млн тонн, что выше на 8,8 млн 
тонн, чем годом ранее. Перево-
дя на ежедневную работу, это 
5 полносоставных грузовых 
поездов дополнительно. 

Надо отметить, что погруз-
ка внутри России вытесняет с 
Восточного полигона экспорт. 
Внутрироссийские погруз-
ки в восточном направлении 
выросли на 9,9 млн тонн при 
снижении экспорта на 1,1 млн 
тонн. 

Начиная с 2022 года ОАО 
«РЖД» обеспечило рост инве-
стиционных вложений, вклю-
чая инвестиции в развитие ин-
фраструктуры. Отметим осо-
бо, что развитие инфраструк-
туры является длительным во 
времени процессом и обеспе-
чить ее прирост одномоментно 
при кратном росте инвестиций 
невозможно.

Железнодорожники техно-
логически стремятся допол-
нить инвестиционные вло-
жения. Используются вирту-
альные сцепки, удваиваются 
поезда и снижаются интерва-
лы попутного следования, что 
позволяет увеличивать про-
пускную и провозную способ-
ность Восточного полигона для 
клиентов. Это происходит не-
смотря на то, что подрядчики, 
например энергетики, не вы-
полняют свои обязательства. 

Теперь о так «распиарен-
ном» невывозе грузов. Куз-
басские угольщики погрузили 
200,4 млн тонн, что на 21,7 млн 
тонн меньше, чем годом ранее, 
то есть ежедневно не поступа-
ло на сеть 9 маршрутов с углем. 
Наибольшее снижение произо-
шло в направлении северо-за-
пада из-за санкционного дав-
ления (минус 12,1 млн тонн). К 
сожалению, недозагруженную 
инфраструктуру невозможно 
«перекинуть» на Восточный 
полигон. На юг также экспорт-
ная погрузка снизилась на 2,7 
млн тонн. В восточном направ-
лении, в соответствии с по-
казателями, утвержденными 
председателем совета дирек-
торов ОАО «РЖД» А. Белоусо-
вым, погрузка составила 47,9 
млн тонн, что на 4,5 млн тонн 
ниже, чем годом ранее. Одна-
ко такое снижение позволило 
обеспечить вывоз через Вос-
точный полигон грузов других 
номенклатур.

Еще одним важным момен-
том является возможность 
выгрузки. Пограничные пере-
ходы с Китайской Народной 
Республикой  работают неста-
бильно. Морские порты — ана-
логично, периодами снижа-
ют отгрузки или увеличивают 
время обработки. Данные фак-
торы приводят к срыву отгру-
зок за счет увеличения оборо-
та вагонов или образующихся 
пробок на подходах.

Ритмичной и слаженной ра-
боты сегодня очень не хватает 
железнодорожникам и смеж-
никам. Однако смежники ви-
дят свою «помощь» в информа-
ционном давлении, что позво-
ляет уходить от ответственно-
сти и мешает искать действен-
ные пути взаимодействия всем 
участникам перевозочного 
процесса.  

Павел Иванкин: Развитие 
инфраструктуры является 
длительным во времени процессом.

Смежники видят 
свою «помощь» 
в информацион-
ном давлении, 
что позволяет 
уходить от ответ-
ственности

— Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте 
rg.ru/auto
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Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Платформенная занятость
Сегодня в регионах идет ак-

тивное обсуждение внесенно-
го нами проекта закона о за-
нятости населения в Россий-
ской Федерации: проводятся 
совещания и «круглые столы», 
поступают многочисленные 
предложения. Государствен-
ная Дума определила в каче-
стве срока предоставления 
отзывов и замечаний дату 14 
февраля, но обсуждение будет 
вестись и дальше — до тех пор, 
пока продолжается подготов-
ка законопроекта ко второму 
чтению.

В этом документе среди 
прочего впервые дается опре-
деление таким понятиям, как 
платформенная занятость и 
самозанятость. Более того, 
мы договорились со сторона-
ми социального партнерства 
о том, что в ближайшее вре-
мя подготовим отдельный за-
кон, который будет касаться 
особенностей регулирования 
платформенной занятости. 
Сегодня на различных циф-
ровых платформах работа-
ют миллионы людей: курье-
ры, таксисты, программисты, 
представители других профес-
сий и специальностей. Регу-
лирование в этой сфере остро 
необходимо, потому что мы 
уже не раз становились свиде-
телями забастовок платфор-
менно занятых работников 
и конфликтов между ними и 
операторами платформ. Важ-
ность регулирования понима-
ют и сами операторы. Они го-
товы создавать свои собствен-
ные объединения и вступать в 
переговоры с объединениями 
платформенно занятых.

Отмечу, что между сторо-
нами социального партнер-
ства сегодня продолжается 
дискуссия о том, видом каких 
отношений является плат-
форменная занятость: проф-
союзы относят ее к трудовым 
отношениям, а работодате-
ли — к гражданско-правовым. 
С моей точки зрения, истина 
где-то посередине: это новая 
форма отношений на рынке 
труда, которая, несомненно, 
содержит признаки и одного, 
и другого. С одной стороны, 
операторы платформ высту-
пают в значительной мере как 
работодатели в отношении 
платформенно занятых: они 
определяют условия их тру-
да, выдвигают им дисципли-
нарные требования, зачастую 
предоставляют средства тру-
да: транспортные средства, 
форму, рюкзаки, сумки и так 
далее. С другой стороны, плат-
форменная занятость являет-
ся отношениями трех сторон, 
что нехарактерно для трудо-
вых отношений. В качестве 
третьей стороны выступа-
ет заказчик. Формально опе-
ратор платформы не платит 
платформенно занятому зар-
плату, а берет с него посред-
нический процент за органи-
зацию его взаимодействия с 
клиентами. Поэтому я счи-
таю, что научный спор о том, 
трудовые это отношения или 
гражданско-правовые, можно 
было бы отложить, но нельзя 
затягивать введение регули-
рующих платформенную за-
нятость норм, которые позво-
лят разрешать возникающие 
коллизии в цивилизованном 
порядке.

Несомненно, платфор-
менно занятые должны полу-
чить право на создание своих 
объединений, в том числе 
профсоюзов.

Также будет правильным 
шагом создание совета опера-
торов цифровых платформ, 
который определял бы общие 
условия работы.

И, конечно, в законодатель-
стве должно быть четко опре-
делено, что договоренности 
между этими двумя сторона-
ми ни в коем случае не должны 
идти во вред третьей стороне 
— заказчику, который не пред-
ставлен в переговорах между 
ними.

При подготовке нового за-
кона о занятости населения в 
Российской Федерации нами 
изначально планировалось 
включить эти нормы в текст. 
Но, как я уже писал выше, в 
ходе переговорного процесса 
мы решили, что должен быть 
отдельный закон. И сегодня 
стороны социального парт-
нерства готовят свои замеча-
ния к уже имеющимся нара-
боткам. Надеемся, что ко вто-
рому чтению законопроекта о 
занятости населения мы под-
готовим проект закона о плат-
форменной занятости в каче-
стве спутника к основному до-
кументу.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КУЛЬТУРА

ПОБЕДИЛИ НА ДВА МИЛЛИОНА

Константин Бахарев

Продолжается прием заявок 
на Всероссийский фестиваль-
конкурс любительских твор-
ческих коллективов 2023 года. 
Принять участие в нем могут 
фольклорные ансамбли народ-
ной музыки, танца, песни, ко-
торые представляют культуру 
народов России.

 В прошлом году среди по-
бедителей конкурса был 
пермский  цирковой коллекти-
ву «Грация», которому скоро 
исполнится  25 лет. Он много 
раз награждался и был отме-
чен призами. В том числе  на 
фестивалях и конкурсах в 
Монте-Карло, Италии, Герма-
нии, Швейцарии. 

Но самой дорогой наградой 
для «Грации» стала победа во 
Всероссийском фестивале-кон-
курсе. В нем участвовали самые 
лучшие коллективы страны.  А 
победители и обладатели Гран-
при получили гранты в раз-
мере двух  миллионов рублей.  
Эти деньги очень пригодились  
«Грации». Она смогла провести 

гастроли по Пермскому краю. 
И купить оборудование для вы-
ступлений жонглеров, эквилиб-
ристов, акробатов. Как расска-
зала руководитель коллектива 
Гузель Сабирзянова, например,  
лебедку, которая используется 
при выступлениях гимнастов.  
Раньше артисты многое дела-
ли вручную. Сейчас необходи-
мость в этом отпала.

В «Грации» выступают бо-
лее 30 детей, которые облада-
ют уникальной техникой. Они 
и эквилибристы, и жонглеры, и 
воздушные гимнасты. Их номе-
ра мало отличаются от взрос-
лых по сложности, а техника от-
точена до совершенства.

Победителем стал еще один 
коллектив края — народный те-
атр танца «Юность» Дворца 
культуры им. Солдатова.  

Фестивали проходят в рам-
ках нацпроекта «Культура». 
Подать заявки на первый тур  
2023 года региональные орга-
ны исполнительной власти в 
сфере культуры могут до 1 мар-
та.  Победителей ждут 20 гран-
тов по два миллиона рублей.  

ОБРАЗОВАНИЕ

ПОЗНАКОМЯТ С ЧАТ-БОТОМ

Ирина Белова

На «Сириус.Курсах» для 
школьников 7—11-х классов на-
чалось обучение «Знакомство с 
искусственным интеллектом» 
и «Введение в машинное обуче-
ние». Оно идет в рамках феде-
рального проекта «Искусствен-
ный интеллект» нацпроекта 
«Цифровая экономика».

По словам организаторов, 
ребята смогут получить пред-
ставление об искусственно ин-
теллекте (ИИ) и его возмож-
ностях в разных отраслях. Для 
этого в программу пригласили 
экспертов крупнейших техно-
логических компаний и уни-
верситетов. На старте доступны 
учебные модули, где специали-
сты рассказывают о примене-
нии ИИ-технологий в медици-
не и финансовой сфере. В пла-
нах — приглашать компании из 
других отраслей. И школьники 
получат максимально полное 
представление о возможностях 
применения ИИ.

Еще один курс — по созда-
нию алгоритмов машинно-
го обучения, которые лежат в 
основе современного ИИ. Там 
ребята узнают об основных 
принципах их создания, благо-
даря которым существуют го-
лосовые помощники, чат-боты 
и рекомендательные системы. 
Ребят научат создавать такие 
алгоритмы. В рамках проекта 
школьники смогут учиться на 
курсах по математике и про-
граммированию. Они  необхо-
димы для понимания и дальней-
шего изучения ИИ-технологий.

«Для прохождения курса 
«Введение в машинное обуче-
ние» надо уверенно владеть 
школьной программой матема-
тики и иметь базовые навыки 
программирования», — объяс-
нил руководитель отдела ана-
литики АНО «Сириус.Курсы», 
преподаватель курсов по ИИ 
Александр Садовников. В пла-
нах «Сириус.Курсов» обучить 
100 тысяч школьников к концу 
2024 года.

На странице «Навигатора 
«Сириуса» по искусственному 
интеллекту» школьники смо-
гут выстроить собственную 
траекторию обучения и прой-
ти 19 онлайн-курсов по ИИ и 
смежным дисциплинам — мате-
матике и программированию. 
Ознакомиться с дистанцион-
ными проектными программа-
ми «Уроки настоящего» и «Си-
риус.Лето», где участники по-
лучают практические навыки 
применения ИИ-технологий.  

НАУКА

ЛОВУШКА ДЛЯ ПАЛОЧКИ КОХА

Ирина Штерман

И
ркутянка Елизавета Ор-
лова — в научном по-
иске методики ранней 

диагностики туберкулеза. Она 
младший научный сотрудник 
лаборатории эпидемиологи-
чески и социально значимых 
инфекций Научного центра 
проблем здоровья семьи и ре-
продукции человека.

Проект Лизы — «Мишень для 
тест-системы дифференциаль-
ной диагностики туберкуле-
за» — был представлен на аксе-
лерационной программе «Тай-
га.АгроБиоФармТехнологии» 
Межрегионального научно-об-
разовательного центра миро-
вого уровня «Байкал». Идея 
вызвала большой интерес экс-
пертов, а Елизавета получила 
стипендию научно-образова-
тельного центра (НОЦ) миро-
вого уровня «Байкал».

«Суть нашей методики, что-
бы с помощью доступного мно-
гим лабораториям иммуно-
ферментного анализа крови 
(ИФА) определять, есть ли в ор-
ганизме антитела к микобак-
терии туберкулеза, — объяс-
нила Елизавета Орлова. — Сего-
дня около четверти населения 
Земли являются латентными 
носителями палочки Коха. И 
заболевание может перейти в 
активную фазу при ослабле-
нии иммунитета. Поэтому мы 

считаем, что будет нелишним 
заранее знать о таких патоген-
ных гостях и вовремя принять 
меры». Технически все выгля-
дит просто: забирается кровь 
пациента, из нее получается 
сыворотка, капля которой по-
мещается в специальную план-
шетку вместе с молекулой бел-
ка микобактерии туберкулеза 
и конъюгатом для выявления 
антител. 

Затем все это загружается 
в ИФА-анализатор и уже через 
7—10 минут можно увидеть, 
что некоторые лунки окраши-
ваются. И с большой долей ве-
роятности можно говорить, 
что человек инфицирован ту-
беркулезом. Ученые заверяют, 
что узнать о присутствии пато-
гена можно уже через несколь-
ко дней после инфицирования.

«Главный компонент этого 
исследования — рекомбинант-
ные белки микобактерии ту-
беркулеза, — поделилась Елиза-
вета. — Мы их получаем с помо-
щью методов генной инжене-
рии. В кишечную палочку по-
мещаем ген белка возбудителя 
и продуцируем белок микобак-
терии туберкулеза». 

Кроме белков микобак-
терии туберкулеза в лабо-
ратории методами генной 
инженерии получили белок 
Mycobacterium bovis — вакци-
ны БЦЖ (против туберкуле-
за). Это нужно для дифферен-

циальной диагностики: что-
бы понять, есть ли в организме 
иммунитет на БЦЖ и как долго 
он сохраняется. 

Ожидаемых преимуществ 
у разрабатываемой методи-
ки много. Сейчас туберкулез 
в латентной форме можно диа-
гностировать только с помо-
щью квантиферонового теста. 
Это дорогой диагностический 
инструмент, его стоимость 
сегодня превышает пять тысяч 
рублей. Да и сама диагностика 
трудоемкая и длительная. 

Тест работает на основе T-
клеток, которые надо сначала 
культивировать, на что уходит 
в среднем три дня. Для срав-
нения: антитела из сыворотки 
крови можно выделить за один 
день. Кроме этого, клетки не 
хранятся так долго как сыво-
ротка крови в замороженном 
виде. «Наш метод может стать 
доступным для массового скри-

нинга населения страны», — 
считает Елизавета. 

Тем временем в Научном цен-
тре проблем здоровья семьи и 
репродукции человека продол-
жается оснащение молодежной 
лаборатории биомедицинской 
микроэкологии. Работа идет в 
рамках нацпроекта «Наука и 
университеты». Так что исследо-
вания молодых ученых и по дру-
гим тематикам продолжатся уже 
на новом уровне.  

Ольга Дмитренко 

Т
уристический марш-
рут по Самарской 
области «Жигулев-
ские выходные» во-
шел в число пилотных 
направлений по со-
зданию в России сети 
национальных тур-
маршрутов. 

Прежде чем получить ста-
тус национального, каждый 
предложенный и разработан-
ный маршрут проходит экс-
пертную оценку. Среди крите-
риев оценки: качество отелей, 
наличие навигации, безопас-
ность транспорта. 

Экспертный совет уже одо-
брил 37 маршрутов. Выбирая 
поездку, турист может обра-
титься к туроператору. Или 
поехать самостоятельно, здесь 
ему поможет национальный 
портал Russia.Travel, созданный 
в рамках нацпроекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства».

Итак, отправляемся в Са-
марскую область. «Жигулев-
ские выходные» — это четырех-
дневное путешествие, в осно-
ве которого — известный бренд 
«Жигули». Он ассоциируется со 
знаменитым автозаводом, ста-
рейшим пивоваренным заво-
дом и Жигулевскими горами.

Маршрут проходит по исто-
рическим и природным досто-
примечательностям области, 
по городам Сызрань, Тольятти, 
Жигулевск, Самара. Путеше-

ственники смогут насладить-
ся красотой Волги и Самарской 
Луки, посетить музей АвтоВА-
За, в котором есть та самая пер-
вая «копейка», увидеть замок 
Гарибальди, построенный в 
средневековом стиле. 

Гостей ждут и гастрономиче-
ские изюминки. В Сызрани их 
накормят знаменитым тортом 
«Паутинка», в селе Ширяево, 

где писал эскизы к «Бурлакам 
на Волге» Илья Репин, обычно 
угощают вишневыми пирога-
ми. В Самаре наливают местное 
пиво, а на закуску подают вяле-
ных лещей и раковые шейки. 

В Самаре, которая во время 
Великой Отечественной войны 
была запасной столицей, осо-
бой популярностью у туристов 
пользуются бункеры Сталина и 
Жукова. С ними связано много 
легенд, которые гости услышат 
на экскурсиях. Кстати, глубина  
бункера Сталина — 37 метров 
(это высота 12-этажного дома). 
Сооружение грандиозное. И до 
сих пор может служить бомбо-

убежищем в автономном режи-
ме несколько суток. 

В Самаре много музеев, но 
отдельного внимания досто-
ин музей Эльдара Рязанова. Он 
находится в доме, где родился 
великий режиссер. В экспози-
ции красной нитью проходит 
тема пребывания семьи Ряза-
нова в эвакуации, чувствуется 
атмосфера Куйбышева военно-

го времени. Выставка в дорево-
люционном особняке исполь-
зует и мультимедийные техно-
логии.

Для многих идеальным вари-
антом загородного семейного 
отдыха на природе в Самарской 
области могут стать экопар-
ки. Один из таких — «Маламут 
клуб» — находится в часе езды 
от Самары и работает кругло-
годично. Здесь живут северные 
ездовые собаки маламуты и хас-
ки, лошади, а летом работает ак-
вапарк. От общения с этими жи-
вотными останутся в восторге и 
взрослые, и дети. У гостей будет 
возможность прокатиться на 

собачьей упряжке с опытным 
инструктором. Или прогулять-
ся по лесу верхом на лошади.

Портал Russia.Travel сове-
тует побывать и в Пермском 
крае, пройти по национальному 
маршруту «НеобыЧАЙные ис-
тории земли Пермской». 

Или отправиться в Свердлов-
скую область. Здесь маршрут 
интересен сочетанием промыш-
ленного туризма и памятников 
архитектуры, музеев, мастер-
классов, и блюд уральской кух-
ни. Поездка по «Демидовскому 
маршруту» рассчитана на два-
три дня. За это время можно по-
сетить до 19 объектов. Напри-
мер, побывать в Екатеринбурге 
в районе «Небоскребов», где на-
ходится знаменитая высотка  — 
бизнес-центр «Высоцкий». 
Здесь на  52-м этаже есть смот-
ровая площадка. Говорят, при 
хорошей погоде отсюда откры-
ваются фантастические виды. 
Можете проверить сами.  

А К Ц Е Н Т

Бункер Сталина рассекретили только 
в 1990-е годы. Он сразу стал мировой 
достопримечательностью как самый 
глубокий бункер военных времен 

КОНКУРС 

КЛИНИКА НА ЛАДОНИ

Олег Корякин

Студенты Казанского феде-
рального университета Артур 
Забиров и Алим Гулиев разра-
батывают мобильное прило-
жение «Здоровый.Я». Оно поз-
волит быстро записываться на 
прием в частные клиники и по-
лучать там услуги.

Грант в один миллион руб-
лей на реализацию своей идеи 
Артур и Алим выиграли в кон-
курсе «Студенческий стартап».  

Проводился он Минобр-
науки России и Фондом содей-
ствия инновациям в рамках 
федерального проекта «Плат-
форма университетского тех-
нологического предпринима-
тельства». Были отобраны 650 
победителей, в числе которых 
и оказались и четверокурсни-
ки Института управления, эко-
номики и финансов Казанского 
федерального университета. 

«Задумка по приложению 
пришла года четыре назад, 
когда я стоял в очереди в поли-
клинике, — рассказывает Алим 
Гулиев. — Подумал, что неплохо 
бы сделать сервис, с помощью 
которого можно записаться он-
лайн на прием к врачу».  

К проекту подошли основа-
тельно, изучили мнение целе-
вой аудитории, пообщались с 
представителями медцентров. 
Выбрали платный сектор, по-
ясняют студенты, потому что 
там медцентры более гибкие, с 
ним проще работать. «Заходи-
ли с улицы в клиники, говорили 
с управляющими и директора-
ми, — с улыбкой вспоминает Ар-
тур Забиров. — И в 90 процентах 
случаев получали поддержку». 

Пригодились и связи Алима 
Гулиева, который ранее успел 
пару лет поучиться в меди-
цинском институте универси-
тета, но понял, что это не его, 
и ушел в бизнес-аналитику. По 

словам Артура Забирова, сер-
вис не сводится только к за-
писи на прием. «Он будет раз-
виваться, — поясняет Артур. — 
Вызов врача, заказ лекарства. 
Пара кликов — и человек по-
лучит услугу». Будет и отдель-
ная вкладка «Моя семья», где 
можно внести данные о детях, 
других родственниках. И запи-
сывать на прием всех членов 
семьи. 

Студенты подчеркивают, 
что их стартап не носит локаль-
ный характер. Это масштабный 
проект от идеи до IPO (процесс 
первичного размещения акций 
компании на фондовом рынке). 
При их продаже стартаперы по-
лучают от инвесторов деньги 
на последующее развитие. 

«Потенциал огромный. Пла-
нируем в будущем открывать 
цифровые клиники. Это синтез 
обычных клиник с IT-техноло-
гиями, искусственным интел-
лектом, — говорит Артур Заби-
ров. — У нас будут уникальные 
опции. Но не станем пока рас-
крывать всех секретов». При-
ложение «Здоровый.Я» будет 
бесплатным для пользователей. 
На площадках Play Market и 
AppStore его можно будет ска-
чать с апреля 2023 года.  Воз-
можно, им заинтересуются иго-
сударственные клиники.  

ФОРУМ 

УЧАТСЯ УЧИТЬ

Ольга Медведева

Завтра в Екатеринбурге, в  
Уральском государственном 
педагогическом университе-
те,  открывается Всероссийская 
конференция «Наставничество 
в образовании: культура, идеи, 
технологии». Она пройдет с 
международным участием.

На форум приехали педаго-
ги из 12 регионов России. В он-
лайн-формате состоится обсу-
ждение наработок, накоплен-
ных в колледжах и вузах стран 
СНГ. Участие в этом разговоре 
примут представители Казах-
стана, Узбекистана, Таджики-
стана и Кыргызстана. 

Как надо выстроить систе-
му передачи опыта старших 
коллег, какие форматы и прак-
тики уже есть, какие надо раз-
работать — об этом будут гово-
рить во время мастер-классов и 
круглых столов. Например, вы-
ступят педагоги средней шко-
лы № 27 Ульяновска. К ним на 
открытые уроки приходят мо-
лодые учителя окрестных школ 
и слушатели курсов повыше-
ния квалификации.

 Опытом поделятся и препо-
даватели Камышловского педа-
гогического колледжа, в кото-
ром уже несколько лет изучают 

опыт наставничества. Предста-
вители промышленности и про-
фильных учебных заведений 
поговорят о проблемах адапта-
ции молодых работников, пере-
подготовки кадров. 

Среди наставников в про-
фобразовании сегодня не 
только педагоги, но и произ-
водственники. Их задача вме-
сте со знаниями и навыками 
передать понимание корпора-
тивной культуры, ценностей 
своих предприятий. Как это 
лучше организовать, обсудят 
на круглом столе «Наставни-
чество на производстве: опыт 
промышленных предприятий 
Свердловской области».  

Уже в апреле можно будет скачать уникальное мобильное приложение  
«Здоровый.Я». Его разработали студенты Артур Забиров и Алим Гулиев.

В народном цирковом коллективе «Грация» выступают более 30 детей. 
Юные артисты обладают уникальной техникой циркового мастерства.
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В Самаре более 20 мостов, самые красивые, по мнению не только самарцев, но и туристов, речные. Каждый — со своей историей. Например, 
Старый мост через реку Самарку впервые появился в XIX веке. Сейчас, понятно, он совсем другой. Но с него так же, как и два века назад, можно 
любоваться знаменитой Стрелкой на слиянии Волги и Самарки. Разглядывать мосты Самары лучше летом на речной прогулке.

ТУРИЗМ

СПУСТИТЬСЯ В БУНКЕР СТАЛИНА И ЗАЙТИ В ДОМ РЯЗАНОВА

ПЕРСПЕКТИВА Незабываемо отдохнуть в выходные, создать тест на туберкулез и выиграть грант

Перешли на новый уровень 

ЦИФРА

37
ТУРМАРШРУТОВ 

уже проверены экспертами и 

получили статус национальных 

турмаршрутов. В эти путеше-

ствиея можно отправиться в 

любое время года

Мнение

Михаил Кощеев, главный врач Иркутской областной 
клинической туберкулезной больницы:
— Мы все время твердим гражданам: «Проходите регулярно профилак-

тические осмотры, делайте флюорографию!» Ведь чем раньше обнару-

жен туберкулез, тем быстрее и эффективнее лечение. И если к имеюще-

му диагностическому арсеналу противотуберкулезных клиник добавит-

ся достоверный и доступный экспресс-тест, на это будет большое 

подспорье фтизиатрам. Замечательно, что такие разработки ведут мо-

лодые ученые и государство их в этом поддерживает.

СПРАВКА «РГ»

Одна из мер нацпроекта «Наука и 

университеты» — создание и под-

держка научно-образовательных 

центров (НОЦ) мирового уровня.

Это объединение вузов, научных 

организаций и бизнеса. Центры 

занимаются разработками для ре-

ального сектора экономики. 15 

НОЦ уже действуют в 36 регионах 

по 65 научным направлениям.

СПРАВКА «РГ»

Среди задач нацпроекта «Образо-

вание» — помимо повышения пре-

стижа профессии учителя, еще и 

поддержка наставников, создание 

условий, чтобы педагоги постоян-

но могли совершенствоваться. 

На базе профильных вузов откры-

вают педагогические технопарки 

«Кванториумы», Центры непре-

рывного повышения профессио-

нального мастерства педагогиче-

ских работников. На данный мо-

мент в России создано 20 таких 

технопарков и 140 центров.

Прямая речь 

Эдуард Байметов, 
ученик 11-го класса, 
Камчатка: 
— Я уже окончил курс «Введение в 

машинное обучение». 

Он дал мне возможность глубже 

познакомиться с областью искус-

ственного интеллекта, понять, как 

она устроена изнутри. И опреде-

литься с дальнейшими направле-

ниями в моих проектах и темах для 

личного развития. Курс составлен 

очень подробно, в нем представ-

лен большой объем теории, под-

крепленный очень интересными 

заданиями, позволяющими в пол-

ном объеме усвоить разобранные 

темы.

Олег Мазняк, 
ученик 10-го класса, 
Ростов-на-Дону:
— В дистанционных программах 

«Сириуса» я участвую уже доста-

точно давно. Проходил курсы по 

языкам программирования Python, 

C++, математике и физике.

Программа «Введение в машинное 

обучение» приблизила меня к моей 

давней мечте: создавать искус-

ственный интеллект, который 

способен решать задачи без уча-

стия человека. Масштаб програм-

мы вначале пугал, но объяснения 

логики работы нейронных сетей 

были понятными и достаточно пол-

ными. Сейчас готовлю проект на 

базе нейросетей на конкурс 

«Большие вызовы».
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СПРАВКА «РГ»

В 2022 году в конкурсе «Студенче-

ский стартап» победили 1000 че-

ловек, они получили по миллиону 

рублей на свои бизнес-проекты. 

В 2023 году на грант смогут пре-

тендовать 1,5 тысячи проектов. 

Прием заявок завершится 1 апре-

ля. Конкурс проходит в рамках фе-

дерального проекта «Платформа 

университетского технологиче-

ского предпринимательства» на-

ционального проекта «Наука и 

университеты».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Бойня

Многие со смертельным исходом. Не лосей. 
Те встали и побежали дальше. Знаете, когда 
ставят муляжи патрульных машин на доро-

ге? Чтобы водитель боялся. А в Тутаевском районе на 
трассе муляжи лосей! Дороги посыпают солью. Вот 
они и тянутся к трассе, полизать лакомство.

Сам инициатор подделок председатель Тутаевско-
го охотобщества Баранов сидит под домашним аре-
стом. Теперь уже бывший. Охотники собрали кон-
ференцию и его переизбрали. Что значит вовремя 
переобуться.

Новый председатель уже собрался домой, но уви-
дел машину с московскими номерами.

— Вы ко мне, наверное?
— Точно.
— Ну пойдемте…
Евгений Лукичев был избран председателем обще-

ства большинством голосов из четырех кандидатур. 
Я бы на его месте прятался от журналистов. Скандал. 
А он ничего. Держится. Правда, от оценок воздержи-
вается.

— Я тут совсем ничего. Потому и ничего сказать 
официально не могу.

— А неофициально?
Все, что в кино про охоту — полная чушь. Егерь 

Кузьмич вымышленный персонаж. И водку настоя-
щие охотники не пьют. Потому что рука дрогнет. Да и 
главный егерь их проверяет (ха-ха). Короче, этих мо-
сковских отморозков здесь больше не ждут.

Тут прошел слух, что охотхозяйство после такого 
громкого скандала ликвидируют. Угодья передадут в 
общественное пользование. А это 107 тыс. гектаров 
леса. Конечно, ягоды-грибы там собирать можно. Но 
вот с ружьем без лицензии — ни-ни!

— Вы представляете, что будет! — возмущается 
егерь Алексей. — Это разрушится вся система. Мы же 
и патрулируем вместе с полицией. Мы написали пись-
мо губернатору. Чтобы этого не случилось. Между 
прочим, 500 подписей.

Да, скандал вышел на всероссийский уровень. Эта 
кровавая история стала флажком, которые загонщи-
ки ставят при охоте на волков. Перешли флажки. И 
уселись в кресла. Хватит.

Я не удивлюсь, если финал этой истории будет ба-
нален. Московские охотники останутся без мяса и ро-
гов. Их добыча на ответственном хранении в одном из 
тутаевских мясных цехов. Сделать бы из сотен кило-
граммов лосятины тушенку и отправить в зону СВО. 
Хорошая идея! А всех остальных посадить. Или отпра-
вить вслед за тушенкой.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
За неделю гриппом 
и ОРВИ снова заболело 
более миллиона человек

Разгуляется ли 
«кракен»

Ирина Невинная

Обстановка в России по COVID-19, гриппу и ОРВИ 
остается напряженной — распространение респира-
торных вирусных инфекций продолжает расти. Соот-
ветственно, увеличивается и количество тяжелых слу-
чаев, требующих лечения в стационаре.

Заболеваемость COVID-19 за неделю по сравнению 
с предыдущей выросла сразу на треть (30%) — разными 
штаммами коронавируса заразилось 78,8 тыс. человек, 
сообщили «РГ» в Роспотребнадзоре. Преобладающими 
остаются геноварианты штамма «омикрон», при этом 
идентифицируют и случаи, вызванные одним из послед-
них вариантов — «кракеном». Этот вариант уже долетел 
до Красноярска, готовы к его появлению и в Москве.

Столичные вра-
чи подготовили па-
мятку для пациен-
тов, рассказав, в чем 
опасность «краке-
на» и как от него за-
щищаться. Заболе-
вание, вызванное 
им, протекает обыч-
но не тяжелее, чем 
при предыдущих 
подвариантах «оми-
крона». То есть по 
типу гриппа или ОРВИ, но для хроников и пожилых он 
по-прежнему опасен. К тому же «кракен» считается са-
мым заразным из всех известных штаммов коронавиру-
са и уходит от иммунного ответа. Значит, даже перебо-
лев «омикроном», можно заразиться и снова заболеть 
уже из-за «кракена».

«Не паникуем, но соблюдаем противоэпидемиче-
ские меры: носим маски, моем и дезинфицируем руки, 
избегаем массового скопления людей», — обратился к 
пациентам главный врач столичной 15-й клинической 
больницы имени Филатова Валерий Вечорко.

В целом же по стране, как сообщили в оперштабе по 
борьбе с коронавирусом, за последние сутки в инфек-
ционные стационары отправили 1662 человека, в 1,73 
раза больше, чем накануне.

Что касается гриппа, он тоже пока не собирается сда-
вать позиции. Если до нового года мы болели в основ-
ном «свиным» гриппом А, то теперь переживаем вто-
рую волну — уже из-за гриппа В. На его долю приходится 
80% случаев, уточнили в Роспотребнадзоре. За послед-
нюю неделю гриппом и ОРВИ снова заболело больше 
1 млн человек. По течению грипп В мало отличается от 
«свиного» — у людей с крепким иммунитетом проте-
кает легче, у хроников — тяжелее. Но, как предупредили 
в Роспотребнадзоре, резкий подъем температуры, кото-
рый считается верным признаком именно гриппа, на-
блюдается не у всех заболевших. Иногда он протекает и 
при субфебрильной (слегка повышенной) температуре. 
Поэтому, почувствовав недомогание, лучше остаться 
дома и вызвать врача — так можно защититься от воз-
можных осложнений и к тому же не распространять ви-
рус среди других людей.  

ОБЩЕСТВО Петербургские деятели культуры просят превратить 
знаменитое СИЗО №1 в музей

Не ставьте крест
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге продол-
ж а е т с я  о б с у ж д е -
ние судьбы бывшего 
СИЗО №1 «Кресты». 
Построен он в конце 
XIX века как одиноч-
ная тюрьма на Вы-
боргской стороне, 
которая тогда была 

отдаленной окраиной Север-
ной столицы. Сегодня архитек-
турный комплекс из красного 
кирпича оказался почти в цен-
тре города. И в центре присталь-
ного внимания властей и градо-
защитников.

«Кресты» получили свое 
название из-за формы корпу-
сов: в каждой «перекладине» 
на четырех этажах располага-
лись одиночные камеры, в цен-
тре их пересечения — двери и 
пост охраны. Такая конструк-
ция позволяла легко изоли-
ровать любой отсек здания, и 
позднее по этому образцу воз-
водили тюрьмы в других рос-
сийских городах. «Новые Кре-
сты» в Колпино, пригороде 
Петербурга,   имеют такую же 
структуру, хотя построены  в 
соответствии уже с современ-
ными гуманитарными принци-
пами.   Данная архитектурная 
особенность «Крестов» сего-
дня стала и главной сложно-
стью для приспособления исто-
рических зданий для современ-
ного использования. Тем более 
«Кресты» являются памятни-
ком федерального значения, 
перестраивать его запрещено 
законом.

На днях петербургские дея-
тели культуры направили в ад-
рес Мутко коллективное пись-
мо, в котором попросили не 
коммерциализировать объект 
со сложной исторической судь-
бой. «Если «Кресты», — гово-
рится в  нем, — превратятся  ис-
ключительно  в коммерческий 
объект (торговый комплекс, 
апарт-отель, бизнес-центр), 
если будет разорвана связь с 
прошлым города, коллектив-
ному сознанию петербуржцев 
будет нанесен непоправимый 
ущерб. Петербургская тради-
ция требует сохранения памя-
ти этого уникального места». 

Обращение подписали арти-
сты Олег Басилашвили, Ирина 
Мазуркевич, Николай Буров, а 
также худрук БДТ имени Тов-
стоногова Андрей Могучий, 
президент Фонда друзей музея 

Анны Ахматовой в Фонтанном 
Доме Нина Попова, другие из-
вестные петербуржцы. 

Авторы письма считают 
необходимым «музеефици-
ровать часть комплекса «Кре-
стов» и передать часть помеще-
ний бывшей тюрьмы музею для 
создания постоянной и общедо-
ступной историко-мемориаль-
ной экспозиции», которая  бы 
могла  рассказать о тюремном 
быте и знаменитых «сидельцах» 
«Крестов». Среди них были из-
вестные революционеры, а 

также маршал Рокоссовский, 
сын Анны Ахматовой историк 
Лев Гумилев, артист Георгий 
Жженов и другие личности. 

 С этим согласен и член Феде-
рального научно-методическо-
го совета по культурному насле-
дию при Министерстве культу-
ры РФ Михаил Мильчик. Он 
считает, что   превращать плот-
но застроенный участок общей 
площадью почти в четыре гекта-
ра в тематический музей   вряд 
ли целесообразно.

— Целиком «Кресты» музее-

фицировать невозможно — это 
очевидно, — подчеркнул он в бе-
седе с корреспондентом «РГ». 
— Самое ценное, важное, ме-
мориальное нужно сохранить, 
остальное использовать. 

Например, под гостиницу. 
Однако это, полагает эксперт, 
«легко сказать, да трудно сде-
лать»: камеры не соответству-
ют современным требовани-
ям комфорта и безопасности. А 
если отель как раз по этой при-
чине будет недорогим, то навер-
няка будет пользоваться повы-
шенным спросом.

Еще в исторических поме-
щениях можно организовать 
коворкинги, временные вы-
ставки, некие креативные про-
странства. Словом, проведение 
общественного обсуждения 
эксперт всячески приветству-
ет: «Крестам» необходим кон-
курс идей».   

Председатель местного охо-
тобщества Евгений Лукичев.

В камерах площадью в восемь квадратных метров содержали иногда до двух десятков человек. Спать арестован-
ным приходилось по очереди.

Строилась тюрьма  на  дальней  окраине. Сегодня ее комплекс   оказался почти в центре города. 

Природоохранный прокурор 
области Андрей Калугин.

А К Ц Е Н Т

Чтобы решить судьбу знаменитых    
«Крестов», необходимо общественное 
обсуждение, конкурс идей

Комментарии

ГОВОРИТЬ О СУДЬБЕ «КРЕСТОВ» ПОКА РАНО
Говорить о судьбе знаменитой тюрьмы «Кресты» в 

Санкт-Петербурге пока преждевременно, так как 

агентские полномочия по управлению объектом 

пока не переданы ДОМ.РФ, пояснили «РГ» в органи-

зации. 

«ДОМ.РФ имеет большой опыт по вовлечению и ре-

ализации объектов, которые являются частью исто-

рии страны. Поэтому после передачи институту раз-

вития полномочий мы планируем провести 

консультации с правительством Санкт-Петербурга, 

экспертами, жителями города и потенциальными ин-

весторами, которые обладают компетенцией работы 

с уникальными архитектурными и историческими 

объектами», — сообщили в пресс-службе ДОМ.РФ.

Сейчас много зданий в России и в мире переделыва-

ются под другие функции. Промпредприятия стано-

вятся арт-кластерами, водонапорные башни переде-

лывают под жилье, комментирует ситуацию главный 

архитектор Проектно-творческой архитектурной 

мастерской «ПТАМ Виссарионова» Семен Стариков. 

«Если говорить только о практической стороне во-

проса, то ничего необычного здесь нет. Другое дело, 

культурная составляющая. Это знаковое историче-

ское здание, и надо очень аккуратно обращаться с 

образом и смыслом, которое оно несет и может рас-

крыть», — считает эксперт. 

По его словам, в мире переделка тюрем под другие 

нужды — не редкость. Часто такие объекты становят-

ся отелями и хостелами. Как правило, новые вла-

дельцы стараются сохранить элементы, напоминаю-

щие о прежнем назначении здания — например, ста-

рые двери или часть надписей на стенах, сделанных 

заключенными.

Решение о передаче комплекса на Арсенальной на-

бережной компании ДОМ.РФ было принято прави-

тельственной комиссией прошлой осенью. 

ДОМ.РФ вправе проводить юридические и иные дей-

ствия, в том числе сделки с этим имуществом в каче-

стве агента РФ. Основная часть средств от реализа-

ции имущества — 80% будет перечислена на счет ФАУ 

«Научно-производственное объединение уголов-

но-исполнительной системы», поясняет эксперт.

Подготовила Марина Трубилина

1

Проценты 
измельчали

Зачастую такие про-
граммы подразумева-
ют существенное по-

вышение итоговой стоимости 
кредита, хотя есть и компании, 
которые предоставляют субси-
дированную ипотеку без удоро-
жания квартир, беря на себя все 
расходы по субсидированию, от-
мечает он. 

При этом девелоперы нахо-
дят и новые методы привлече-
ния покупателей. Так, многие 
застройщики стали предлагать 
ставку 0% на определенный пе-
риод — как правило, два-три года, 
— после чего она поднимается 
до базовой, отмечает Веселков. 
Растет популярность траншевой 
ипотеки на строящееся жилье. 
Сумма кредита делится на два 
транша — 10% оплачивается сра-
зу после заключения договора, 
90% — не позднее чем за месяц до 
даты ввода объекта в эксплуата-
цию, поясняет директор направ-
ления «Новостройки» «ИН-
КОМ-Недвижимость» Валерий 
Кочетков. Благодаря тому, что 

снижается ежемесячный пла-
теж. Иногда до ввода дома в экс-
плуатацию покупатели платят 
символические взносы — от руб-
ля в месяц, говорит Веселков. 

Один из девелоперов объ-
явил о начислении кэшбека при 
внесении первого взноса через 
определенный банк, рассказы-
вает эксперт МИЭЛЬ «Стро-
гинская пойма» Евгений Бра-
жин. Клиентам возвращается 
15% от цены квартиры, фак-
тически весь первый взнос. По 
сути это разновидность высоко-
рискованной ипотеки без перво-
начального взноса, отмечает Ве-
селков, ЦБ уже выразил обеспо-
коенность по поводу внедрения 
этого маркетингового инстру-
мента. «Думаю, что данная про-
грамма не получит широкого 
распространения и вскоре будет 
свернута», — считает эксперт.  

Не паникуем! 
Носим маски, 
моем руки, избега-
ем массового 
скопления людей

— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ:

Кирилл Страхов,  президент Фонда развития городского само-
управления «1870»:
— То, что сегодня у «Крестов» появился хозяин «ДОМ.РФ», пускай даже 

временный, хорошо. Но если коммерциализировать комплекс полно-

стью, это нанесет Петербургу огромную культурную травму. Общество 

потеряет мемориальное место, с которым связаны многие удивитель-

ные судьбы, составляющие значительную часть истории Петербурга и 

страны в целом. 

Конечно, совместить мемориальную и развлекательную функцию — 

например, музей и отель с рестораном — в месте с такой непростой судь-

бой будет непросто. Однако в Европе уже есть удачные примеры при-

способления бывших тюрем или замков-крепостей к современному ис-

пользованию. Здание продолжает жить, не забывая своей истории.

Сергей Новожилов, народный артист РФ:
— К борцам я никогда не принадлежал, но Ленинграду — Петербургу пре-

данно служу уже почти 58 лет. И считаю, что сохранение «Крестов» как 

исторического памятника, музея — дело благое, ясное и прозрачное. 

Слава богу, я там не был — но полное превращение этого места в отель с 

рестораном, тем самым стирание памяти о том, что это было, в общем, 

страшное место — считаю неправильным. Самый лучший вариант — со-

единить коммерческие планы возможных инвесторов с желанием горо-

жан . Этот вариант нужно искать.
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Уважаемая  
Елена Александровна!
От имени Ассоциации  

банков России и от себя лично 
поздравляю Вас  

с Днем рождения!

Очаровательная женщина и та-
лантливый финансист, Вы пред-
ставляете собою пример настоя-
щего профессионала, способного 
эффективно решать самые слож-
ные задачи и добиваться блестя-
щих результатов! Ваши знания, 
опыт и профессионализм заслу-
женно высоко оцениваются кли-
ентами, партнерами и экспертами 
банковского рынка.

Новикомбанк стал стратеги-
ческим партнером высокотехно-
логичных предприятий и вошел 
в двадцатку крупнейших финан-
совых институтов страны. Банк 
является надежной финансовой 
опорой российской промышлен-

ности, обеспечивая ее долгосроч-
ное поступательное развитие.

Ваша активная работа как члена 
Совета Ассоциации банков России 
и участие Новикомбанка в подго-
товке предложений по развитию 
финансового рынка и совершенст-
вованию регуляторных стимулов 
для реализации проектов техно-
логического суверенитета отме-
чены почетной наградой — Сере-
бряным знаком Ассоциации.  

В этот знаменательный день по-
звольте искренне пожелать Вам 
и Новикомбанку, который в этом 
году отмечает 30-летний юбилей, 
дальнейших успехов в реализации 
всех амбициозных планов!

Аксаков А.Г.
Председатель  

Комитета Госдумы 
по финансовому рынку, 

председатель совета  
Ассоциации банков России

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

15 февраля – день рождения  
у Председателя Правления Новикомбанка Елены Георгиевой!
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РЕЗОНАНС 

Бывшая 
постпред 
США при ООН 
собралась 
в президенты

КТО 
НА ТРАМПА
Иван Сысоев

Бывшая постпред США при 
ООН Никки Хейли заявила, что 
намерена участвовать в прези-
дентских выборах в 2024 году. 
За право баллотироваться в 
кандидаты на высший руково-
дящий пост в стране  от Респуб-
ликанской партии она составит 
конкуренцию Дональду Трам-
пу, который выставил свою 
кандидатуру в ноябре прошло-
го года.

При этом Хейли наруши-
ла данное ею еще в 2021 году 
обещание не выставлять свою 
кандидатуру на президент-
ский пост и не соперничать с 
Трампом.

Никки Хейли родилась в 
1972 году в семье индийских 
иммигрантов. В 2004 году она 
была избрана от Республи-
канской партии в палату пред-
ставителей штата Южная Ка-
ролина, а в 2010-м восходящая 
звезда консерваторов стала гу-
бернатором  штата Южная Ка-
ролина. На этом посту она про-
вела два срока.

С 2016 по 2018 год Хейли 
работала в администрации До-
нальда Трампа, занимая пост 
представителя США при ООН. 
В международной организации 
она проявила себя как после-
довательный и жесткий про-
тивник России, неоднократно 
критиковала ее политику, вы-
ступала за ужесточение санк-
ционного давления. Хейли, в 
частности, принадлежат слова, 
что Вашингтон «не должен до-
верять Москве ни при каких об-
стоятельствах».

Политик считается в США 
«ястребом», стоит на жестких 
консервативных позициях. 
Хейли последовательно кри-
тикует нынешнего президента 
Джо Байдена за неудовлетво-
рительную политику как на 
внутриамериканском уров-
не, так и на международной 
арене.  

РАКУРС 

В библиотеках 
США массово 
запрещают 
книги

КНИЖНАЯ 
ТЮРЬМА
Алексей Швайковский

С начала года из школьных биб-
лиотек американского штата 
Флорида было изъято 176 на-
именований книг. Их вернут на 
место, только если они прой-
дут тщательную проверку на 
нарушения нового закона о го-
собразовании в штате. Соглас-
но документу с 2023 года все 
школьные учебники нужно изу-
чить на предмет наличия пор-
нографии, а также определен-
ных проявлений расизма. Что 
касается книг для дошкольного 
и раннего школьного возраста, 
то такие издания не должны со-
держать инструкций в отноше-
нии сексуальной ориентации и 
гендерной идентичности. Как 
сообщает телерадиокомпания 
CBS News, одним из последних 
изъятых произведений стала 
книга о легенде бейсбола Ро-
берто Клементе под названи-
ем «Гордость клуба «Питсбург 
Пайрэтс», где якобы говорится 
о проявлениях расизма, с ко-
торыми спортсмен столкнулся 
в США.

Положения нового закона об 
образовании отстаивает губер-
натор Флориды Рон Десантис 
(член Республиканской пар-
тии), который считает, что вме-
шательство властей в школь-
ную программу «помогает ро-
дителям».

Но его мнение разделяют не 
все. Так, отмечают журнали-
сты CBS News, учитель из само-
го густонаселенного города во 
Флориде Джексонвилла Андреа 
Филипс, специализирующаяся 
на помощи третьеклассникам, 
которые испытывают слож-
ности с чтением, считает это 
цензурой со стороны местных 
властей. По ее словам, две неде-
ли назад, когда в школах штата 
проходила неделя грамотности, 
ей было приказано убрать кни-
ги из класса. «Я не смогу заин-
тересовать детей чтением, если 
у меня не будет самых разных 
книг, отражающих интересы 
моих учеников. А вот здесь моя 
книжная тюрьма», — пожалова-
лась педагог..  

В ЗАЩИТУ ТАТЬЯНЫ 
Юрий Когалов

Международная ассоциация русскоязычных адвокатов 
и Международный совет российских соотечественни-
ков вступились за арестованную латвийскими властя-
ми Татьяну Андриец. Две организации опубликовали 
совместное заявление в защиту девушки, которая име-
ла смелость публично выразить свою гражданскую по-
зицию в отношении сноса в Риге памятника советским 
воинам-освободителям. Она также  выступила против 
нарушения гражданских прав в Латвии. И в итоге столк-
нулась с обвинениями в антигосударственной деятель-
ности и нарушении санкций Евросоюза. Ее отправили 
за решетку на два месяца. Освободить Андриец под за-
лог пока не удалось, но ее адвокат намерена обжаловать 
решение о содержании девушки под стражей.

Как отмечается в совместном заявлении МАРА и 
МСРС, «действия латвийских властей, идущих в аван-
гарде антироссийской политики стран Запада, попира-
ют нормы международного права и основные принци-
пы Европейского союза». В правозащитных организа-
циях обратили внимание на глубокую пропасть между 
заявлениями латвийских политиков о верности демо-
кратическим ценностям и их реальными действиями.

Последние события были названы «очередным 
актом беспрецедентной русофобии и полицейского 
произвола». «Арест Татьяны Андриец является еще од-
ной показательной акцией устрашения русскоязыч-
ных жителей Латвии, всех тех, кто выступает против 
нацизма, русофобии, в защиту прав человека и демо-
кратических ценностей», — говорится в заявлении. 
МАРА и МСРС потребовали немедленно освободить 
девушку и прекратить наступление на свободу слова и 
право на объективную информацию.  

МИНОБОРОНЫ ФРАНЦИИ 
ОБИДЕЛ ФИЛЬМ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Министр вооруженных сил Франции Себастьен Ле-
корню обрушился с критикой на американский фильм 
Marvel «Черная пантера. Ваканда навеки». Его не на 
шутку рассердило то, как в этом блокбастере, а он в 
прошлом году сделал лучшие сборы в США и во Фран-
ции его посмотрели три миллиона человек, показаны 
французские военные. По сюжету ленты некие воору-
женные люди пытались украсть редкий стратегиче-
ский  ресурс, названный «вибраниумом», с базы вы-
мышленного африканского королевства Ваканда, но 
были пойманы на месте преступления. В итоге всю  ко-
манду сорвиголов со связанными руками приводят на 
экстренное заседание ООН, где в присутствии Рамон-
ды, королевы Ваканды, их незаконные действия, по-
нятное дело, подвергли суровому осуждению. Самое 
забавное в этой ситуации заключается в том, что гла-
ва военного ведомства откликнулся на фильм целых 
три месяца спустя после его выхода на местные кино-
экраны. А поводом для этого, как сейчас выясняется, 
стал фрагмент из ленты со сценой в ООН, которую на 
одной популярной интернет-платформе выложил жур-
налист Жан Бексон. Причем снабдил следующим ком-
ментарием: «Злобные французские наемники… одеты 
как солдаты операции «Бархан» (французской воен-
ной миссии в Мали, проводившейся с 2014 по 2022 год. 
— Прим. ред.). Более того, в фильме европейского типа 
«парашютисты» общаются на языке Вольтера, а в од-
ном эпизоде в радионовостях упоминаются «налетчи-
ки, нанятые французским правительством».  

УБИТ БАКТЕРИЕЙ

Юрий Когалов

Международная группа экспертов, проанализиро-
вав бактерию clostridium botulinum, обнаруженную 
в 2017 году в останках известного чилийского поэта 
Пабло Неруды (1904—1973), пришла к выводу, что ее 
происхождение было эндогенным. Об этом расска-
зал племянник знаменитого чилийца Родольфо Рейес. 
По его словам, это подтверждает теорию, что Неру-
да был отравлен. «Неруда был убит, это была опера-
ция госагентов в 1973 году», — заявил Рейес агентству 
EFE. Он отметил, что обнаружение этой бактерии в 
останках Неруды свидетельствует, что тот был отрав-
лен через несколько дней после переворота 1973 года.  
«Я могу сказать это, потому что знаком с отчетами», 
— подчеркнул племянник поэта. «Бактерия clostridium 
botulinum была обнаружена в 2017 году, но было неиз-
вестно, была ли она внутри организма. Теперь же до-
казано, что ее происхождение было эндогенным, что 
ее ему каким-то образом ввели», — отметил Рейес в бе-
седе с газетой El Pais. По его словам, это могли сделать, 
например, при помощи укола. Лауреат Нобелевской 
премии Пабло Неруда скончался 23 сентября 1973 
года в клинике Сан-Мария в Сантьяго, через 12 дней 
после госпереворота, в результате которого был сверг-
нут президент Сальвадор Альенде. В течение 40 лет 
официальной причиной его смерти считался рак про-
статы. Так было до тех пор, пока его бывший водитель 
Мануэль Арайя не заявил, что поэта отравили. На осно-
вании этих слов Компартия Чили обратилась в суд. 
Как ожидается, доклад, о котором говорил Рейес, бу-
дет передан судье, ведущей это дело, в ближайшие дни. 
Она должна оценить представленные доказательства, 
чтобы определить, была ли смерть Неруды спровоци-
рована сторонним вмешательством. Впрочем, инфор-
мация, предоставленная группой экспертов, не яв-
ляется обязательной для принятия судебного решения. 
Токсин, который вырабатывает бактерия clostridium 
botulinum, является одним из сильнейших ядов и даже 
считается биологическим оружием, при попадании в 
организм он поражает нервную систему и может при-
вести к смерти. Бактерия обычно развивается в кон-
сервированных пищевых продуктах, которые не про-
шли надлежащую обработку.  

В МИРЕКОНФЛИКТ Получит ли Украина истребители на стартовавшей 
встрече «Рамштайн-9»

Приказано поспешить

Игорь Дунаевский 

С
тартовавшую встре-
ч у  с т р а н  З а п а да 
в  формате  «Рам-
штайн» по новой во-
енной помощи Укра-
ине эксперты окре-
стили авиационной 
после того, как спон-
соры Киева месяц 

назад согласовали передачу ему 
натовских танков. Тем не менее 
дискуссии о передаче Украине 
боевой авиации, включая истре-
бители F-16, пока находятся на 
начальной стадии, и решений на 
этот счет на текущей неделе не 
ожидалось.

Это, впрочем, не умаляет взя-
того с подачи США курса на на-
качивание Украины тяжелыми 
вооружениями для эскалации 
конфликта в ближайшие меся-

цы. Сейчас Вашингтон и его со-
юзники спешат решить пробле-
мы с тем, чтобы в максималь-
но сжатые сроки передать ВСУ 
всю обещанную бронетехни-
ку, артиллерию и системы ПВО, 
обеспечить поток боеприпасов. 
Все это, как заявил генсек НАТО 
Йенс Столтенберг, «гигантская 
логистическая задача», которой 
и посвящена встреча.

Министр обороны ФРГ Борис 
Писториус пообещал отправить 
танки Leopard 2 на Украину «до 

конца марта», а обучение служа-
щих ВСУ их эксплуатации уже 
идет. Натовцы заявляют о пла-
нах оперативно сформировать 
для Киева два танковых батальо-
на (за счет танков из Германии, 
Дании, Испании, Канады, Ни-
дерландов, Норвегии, Польши и 
Португалии), а также сотни еди-
ниц другой бронетехники.

Дискуссия о поставках ис-
требителей идет. Как пишет газе-
та Financial Times, несколько чи-
новников в Вашингтоне психо-
логически уже приняли как сле-
дующий шаг то, что США переда-
дут ВСУ свои боевые самолеты 
или разрешат их реэкспорт дру-
гим натовским странам. Стол-
тенберг утверждает, что это не 
сделает альянс участником кон-
фликта. 

Но, как заявил генсек, связа-
но с еще большим ворохом логи-
стических проблем от обучения 
пилотов и персонала до обслу-
живания, на решение которых 
уйдет «значительное время».

Еще один пункт на повестке 
министров обороны НАТО — 
расширение мощностей ВПК 
для утоления возникшего голода 
боеприпасов, которые, по сло-
вам Столтенберга, украинские 

военные пока расходуют «в 
разы быстрее», чем их способ-
ны штамповать натовские ору-
жейники.

Цель всех этих усилий на 
ближайшее время на заседании 
открыто сформулировал глава 
Пентагона Ллойд Остин, кото-
рый дал понять, что поток тех-
ники Украина должна весной 
использовать для контрнасту-
пательных операций. Он напо-
мнил, что за год страны Запада 
передали Украине вооружений 
на сумму почти в 50 миллиардов 
долларов.

Американцы, долгое вре-
мя утверждавшие, что Киев сам 
принимает решения по ходу бое-
вых действий, теперь все более 
настойчиво гонят ВСУ побы-
стрее воспользоваться потоком 
новой техники. По данным га-
зеты The Washington Post, трое 
высокопоставленных чиновни-
ков администрации США в про-
шлом месяце приезжали в Киев и 
«в жестких выражениях» требо-
вали «добиваться заметных тер-
риториальных успехов» с тем, 
чтобы потом сесть за стол пере-
говоров с позиции силы. 

Источники газеты намекают, 
что излюбленная формула Джо 
Байдена о поддержке Украины 
«столько, сколько потребуется», 
относится к продолжительности 
конфликта, но не к готовности 
сохранять нынешние объемы 
поставок вооружений.

В этих аргументах есть доля 
манипулирования. Ведь нара-
щивание мощностей западно-
го ВПК под нужды Украины го-

ворит о планах поддерживать 
ее на годы вперед. Тем не менее 
проблемы с политической под-
держкой таких решений в США 
действительно возможны из-
за растущего скепсиса в рядах 
политиков-республиканцев, 
не говоря уже о разногласиях 
европейских стран на этот счет. 
Поэтому Байден стремится по-
лучить какой-то результат уже 
сейчас.

Встреча «Рамштайн-9» — 
лишь часть той военной, полити-
ческой и информационной кам-
пании, которую страны Запа-
да готовят против России к 24 
февраля на разных площадках 
с целью продемонстрировать 
готовность долгосрочной под-
держки Украины. 

Как пишет The Washington 
Post, Байден во время планируе-
мой на следующей неделе поезд-
ки в Польшу объявит о новом 
крупном пакете военной помо-
щи Киеву, запрашивает у кон-
гресса дополнительно 10 мил-
лиардов долларов на эти цели, а 
также объявит о новых санкциях 
против России. Все эти вопросы 
планируется обсуждать на по-
лях Мюнхенской конференции 
по безопасности, которая прой-
дет 17—19 февраля.  

А К Ц Е Н Т

Наращивание мощностей западного ВПК 
под нужды Украины говорит о планах 
поддерживать ее на годы вперед

СОЦИОЛОГИЯ Немцы не хотят сражаться за Германию 

Молодежь сказала «нет»
Василий Федорцев

В 
случае вооруженного 
нападения на Германию 
почти четверть немцев 

намерены сразу же покинуть 
страну. Добровольцами в ар-
мию запишутся только 5% на-
селения. Еще 11% будут гото-
вы помочь родине, но только на 
гражданском фронте — не участ-
вуя в боевых действиях. Такие 
результаты показал соцопрос, 
проведенный исследователь-
ской компанией YouGov по по-
ручению немецкого информа-
ционного агентства DPA.

Уезжать в случае войны пла-
нирует в первую очередь моло-
дежь, а идти на фронт или рабо-
тать в тылу — люди в возрасте от 
60 лет. Что, впрочем, не сильно 

удивляет. «Большинство моло-
дых людей в Германии не могут 
представить себе войну. Мно-
гие из них имеют связи и дру-
зей по всему миру, проводят 
много времени за границей», — 
отмечает газета Berliner Zeitung. 
Старшее же поколение застало 
не только обязательный при-
зыв, успев послужить в армии, 
но и холодную войну, когда ожи-
дание того самого вооруженно-
го нападения было для немцев, 
как западных, так и восточных, 
повседневной реальностью.

Но, несмотря все возрастные 
различия, в большинстве своем 
жители Германии воевать все 
же не хотят. Почти половина из 
тех, кто не планирует уезжать, 
намерены попытаться продол-
жить жить обычной жизнью. 

Многие в ходе опроса не смогли 
однозначно ответить на вопрос, 
что они будут делать. Однако в 
любом случае тех, кто с оружи-
ем в руках или без него готов 
поучаствовать в обороне стра-
ны, набирается не более 20% во 
всех возрастных группах. И это 
только подтверждает, что Гер-
мания, несмотря на всю царя-

щую сейчас в стране воинствен-
ную риторику, по-прежнему 
остается страной пацифистов.

Армия и военные в стра-
не особой популярностью не 
пользуются. Отношение к ним 
у обычных граждан не то что-
бы негативное, но предметом 
какой-либо особой гордости 
бундесвер для немцев никогда 
не был. Большинство жителей 
страны сейчас вообще не ве-
рят, что армия способна их за-
щитить в случае необходимо-
сти. Служить немцы тоже не 
хотят, что наглядно демонстри-
рует вечная проблема бундес-
вера с привлечением новобран-
цев. Более того, в прошлом году 
в Германии резко выросло чис-
ло отказов от военной службы 
— как среди действующих воен-
нослужащих, так и среди резер-
вистов.

Хотя при всем при этом 
большая часть жителей страны 
уверены, что рано или поздно 
власти вновь вернут обязатель-
ный призыв на военную службу. 
Дискуссии на эту тему среди не-
мецких политиков идут уже не 
первый год, а в последнее вре-
мя, на фоне текущих политиче-
ских событий, стали особенно 
активными. Не ясно только, как 
на это отреагирует население, 
и в первую очередь та же моло-

дежь, вполне способная воспри-
нять возвращение призыва как 
сигнал к тому, чтобы покинуть 
страну.

Антивоенные настроения в 
немецком обществе культиви-
ровались десятилетиями. Даже 
западногерманский бундесвер 
во времена холодной войны, 
по утверждению некоторых не-
мецких генералов, был, по сути, 
пацифистской армией. Основ-
ной его задачей была не под-
готовка к возможному воору-
женному конфликту, а то, что-
бы этот конфликт не допустить. 
Тогда все прекрасно понимали, 
что в случае прямого столкно-
вения СССР и США от находя-
щейся на переднем крае раз-
деленной Германии ничего не 
останется.

Весной прошлого года ка-
залось, что эти настроения по-
менялись. Многие немцы тогда 
заявляли, что пересмотрели свое 
отношение к пацифизму. Но уже 
к осени, если верить соцопро-
сам, все снова вернулось в нор-
му. Большинство жителей Гер-
мании по-прежнему не желали 
какого-либо участия своей стра-
ны в вооруженных конфликтах и 
считали, что решать все пробле-
мы надо исключительно дипло-
матическим путем.

То же самое немцы сейчас 
говорят и про украинский кон-
фликт. Почти 60% населения 
Германии уверены, что вместо 
поставок вооружений Киеву не-
мецкое правительство должно 
наращивать дипломатические 
усилия — чтобы поскорее все за-
кончить. Немцы, судя по всему, 
просто хотят вернуться к своей 
прежней обычной жизни и по-
меньше думать о том, что они 
будут делать в случае войны.  

А К Ц Е Н Т

Почти 60% населения Германии 
уверены, что вместо поставок 
вооружений Киеву надо наращивать 
дипломатические усилия

Йенс Столтенберг заявил о планах 
дальнейшей милитаризации 
не только Украины, но и стран НАТО.

Акции протеста против втягивания Германии в конфликт на Украине не редкость в немецких городах. 
На фото: антивоенная демонстрация в Хузуме на севере Германии.
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Страны Запада пока говорят «нет» поставкам истребителей на Украину, 
но многие в НАТО уже не сомневаются, что «да» — это только вопрос времени.
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Ученые утверждают, что чилийский писатель Пабло Неруда 
был отравлен с помощью инъекции.
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— США втянули НАТО в конфликт 
на Украине, чтобы выгодно 
продавать оружие — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2494109
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ОБЩЕСТВО Как музыканты и режиссеры стали настоящими бойцами СВО

Слово о полку
Елена Яковлева

О
н с  2014 года сни-
мает на  Донбас-
се. В марте 2022-го 
снова отправился 
туда. Валерий Тимо-
щенко, известный 
краснодарский ре-
жиссер-кинодоку-
менталист, автор 

известного цикла фильмов о 
самых сильных сражениях Ве-
ликой Отечественной «Чистая 
победа»,  почти год снимал ис-
торию 208 резервного полка  
ЛНР, созданного в г. Стаханове 
23 февраля 2022 года и в пер-
вые дни  спецоперации направ-
ленного на передовую. В полку — 
в результате всеобщей и сроч-
ной мобилизации на Донбас-
се — оказались не только шахте-
ры, но будущие милиционеры 
из Университета МВД, куколь-
ный театр, филармония, и буду-
щие  режиссеры и музыканты из 
Луганской академии культуры 
и искусств имени Матусовско-
го. И полк удержал позиции. Об 
истории полка, о том, как стано-
вятся воинами — разговор с ав-
тором фильма.

Марш-бросок 
в сосновые леса

Марш-бросок 26 февраля 
только что сформированного 
в Стаханове резервного полка 
— это 50 километров пешего 
пути для полутора тысяч не-
тренированных и необучен-
ных людей…

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Да, и слева 
дорога, где идут танки и БМП, 
справа — минное поле, и надо 
пройти по кромке между танка-
ми и минами. А полк поначалу 
состоял из людей, которые мало 
что умели. Были страшные мо-
менты небоевых потерь: чело-
век от усталости уже ничего не 
соображает, его мотнуло, и ма-
шина затянула его под гусени-
цы: секунда — и нет человека. 

Но они шли и шли дальше…
Если бы они не дошли во-

время и не успели вместе с 
кадровыми бригадами уста-
новить хоть какую-то линию 
фронта, это была бы катастро-
фа. 100-тысячная группировка 
противника наверняка прорва-
лась бы к Луганску и уничтожи-
ла город. Да и сам полк, не успев 
дойти, не закрепившись, скорее 
всего, тоже бы погиб. 

Но они дошли, успели. В рай-
он Северодонецка и Кремен-
ной, где и сейчас происходят 
главные события...

Отставшая кухня. Две бу-
ханки хлеба на 70 человек. 
«Снежный суп», сваренный из 
банки тушенки и банки лечо 
— «командиры не ели», только 
солдатам, — рассказывают ге-
рои в фильме о первых днях на 
передовой…

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: В первые дни 
в донбасских подразделени-
ях было плохо не только с едой, 
но и с вооружением.  Автоматы 
и винтовки-мосинки, а нужны 
были минометы и гаубицы. Свя-
зи тоже практически не было. 
Комполка из-за этого вынужден 
был находиться в самом первом 
окопе, и сам ходить в разведку. 
С парой бойцов. Под снайпер-
ским огнем. Сейчас у них уже 
все есть. И еда, и снаряжение, 
и связь. И самое главное — они 
освоили артиллерию, фронт 
стал иной.

Но полк со всеми его неуме-
ниями был тогда нужен, как воз-
дух. В тех сосновых лесах в пер-
вые дни СВО. Потому что случа-
лось, что на переднем крае и от-
ступали. А этот резервный, со-
бранный с улиц луганских горо-
дов и сел полк терпел и воевал, 
держал фронт.

Командир 208-го полка гово-
рит: «Первая задача — сохра-
нить людей, вторая —  вы-
полнить приказ при условии 
сохранения людей».

В А Л Е Р И Й  Т И М О Щ Е Н К О : Но имейте 
ввиду, что «сохранить людей» 
не означает, что можно бросить 
оружие и бежать с линии фронта. 
Не знаю, сможете ли вы об этом 
написать, но  — на войне, как на 
войне — были и «отказники».  

В фильме есть дьячок, не взяв-
ший в руки оружие.

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Вот он точно 
не отказник. Он остался на пере-
довой, просто не стрелял, пото-
му что ему это воспрещено по 
канону. Но отец Роман работал 
на кухне, разделял с бойцами 
все опасности, в окопах с ними 
сидел под плотным огнем. Бой-
цы о нем прямо говорят: «ба-
тюшка» не струсил. 

А с отказниками что делали?
ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Не знали, что 
делать. Госдума ведь только не-
давно приняла закон об ответ-
ственности за отказ выполнять 
приказ командира, за добро-
вольную сдачу в плен. А до этого 
юридически с отказниками ни-
чего сделать было нельзя...

Почему будущие 
режиссеры не убоялись 
войны?

«Из 100 — 18 боеготовных, 
остальные — институт… 
этого самого… Матусовского. 
То дизайнеры, то, блин, скри-
пачи, то пианисты…», — со-
крушается в фильме старши-
на роты с позывным Колы-
ван, герой 2014 года. А спустя 
несколько месяцев комполка 
неожиданно скажет в кад-
ре, что «матусовские» во всех 
боях вели себя достойно. 

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Ну комполка, 
конечно,не бросал их в атаку. 
Но под огнем они были, стреля-
ли и вели себя достойно. Потом, 
в конце, уже стояли на блокпо-
стах, и тоже все у них было нор-
мально. 

Из музыкантов  получаются 
хорошие воины?

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Но вообще-то 
одним из лучших партизанских 
отрядов в Великой Отечествен-
ной войне командовал режис-
сер. Кто-то чуть ли не во време-
на Гомера сказал, что воина де-
лают две вещи — страх и стыд. 
Если человеку стыдно — перед 
боевыми товарищами, мамой, 
девушкой, — то, как бы он ни 
боялся, он преодолеет страх. А 
тот, кто совсем не боится, как 
ни странно, погибает первым. 
Именно страх помогает скон-
центрироваться, и мобилизо-
ваться, и выжить, и задачу вы-

полнить. Стыд, страх... Ну и со-
весть. В академию Матусовско-
го, думаю, по большей части 
идут идеалисты. (Ну не косми-
ческие же деньги зарабатывает 
режиссер-аниматор). Идеализм 
и совесть близки. Совесть — го-
лос Бога в душе — тоже ведь не из 
чего не выводима.  

Хорошие воины порой 
рождаются из балбесов

В чем секрет превращения 
студентов академии Мату-
совского в отменных воинов?

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Плохих вои-
нов, как осетрины второй све-
жести, по-моему, не бывает. 
Есть, конечно, совсем герои, 
остальные просто воины. 208-й 
резервный полк — просто вои-
ны. Хотя сейчас они, действи-

тельно, очень хорошо воюют. 
Могу прислать, что говорили в 
радиоперехватах с той сторо-
ны об их  «работе». Мне кажет-
ся, не существует «где-то там» 
этакого безупречного спецна-
за. Это миф. Все суперсолдаты 
возникают на реальной войне. 
Из обычных людей. Как в Еван-
гельском сюжете апостолы при-
званы из рыбаков и не очень чи-
стых на руку налоговых инспек-
торов, так и воины возникают 
из того, что есть…

Я с 2014 года видел, как 
Господь создавал героев (а за-
одно и героев моих фильмов) из 
того, что есть. Иногда из пьяниц 
и балбесов… 

Летом 2014-го был судьбо-
носный момент, когда Луганск, 
город, в котором до войны жили 
почти 500 тысяч, обороняли не 
более одной тысячи человек. 
Да, они надеялись на Россию. 
И Россия вступилась, отправ-
ляя белые КамАЗы, гуманитар-
ные конвои и принимая бежен-
цев. Но в реальном бою сначала 
были только они. Обычные люди 
— крестьяне, водители, шахтеры 
— сделали первый шаг. Имен-
но эта 1000 человек, обороняв-
ших тогда Луганск, смогла его 
удержать. И провести линию, 
прочертить границу между ми-
рами. В них было много роман-
тики, душевного подъема, и это 
все было очень щемяще…

В конце февраля  2022-го я 
отправился на передовую вме-

сте с одним из той «тысячи сме-
лых» 2014 года. Сергей Сивак, 
позывной Югослав, в 2014-м 
был командиром Станично-Лу-
ганского десантно-штурмового 
батальона. Батальоном он лишь 
назывался, реально в нем было 
человек 200—300. Но это было 
самое боеспособное тогда, на-
ряду с «Призраком» Алексея 
Мозгового, подразделение. В 
2014-м и 30 человек с внятным 
командиром — это было много. 
С ними уже говорили на уров-
не минобороны. Потому что эти 
30 человек могли все сильно из-
менить. Бывают моменты, когда 
взвод может изменить историю. 

Вот только «момент», в кото-
ром все проявляется, становится 
на свои места, когда пронзитель-
но ясно, кто есть кто, очень ко-
роткий.  И кинодокументалист 
в этот самый момент должен 
во что бы то ни стало оказаться 
там. Увидеть, опознать и снять 
главных героев. Потому что 
единственное, в чем по-настоя-
щему выражается история — это 
человеческая судьба. Мне по-
счастливилось, я там был. Кста-
ти, мои  Станично-Луганские ге-
рои стояли по Северскому Дон-
цу. Где  памятник князю Игорю 
из «Слова о полку…». События 
«Слова…» там происходили. 

Самое безопасное место 
для кинодокументалиста 
на передовой
В А Л Е Р И Й  Т И М О Щ Е Н К О :  Как гово-
рил нам на лекциях во ВГИ-
Ке 70-х великий философ Ме-
раб Константинович Мамарда-
швили, «самое острое желание 
человека — состояться, быть». 
Поэтому и в 2022-м в начале 
спецоперации, мне остро необ-
ходимо было проникнуть туда, 
где разворачивался начатый 
мною в 2014-м кинороман. Гра-
ница была еще наглухо закрыта. 
Но герои моих фильмов, опол-
ченцы, были моими друзьями, 
близкими людьми. Я к ним от-
носился в соответствии со зна-
менитой фразой Достоевского: 
«Если мне скажут, что истина 
не со Христом, то я отвечу, что 
я со Христом, а не с истиной». 
Поэтому надо ехать. Для того 
меня с 17 лет и учили во ВГИ-
Ке, чтобы был в нужном месте 
в нужное время. СВО как раз 
было (и есть) таким местом и 
временем.

И я стал искать своих, опол-
ченцев. На мое счастье, в Лу-
ганск приехал Югослав. В гос-
питале мы нашли еще одно-
го друга, раненного уже в этих 
тяжелых боях Володю Питона. 
Услышали рассказ о том, как 
знакомые ребята попали в плен, 

как их пытали, в нарушение 
всех Женевских конвенций за-
ставили что-то говорить на ви-
део, а потом расстреляли.

Стало ясно, что это новые, 
другие бои. Я долго чистил теле-
фон, пока не понял, что луч-
ше его вообще оставить. Все-
гда твердо держался принципа 
«не беру в руки оружие». А тут 
впервые были смутные сомне-
ния, отсутствие сплошной ли-
нии фронта, связи и разведки, 
неразбериха, ДРГ гуляют по ты-
лам. Да и непонятно, где тыл, где 
фронт. Если ты вооружен, мож-
но хоть какое-то время удер-
жать противника на расстоя-
нии. Но в этот момент оружия 
не было даже у Югослава, он 
был обычным инвалидом пре-
дыдущей войны.

И так мы поехали искать на-
шего друга Влада Багринцева, и 
его непонятный исчезнувший 
полк… 

Чуть не заехали в еще не осво-
божденную Кременную?

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Прифронто-
вые дороги, особенно в на-
чале войны, — самое опасное 
пространство. И мы были там 
странными людьми без полно-
мочий, документов, оружия. На 
блокпостах солдатики не зна-
ют, что там впереди. Верить их 
информации нельзя, а двигать-
ся надо.  Помню, как мы углуби-
лись на территорию противни-

ка, сами не понимая этого. Юго-
слав вдруг говорит: «Стремно... 
Все не так... Надо уходить». А он 
воевал в Боснии (отсюда позыв-
ной, все время сравнивал Дон-
басс с Югославией), у него чу-
тье. Ну и у меня сосало под ло-
жечкой: дело пахнет керосином.

Сутки вот так ездили в за-
зеркалье, на грани фола. Добра-
лись-таки до штаба, и, как на 
грех, начался минометный об-
стрел. Влада, комполка, в Штабе 
почему-то нет, а только он знает 
нас в лицо. 

Но в конце концов мы его на-
шли. На самом переднем крае. 
В самом дальнем окопе.

Там не менее опасно?
ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Парадокс, но 
самое безопасное для журнали-
ста или кинодокументалиста на 
войне место — это именно пере-
довая. Потому что здесь ты вме-
сте с подразделением, и риску-

ешь так же, как один из бойцов. 
Если весь полк погибнет, то и ты 
погибнешь. Но вообще-то, ско-
рее всего, этого не произойдет, 
потому что ребята уже 9 меся-
цев под огнем — опытные. 

Я еще в Карабахе понял, что 
бегать через линию фронта 
ради пресловутой журналист-
ской объективности не только 
опасно, но и глубоко безнрав-
ственно. Потому что ты неволь-
ный переносчик военной ин-
формации, тебя всегда можно 
взять за шиворот, и ты подста-
вишь и тех, и других… Нет, надо 
быть на этой стороне. А на той 
стороне пусть снимает другой. 
Может быть, когда-нибудь, че-
рез много лет, из ваших съе-
мок и сложится какая-то общая 
истина.

И идет твое рыдание
Командир 208-го полка Влад 
Багринцев, герой ваших пре-
дыдущих фильмов, этакий 
рефлексирующий русский 
Гамлет…

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Я его про себя 
называл еще и Пьеро, он груст-
ный солдат, но стойкий на удив-
ление. Порода есть...

Но на передовой он с подшлем-
ником под папахой, как фран-
цуз на Березине. 

В А Л Е Р И Й  Т И М О Щ Е Н К О :  Югослав, 
когда его увидел, назвал «плен-
ным румыном».

Что с ним произошло? Он го-
ворит в фильме: «Настоль-
ко загрубение происходит… 
И идет твое рыдание — без-
молвное, мужское, скупое, но 
прорывающееся… На волю 
выходит это тихое рыдание. 
8 лет войны, Валера.»…

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Мои друзья 
и герои фильма — Влад, Юго-
слав, Питон — это витязи войны 
2014 года. Тогда они маленьки-
ми группами успешно сопро-
тивлялись большой армии, ведя  
скорее партизанскую войну и 
занимаясь, в основном, дивер-
сионными наскоками. Ну или 
сидели под огнем в окопах, обо-
роняя подходы к Луганску, тер-
пели. А сегодня совсем иной 
рисунок боев.  На наших гла-
зах Влад превратился в насто-
ящего трагического героя. На 
нем лежала тяжелейшая ответ-
ственность за полторы тысячи 
пока не готовых к жесточайшим 
боям простых людей. Он по-
мог им понять, что полк — это 
крест. Это служба. Это лямку 
тянуть. Послушание — душа сол-
дата, как сказал Суворов.  Мы 
нашли его на передовой,  ина-
че он просто не мог  управлять 
полком, не было связи. Не было 
толком и разведки. Он с трудом 
выбрал пару боевых ребят и по-
шел с ними в разведку сам. В од-
ной из таких разведок они зако-
номерно попали под снайпер-
ский огонь противника. Погиб 
прекрасный парень с позывным 
Дикий в пяти шагах от компол-
ка. И Влад мог погибнуть. 

Мы и сейчас с Владом на свя-
зи, и он пишет, что после частич-
ной российской мобилизации 
ему придали роту вновь при-
званных резервистов — человек 
130 из Иркутска, Новосибирска, 
Омска. Я думаю, что им повезло.  
Они попали к тем, кто уже давно 
обтерся и понимает, что и как.

Да, и здесь не сахар, но они 
попали к Владу — опытному, ум-
ному, хорошему, понимающе-
му, что происходит и почему 
происходящее имеет смысл.

Ваш герой — это видно — идей-
ный человек. Недолюбливает  
желающих быть ни за тех, ни 
за других.

В А Л Е Р И Й  Т И М О Щ Е Н К О :  Н о  е с л и 
ты в нынешней ситуации не 
займешь никакой позиции, то 
можешь оказаться в гораздо 
большей опасности, чем «идей-
ный человек». У идейного хоть 
есть смысл. А ни за тех, ни за 

других, может быть, наверное, 
только настоящий святой, кото-
рый молится  и за врагов своих. 
Хотя у святого Николая Серб-
ского была, например, ясная и 
конкретная политическая по-
зиция, и он за нее в Дахау сидел.

«Матусовские» вернулись
А «матусовских» в 208-м 
полку уже нет?

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Да. После пре-
мьеры фильма на фестивале «Ве-
чевой колокол» в Краснодаре мы 
сидели с друзьями, разговарива-
ли, и вдруг один из них говорит: 
«Валера, наверное, президент 
посмотрел твой фильм, потому 
что вышел указ о возвращении 
мобилизованных студентов, 
учившихся очно в Донбассе». 
Это было нам всем наградой: 
наши молодые бойцы вернулись 
в академию Матусовского.  Этих 
ребят с талантом, с желанием 
творить и мыслить и с боевым 
опытом надо обязательно сохра-
нить. Они видели реальную вой-
ну, и это уже другие люди. На-
деюсь, что они и есть элита. Как 
Григорий Чухрай во ВГИКе, по-
сле войны, что-то похожее.

К сожалению, двое молодых 
мобилизованных из академии 
(служившие не в 208-м полку) 
погибли. У одного из погибших 
была защищена кандидатская 
по философии. Мне рассказыва-
ли, что их бросили в атаку в рай-
оне Кременной, а он был силь-
но простужен, и, видимо, из-за 
температуры ему не хватило 
сил и внимания...

А что остальных «мату-
совских» отпустили — это сча-
стье! Это значит, они не погиб-
нут. И значит, у нас есть будущее. 

Вы, как всегда, раздавали бой-
цам камеры?

ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: Ничто так не 
воздействует на зрителя, как 
событие, зафиксированное в 
момент его рождения. Поэтому 
я раздал 6 камер (при всем же-
лании я не мог быть в семи точ-
ках съемки одновременно) и 
обучил снимать. Иногда у меня 
был для этого день, а иногда и 
час. Одну камеру я дал и «мату-
совским», но их, увы, тянуло в 
сторону «Тик-тока», обычные 
бойцы сняли лучше. На этот раз 
снимал и сам Влад. Его кадры в 
фильме с выведенной из подва-
ла женщиной с детьми. Это на 
картонном комбинате в Рубеж-
ном, люди два с лишним меся-
ца сидели в подвале, не выхо-
дя, плотность огня была колос-
сальной. 

… Влад снял, как ребенок бо-
ится солнца. У него хватило по-
нимания, чувства, такта, чтобы 
не выключить камеру. Он ее дол-
го держит, держит. 

Где вы показали  фильм?
ВАЛЕРИЙ ТИМОЩЕНКО: На фестива-
ле документального кино «Рос-
сия» в Екатеринбурге. На фе-
стивале военного кино «Во-
локоламский рубеж» (приз). 
В Краснодаре на фестивале 
«Вечевой колокол» (приз). На 
фестивале «Сибирь» в Омске, 
когда шла частичная мобилиза-
ция. Кино посмотрели почти во 
всех райцентрах Ростовской об-
ласти. Недавно фильм показали 
в Новороссийске,  глава адми-
нистрации города Андрей Крав-
ченко выступил. Фильм, кстати, 
смотрели серьезные военные 
начальники и сказали, что его 
надо показывать резервистам,  
отправляющимся  на СВО.

А еще мы показали его в 
академии Матусовского. Влад 
под свою ответственность дал 
своим студентам увольнитель-
ную и привез их туда. Они сиде-
ли в зале и смотрели фильм про 
себя.   

208-й полк, всего скорее, 
скоро станет частью кадровых 
соединений. И это будет уже 
другая история, которую надо 
продолжать снимать.  

Влад Багринцев, командир 208-го 
резервного полка: Выполнять задачу 
надо, сберегая людей...А К Ц Е Н Т

Кто-то чуть ли не во времена Гомера 
сказал, что воина делают две вещи — 
страх и стыд

А К Ц Е Н Т

Если ты в нынешней ситуации 
не займешь никакой позиции, то можешь 
оказаться в гораздо большей опасности, 
чем «идейный человек»

«И пусть поколения знают эту взятую с боем суровую правду солдат». Они идут дорогами, совпадающими с маршрутами Великой Отечественной...

Справка РГ

Михаил Матусовский — русский 

советский поэт, сценарист 

и переводчик, военный корре-

спондент, родился в Луганске 

в 1915 году. Автор стихов к пес-

ням «Баллада о солдате», «Бере-

зовый сок», «Верные друзья», 

«Вологда», «Махнем не глядя», 

«Московские окна», «Подмосков-

ные вечера», «С чего начинается 

Родина», «На безымянной высо-

те» и многих других.

Солнечный день и обед — маленький праздник для студентов академии Матусовского.
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ДОСЬЕ «РГ» 

Луганская государственная акаде-

мия культуры и искусств имени 

Матусовского была создана 

в 2002 году как Луганский госу-

дарственный институт культуры 

и искусств. Это был новый вуз, 

региону нужны были молодые спе-

циалисты с высшим образованием 

в сфере культуры. В 2012 году 

институт реорганизован в акаде-

мию. В 2014—2015 гг. академия ак-

тивно продолжила свою работу 

как вуз ЛНР.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УСЛУГИ «Москвичи» 
появятся в такси 
и каршеринге

Наши в городе

Сергей Буланов

В ближайшее время кроссоверы «Москвич 3» появят-
ся в такси и каршеринге. Об этом вчера заявил мэр сто-
лицы Сергей Собянин. Первым агрегатором, которому 
поставят отечественные машины, станет «Яндекс».

Новые машины этим сервисам остро понадобились 
по двум причинам. Во-первых, популярность такси и 
каршеринга существенно выросла. Например, в дека-
бре московское такси установило рекорд по количе-
ству пассажиров, перевезенных за день, — 1,6 миллио-
на человек. В каршеринге, по оценкам департамента 
транспорта, ежедневно активно используется более 30 
тысяч автомобилей, и у каждого — по 7—8 арендаторов. 
Во-вторых, в Москве достаточно строгие требования к 
операторам: среди них — необходимость постоянно об-
новлять автопарк с помощью городских субсидий.

При таких условиях такси и каршерингу в Моск-
ве ежегодно требуется по 30—40 тысяч машин. Опера-
торы давно работают с учетом антироссийских санк-
ций, поэтому обновляют парк в основном китайскими 
современными моделями. А теперь еще появилась воз-
можность использовать и отечественные «Москвичи».

«Наш городской кроссовер отлично подойдет для 
этих сервисов, — считает директор завода Дмитрий 
Пронин. — Водители оценят его хорошую обзорность 
и увеличенный дорожный просвет». Пассажирам дол-
жен понравиться вместительный багажник, широкое 
пространство для ног и USB-зарядки на заднем ряду.

По словам Сергея Собянина, автозавод и «Яндекс» 
заключили соглашение с графиком поставок машин на 
весь 2023 год. Такси и каршеринг получит 3 тысячи ма-
шин. А в общей сложности за этот период «Москвич» 
намерен выпустить 40 тысяч бензиновых машин и 10 
тысяч электрических.  

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
Кто в Москве производит 
шелковые платки и куртки 
для альпинистов?

Следует шить

Александр Мелешенко

В Москве за прошлый год произвели в 6,6 раза больше 
одежды, чем в 2021-м. Так столичный  легпром ответил 
на уход с российского рынка иностранных брендов. В 
городе шьют классические костюмы, верхнюю одежду, 
трикотажные, вязаные и кожаные вещи. Причем нема-
ло в отрасли высокотехнологичных решений и науки. 

В одном технопарке «Калибр» на севере Москвы 
разместились более 150 высокотехнологичных компа-
ний. Резиденты тут пользуются общей инфраструк-
турой и имеют ряд преференций, предусмотренных 
городским правительством — платят меньше налогов, 
могут получить льготные займы и субсидии. Есть и 
компании, которые заняты производством одежды. 

Например,  БАСК производит одежду и снаряже-
ние для экстремальных видов спорта, полярных экс-
педиций, туризма, путешествий и активного отдыха. 
Ее основатели увлекались водными видами спорта и 
альпинизмом, но снаряжение для этого в 90-е годы 
прошлого века достать было сложно. Вот и решили все 
необходимое производить сами. А в названии БАСК за-
шифровали свой байдарочно-строительный коопера-
тив. И лишь много позже узнали, что в переводе с ан-
глийского глагол to bask означает «греться, согревать».  

В небольшом 
цехе для экстрема-
лов делают все — от 
термобелья и кур-
ток, в которых теп-
ло даже за Поляр-
ным кругом, до арк-
тических палаток, 
способных объеди-
няться в модули и составлять палаточные лагеря в са-
мых суровых условиях. Замгендиректора по внешним 
коммуникациям Инесса Дойкова, проведя нас по цеху, 
убедила: без науки тут никуда. «У нас есть своя лабора-
тория холода, где пух проверяют на упругие свойства, 
качество промывки, влажность, биологическую без-
опасность и т.д., а ткани — на усадку и стойкость к стир-
ке, водоупорность и другие параметры, — рассказала 
она. — Разрабатывают и наши собственные утеплите-
ли. Даже компьютерную программу для набивки пуха 
разработали сами. Благодаря ей покупатель видит на 
нашей бирке три температурных показателя и точно 
знает, какую куртку выбрать для зимней рыбалки, а 
какую — для активных прогулок».

Еще один резидент «Калибра» — Solstudio Industry. 
Эта часть группы текстильных компаний представляет 
собой фабрику цифровой печати на ткани. Здесь не 
просто наносят изображение на шелк, хлопок и синте-
тику, но и создают рисунки. Занимаются этим дизайне-
ры, которых ценят не только в самой компании, но и 
другие клиенты, которые закупают их рисунки для 
ковров, обивочной ткани для мягкой мебели и обоев. 

Вот из станка выходит ткань, к которой перед этим 
прессом прижали бумагу — за несколько секунд при 
температуре около 200 градусов рисунок с нее был 
перенесен на ткань, которая теперь собирается в 
многометровый рулон. Отсюда она уйдет заказчикам, 
которые сошьют платья, пижамы или летние костюмы. 

Гендиректор фабрики Елена Лялина говорит, что 
компании помогают развиваться городские меры под-
держки — например, она уже получила 13 млн рублей 
субсидий на возмещение потраченных средств на по-
купку нового оборудования. Кроме того, в конце про-
шлого года компания получила грант на импортоза-
мещение — он также будет потрачен на оборудование и 
наем персонала.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

Выпускников 
обучат 
рабочим 
профессиям

ВЫВЕДУТ 
В ЛЮДИ
Ирина Огилько

С нового учебного года вводит-
ся новый стандарт предпро-
фессионального образования в 
10-х и 11-х классах школ Моск-
вы. В его рамках ученики будут 
оканчивать школу, имея серти-
фикат рабочей профессии. 

Напомню, что предпрофес-
сиональные 10-е и 11-е клас-
сы открыты более чем в 400 
школах столицы, в них учатся 
52 тысячи ребят. То есть при-
мерно каждый третий старше-
классник города учится в таком 
классе. Направлений несколь-
ко: медицинское, инженер-
ное, академическое, кадетское, 
предпринимательское, педа-
гогическое, спортивное, ме-
диа- и ИТ. Как рассказали в де-
партаменте образования и нау-
ки Москвы, введение единого 
стандарта обобщит опыт рабо-
ты по всем направлениям пред-
профессионального образова-
ния. В частности, еще во время 
обучения в школе все учени-
ки получат первые профессии, 
связанные с направлениями их 
классов. Знания и навыки по 
специальностям они будут по-
лучать в колледжах. Например, 
ученики инженерных классов 
освоят профессию чертежни-
ка-конструктора, а учащиеся 
ИТ-классов пройдут обучение 
по программе оператор элек-
тронно-вычислительных ма-
шин. Ученики медицинских 
классов освоят программу для 
того, чтобы получить знания, 
необходимые младшей медсе-
стре. Обучение будет длиться 
второе полугодие 10-го класса 
и первое полугодие 11-го клас-

са. По завершению курса ребя-
та получат свидетельства о про-
фессиях. С ним можно будет 
сразу после выпуска устроить-
ся на работу. Но самое важное, 
как считают специалисты, не 
столько получение самой «ко-
рочки», сколько освоения во 
время обучения новых зна-
ний, навыков, умений и, как 
следствие, более качествен-
ное погружение в профессию. 
По новому стандарту предпро-
фессионального образования 
ученики будут знакомиться с 
профессиями на экскурсиях 
по городским предприятиям, 
а также заниматься проектной 
работой в вузах.  

Как рассказала «РГ» замди-
ректора ГБОУ «Курчатовская 
школа», куратор проекта «Ме-
дицинский класс в московской 
школе» Наталья Соловьева, та-
кое погружение позволит уче-
нику ближе познакомиться с 
профессией врача, более точно 
овладеть представлениями об 
узких специальностях. 

«Выбирая будущую профес-
сию, выпускник должен пони-
мать, что его ждет в рамках спе-
циализации. Поступая в 10-й 
класс, школьники уже осознан-
но подходят к выбору профи-
ля обучения, а значит, задача 
школы — показать, где и как бу-
дут применяться полученные 
знания, — рассказала Наталья 
Соловьева. — Нагрузка школь-
ника остается прежней, но при 
этом становится специализи-
рованной».

Как добавила заместитель 
директора ГБОУ школа №138 
Юлия Дибикова, школа — вто-
рой дом. «При загруженности 
родителей ребенок проводит 
большую часть времени с од-
ноклассниками и классным ру-
ководителем в школе, — говорит 
она. — Именно школа прини-
мает на себя функции образо-
вания и воспитания, активно 
участвует в профессиональном 
самоопределении».

Получение профессии не 
единственное новшество ново-
го стандарта. Переписаны бу-
дут и ряд программ по школь-
ным предметам, например, 
иностранному языку, истории, 
литературе и другим. В каж-
дый из них включат материа-
лы по выбранному направле-
нию. Например, в медицинских 
классах в программу по литера-
туре включат произведения о 
врачах, отобранные совместно 
с Первым московским государ-
ственным медицинским уни-
верситетом имени И.М. Сече-
нова. Программу по истории 
дополнят изучением истории 
развития медицины, а на уро-
ках английского языка изучат 
медицинскую лексику и терми-
нологию.  

ТРАНСПОРТ  В Братееве создается самый крупный комплекс по обслуживанию 
подвижного состава метро

Где спят поезда
Любовь Проценко 

Н
а юге Москвы создается 
новый комплекс ремонта 
и обслуживания поез-

дов столичной подземки. Вме-
сте с действующим вагоноре-
монтным заводом «Братеево» и 
строящимся электродепо «Юж-
ное» это будет самый крупный 
инфраструктурный комплекс 
для обслуживания подвижного 
состава метрополитена в Рос-
сии. Об этом сообщил вчера мэр 
Сергей Собянин.

Осмотрев стройку, глава го-
рода напомнил, что первая оче-
редь этого комплекса была вве-

дена в строй еще в 2013 году. 
«Вторую очередь заканчиваем 
в этом году, все основные ра-
боты должны быть завершены, 
— сказал Собянин. — В следую-
щем году комплекс должен на-

чать функционировать уже в 
полном объеме. Это важно и для 
Замоскворецкой линии, на ко-
торую будут выходить новые 
вагоны метро, и для Большой 
кольцевой линии».

Как доложил мэру генераль-
ный директор компании-под-
рядчика Константин Маслаков, 
работы идут полным ходом, в 
них задействовано 1200 чело-
век. Комплекс будет не просто 
большой — гигантский. Толь-
ко новое депо «Южное» раз-
ворачивается на площади бо-
лее 13 гектаров. В его составе — 
мотодепо, пост электрической 
централизации, компрессор-
ная станция — 46 зданий и со-
оружений различного назна-
чения. Основной объект — от-
стойно-ремонтный корпус, по 
словам заммэра по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Андрея Бочка-
рева, готов уже на 85 процен-
тов. Для того же, чтобы поездам 
было удобно заходить на обслу-
живание, строятся подъездные 
пути протяженностью около 
6,2 километра. Все это позволит 
принимать на ночной отстой од-
новременно 25 составов по во-
семь вагонов, еще 12 составов в 
сутки — на мойку, 32 вагона — на 
техобслуживание. А еще 850 ва-
гонов, 8,5 тысячи колес и 6,4 ты-
сячи двигателей — ежегодно ре-
монтировать. 

Новый комплекс станет не 
только крупнейшим, но и са-
мым автоматизированным в 
стране. Как сообщили мэру 
представители Московского 
метрополитена, планируется, 
что в новое депо придет и сер-
висная компания производите-
ля, которая будет обслуживать 
подвижной состав по контрак-
там жизненного цикла в тече-
ние 30 лет эксплуатации. 

Ну, а для более чем 1200 
москвичей новое депо ста-
нет местом работы. Таким об-
разом, численность персонала, 

благодаря которому безопас-
ности и интенсивности движе-
ния под землей могут позави-
довать многие метрополитены 
мира, вырастет более чем до 17 
тысяч человек. Об этих людях 
город проявляет особую забо-
ту. В частности, для локомотив-
ных бригад в «Южном» преду-
смотрены комнаты отдыха, ко-
торые больше напоминают го-
стиничные номера — с хорошей 
мебелью, каждый с отдельным 
санузлом. Есть в проекте так-
же спортивный и тренажер-
ный залы с кабинетом инструк-
тора по физкультуре. В меди-
цинской части будут оборудо-
ваны кабинет осмотра маши-
нистов перед выходом на ли-
нию, кабинет психолога, про-
цедурная. 

Новый комплекс возьмет на 
себя обслуживание Замоскво-
рецкой линии столичной под-
земки — одной из старейших 
и самых протяженных в сто-
лице. В планах властей в бли-
жайшее время приступить к 
обновлению ее подвижного со-
става. Дело в том, что зеленая 
ветка практически последняя, 
где в Москве еще не произошло 
масштабной замены составов 
на самые новые поезда Моск-
ва-2020. Одновременно с «Юж-
ным» в ближайшие два года сто-
лица построит еще два электро-
депо — «Аминьевское» и «Сала-
рьево». Таким образом, к кон-
цу 2024 года поезда городской 
подземки будут обслуживать 
уже 24 электродепо, 11 из кото-
рых появились за период с 2011 
года.  

А К Ц Е Н Т

В новое депо придет сервисная 
компания производителя, которая будет 
обслуживать поезда по контрактам 
жизненного цикла в течение 30 лет 

ПРОЕКТ Cоздателей московских агроферм поддержат грантами

Зелень прямо с грядки

Сергей Жуков 

С
толичные власти вы-
делят гранты пред-
принимателям, ре-
шившим строить и 
развивать так назы-
ваемые городские 
вертикальные фер-
мы. Экотехнологии 
позволяют выращи-

вать в условиях мегаполиса са-
латы, базилик, петрушку и даже 
ягоды, овощи и фрукты. Но за-
чем это вообще нужно Москве, 
если в Подмосковье и соседних 
регионах полно традиционных 
фермерских хозяйств?

Вертикальные фермы в Рос-
сии пока можно пересчитать по 
пальцам, но за ними будущее, 
утверждают эксперты. В Моск-
ве, к примеру, их уже больше де-
сятка. На языке дачников они 
представляют собой много-
уровневые теплицы, но с совре-
менной «начинкой». Зелень в 
них выращивается гидропон-
ным методом — без пестицидов и 
ядохимикатов. По словам агро-
номов, в них нет нужды, так как 
в стерильных условиях сорняки 
и вредители не живут. Исполь-

зуются только органические 
удобрения. Воздух и вода к рас-
тениям поступают через много-
ступенчатую систему очистки 
и фильтрации. Светом они«пи-
таются» от светодиодных фи-
толамп, имитирующих солнеч-
ные лучи. В таких условиях все 
прекрасно растет и зимой и ле-
том, ночью и днем. Не страшны 
и заморозки, кислотные дожди, 
ветер и другие напасти погоды. 
А главное, урожай с каждого 
«квадрата» в разы больше, чем 
в обычных теплицах.

Удобнее и логистика — произ-
водство и фасовка организова-
ны в одном месте, поэтому до-
ставить до прилавка или в ре-
сторан свежую зелень можно за 
несколько часов. Сооснователь 
компании «Местные корни» 
Игорь Интрилигатор рассказал 
«РГ», что свою сити-ферму они 
запустили в 2018 году: «Про-

веренных материалов на рус-
ском языке тогда было ничтож-
но мало. Пришлось учиться на 
собственных ошибках». Сейчас 
сити-ферма выращивает ред-
кие съедобные цветы и листья, 
зелень, салаты, базилик и дру-
гие пряные травы. По словам 
Игоря, каждый месяц реализу-
ют около двух тонн продукции. 
Заказывают ее сетевые магази-
ны, рестораны и дарк китчены 
(формат общепита, работающе-
го только на доставку). «Плани-
руем подать заявку на грант. Он 
позволит расширить ассорти-
мент и снизить себестоимость 
продукции, — говорит Интри-
лигатор. — Условия адекватные, 
получить грант реально».

По мнению президента Фе-
дерации рестораторов и отелье-
ров России Игоря Бухарова,  си-
ти-фермерство — модный тренд, 
но прогнозировать его судь-

бу пока сложно. Для развития 
требуются большие вложения. 
Плюс, говорит он, нужны семе-
на, которых в России нет: наши 
предназначены для открытого 
грунта и обычных теплиц. Тем 
не менее вертикальные фер-
мы, считает доцент базовой 
кафедры торговой политики 
Российского экономического 
университета имени Плехано-
ва Светлана Казанцева, можно 
обустроить даже в самих мага-
зинах и ресторанах. Такой вари-

ант поможет снизить себестои-
мость производства листовых 
овощей, упростить логисти-
ку и повысить их качество. «В 
Нью-Йорке, например, большие 
рестораны, соответственно, и 
большие площади. Поэтому ча-
сто бывает, что люди обедают 
в том же месте, где выращива-
ется микрозелень. Там она еще 
и часть интерьера», — добавил 
Игорь Бухаров.  

А К Ц Е Н Т

Вертикальные фермы в России пока 
можно пересчитать по пальцам

Кстати

Заявки на грант принимаются на сайте i.moscow. Рассчитывать на фи-

нансовую поддержку может компания, зарегистрированная в столице, 

со статусом участника Московского инновационного кластера. У нее 

должны быть собственное или арендованное помещение площадью не 

меньше 200 кв. м, финансовые средства в размере не менее 30% от 

объема инвестиций на создание или развитие агрофермы. Новые рабо-

чие места она обязана создать в течение двух лет с момента получения 

гранта. Максимальный размер гранта — 50 миллионов рублей, по  мил-

лиону на каждые 25 квадратных метров новых площадей для выращива-

ния. Причем 30 процентов от гранта выдаются авансом. За счет гранта 

можно компенсировать затраты на коммунальные услуги, покупку обо-

рудования, комплектующих и программного обеспечения. Часть 

средств также разрешено направить на компенсацию расходов 

прошлого года.

В предпрофессио-
нальных классах 
учатся 52 тысячи 
школьников

В небольшом цехе шьют и куртки, и арктические палатки. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Эксперты считают, что будущее 
именно за такими агрофермами.
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— Больше фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Гендиректор компании-подрядчика Константин Маслаков доложил Сергею Собянину, что работы на стройке идут 
полным ходом, в них задействовано 1200 человек.
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В городе шьют 
самую разную 
одежду
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УСЛУГИ Как продавцы 
выбирают маркетплейсы

Поторгуются

Ольга Крупеник

Предприниматели недовольны российскими маркет-
плейсами, но им приходится с ними работать, чтобы 
продвигать товары. Площадкам теперь необходимо 
обеспечивать качественный клиентский опыт не толь-
ко для покупателей, но и для предпринимателей, сле-
дует из исследования ORO.

Аналитики провели 1875 интервью и увидели, что 
каждый третий продавец на маркетплейсах — новичок, 
который размещается менее года. При этом 19% опро-
шенных выходят на новые интернет-площадки из-за 
недовольства обслуживанием и логистикой.

Около 93% опрошенных ценят Wildberries за из-
вестность среди покупателей, но только 68% доволь-
ны оборотом товаров. Продавцы критикуют маркет-
плейс за  ужесточение условий: он начал блокировать 
селлеров, которые покупают свой товар и пишут о нем 
хвалебные отзывы, чтобы подняться в выдаче. Опро-
шенные «РГ» участники рынка прогнозируют отток 
продавцов на Ozon. По данным ORO, селлеры за распо-
ложение логистических объектов, инструменты ана-
литики, стабильную работу личного кабинета. 9 из 10 
считают, что маркетплейс подходит для продажи их то-
варов и любая позиция найдет своего покупателя.

Половина опрошенных называют «Яндекс Маркет» 
перспективным партнером для бизнеса, 70% планиру-
ют продолжать сотрудничество. «СберМегаМаркет» 
менее популярен, каждый третий продавец с других 
маркетплейсов собирается размещаться на этой пло-
щадке в будущем.

«Привлечение и удержание продавцов с хорошим 
ассортиментом становится критически важным для 
успеха на рынке онлайн-торговли», — отмечают авторы 
исследования.

Президент АКИТ Артем Соколов рассказал, что за 
2022 год количество активных продавцов на разных 
площадках увеличилось в три раза. Их число прибли-
жается к миллиону, более 80% продавцов относят-
ся к малому бизнесу. При этом начинающие продав-
цы сталкиваются с возвратами и потерями товаров, 
жесткой ценовой конкуренцией и невостребованно-
стью. Многие не знают правила, по которым решаются 
конфликты с маркетплейсами. Большинство проблем 
предпринимателям под силу решить самостоятель-
но, руководствуясь «Стандартами по взаимодействию 
маркетплейсов с продавцами товаров». Если спор 
остается неразрешенным, можно обратиться в Комис-
сию по созданию условий саморегулирования в элек-
тронной торговли.  

КОНТРОЛЬ Нелегальный 
вывоз золота из России 
частниками вырос в 10 раз

Ноты металла

Екатерина Свинова

За минувший год объем нелегального экспорта золота 
из России физлицами вырос в 10 раз. Об этом расска-
зали «Российской газете» в Федеральной таможенной 
службе (ФТС).

В 2022 году таможенными органами пресечен не-
законный вывоз физическими лицами золота, стои-
мостью более 168 млн рублей. В 2021 году таможен-
ными органами пресечен незаконный вывоз физиче-
скими лицами золота, стоимостью 16,6 млн рублей. 
По мнению экспертов, золото стали чаще вывозить 
из страны на фоне геополитической неопределен-
ности.

По словам заведующего лабораторией анализа 
институтов и финансовых рынков Института приклад-
ных экономических исследований РАНХиГС Алексан-
дра Абрамова, в 
основном физиче-
скими лицами зо-
лото вывозится в 
близлежащие стра-
ны СНГ — Казах-
стан, Армению, Гру-
зию, Узбекистан. 
«Скорее всего, вы-
возили металл все 
те, кто уезжал от 
мобилизации и во-
обще покидал стра-
ну, поскольку на вы-
воз валюты могли 
быть введены ограничения, например в десять тысяч 
долларов и больше. Золото — товар, который не подпа-
дает под ограничения и его легко перевозить, а сейчас 
еще существуют разные деноминации слитков. Золо-
то стало популярным биржевым товаром и средством 
сбережения доходов в тревожной ситуации», — поясня-
ет Абрамов.

Легальная торговля золотом также ведется. Одна-
ко теперь вектор продаж сместился на Восток. «Китай, 
Индия и Турция вполне могут покупать, российское 
золото в настоящее время. Ограничения существуют 
практически только для европейских и американских 
бирж. Россия — очень крупный производитель золота, а 
в этих странах традиционно имеется большое ювелир-
ное производство», — объяснил эксперт.

До 2022 года торговля золотом велась довольно ак-
тивно и демонстрировала положительную динамику. 
Главная страна-получатель российского золота — Ве-
ликобритания. Лишь в 2019 г. в Соединенное Королев-
ство было экспортировано 113,5 тонны металла. «С 
начала СВО был введен запрет на продажу российско-
го золота, а все банки, которые его поставляли, попали 
под санкции. Этим объясним резкий рост, который по-
том сменился таким же резким падением», — отметил 
эксперт-аналитик «Финам» Алексей Калачев.  

РАКУРС Как торговая война между США и Китаем в сфере ИТ отразится на России 

Приключения электроники 
Дмитрий Бевза

Т
орговая война между США 
и Китаем в 2023 году нача-
лась с атаки на компанию  

Huawei и китайских произво-
дителей микроэлектроники. 
Huawei может лишиться клю-
чевых компонентов для произ-
водства персональных компью-
теров, серверов и смартфонов, 
а китайские фабрики по произ-
водству процессоров и микро-
схем остаться без новейших 
литографических машин. Но-
вые американские санкции по 
отношению к китайским компа-
ниям мало отразятся на россий-
ских потребителях, считают 
эксперты. 

В 2022 году Китай стал клю-
чевым поставщиком потре-
бительской и промышленной 
электроники в Россию, поэтому 
состояние его электронной ин-
дустрии имеет значение и для 
России.

Официальных заявлений 
представителей администрации 
президента CША  еще не было, 
но информацию о новых ограни-
чениях со ссылкой на источники 
уже опубликовали Bloomberg, 
Reuters, Wall Street Journal и 
Financial Times. Сомневаться в 
том, что китайский ИТ-сектор 
ждут новые проблемы, не при-
ходится, вопрос в деталях.

Тяжелее всего придется 
Huawei, так как скорее всего у 

Intel, AMD, Qualcomm и ряда 
других американских техноло-
гических компаний будут ото-
званы временные лицензии на 
поставку их продукции для ки-
тайского ИТ-гиганта.

Если эти ограничения не бу-
дут носить временный харак-
тер, то они могут нанести тяже-
лейший удар по бизнесу Huawei. 

Большая часть серверов 
и ноутбуков Huawei сейчас 
производится с использовани-
ем процессоров Intel и AMD, и 
если американские компании 
прекратят их продавать, то это 
станет катастрофой для этого 
подразделения Huawei. Заме-
стить двух крупнейших произ-
водителей процессоров   в крат-

ко- и среднесрочной перспекти-
ве невозможно.

Ноутбуки Huawei  хоро-
шо знакомы и российским по-
требителям. В последние годы 
Huawei наращивала  свою долю 
на  российском рынке в этом 
сегменте.

Ситуация с отзывом лицен-
зий у Qualcomm — крупнейше-
го разработчика процессоров 
для смартфонов и планшетов, 
менее трагична. Во-первых, 
есть тайваньская MediaTek, 
которая в теории может заме-
стить Qualcomm, во-вторых, у 
Huawei есть дочерняя компания 
HiSilicon Technologies, разраба-
тывающая собственные процес-
соры на архитектуре ARM. 

По мнению ведущего ана-
литика Mobile Research Group 
Эльдара Муртазина, если  анон-
сированные ограничения будут 
введены, то Huawei придется 
пересматривать всю свою ли-
нейку смартфонов, так как сей-
час она базируется на процес-
сорах Qualcomm, а на запуск но-
вых моделей понадобится вре-
мя. «У Huawei сильная инже-
нерная команда, и они наверня-
ка справятся с такой задачей. Но 
вот на то, чтобы начать произ-
водство процессоров Kirin в 
Китае, понадобится не менее 

полутора-двух лет», — считает 
эксперт.

На обнародование информа-
ции о санкциях против Huawei 
необычно быстро отреагировал 
и сам Китай.  

Санкции против Huawei ста-
ли не единственным ударом по 
китайской электронной инду-
стрии. Появилась информация, 
что Япония и Нидерланды огра-
ничат поставки новейшего обо-
рудования для производства чи-
пов в Китай.

Администрация Джо Байде-
на вела переговоры с Япони-
ей и Нидерландами в течение 
двух лет, но столкнулась с со-
противлением, потому что там 
были обеспокоены тем, как 
это повлияет на их компании 
по производству микросхем, в 
частности ASML в Нидерландах, 
Tokyo Electron Ltd. и Nikon в 
Японии.

Несмотря на то что Китай яв-
ляется основным поставщиком 
чипов для российских произво-
дителей электроники, экспер-
ты считают, запрет на постав-
ки литографических машин в 
эту страну не скажется на рос-
сийских производителях элек-
троники.

По мнению аналитика агент-
ства MForum Analytics Алексея 

Бойко, поставки оборудова-
ния такого класса нужны в пер-
вую очередь для расширения 
производства. Уже закуплен-
ные устройства могут работать 
еще несколько лет, если полу-
чится обеспечить их техобслу-
живание собственными сила-
ми. Что, по мнению Бойко, впол-
не реально.

«Вряд ли это как-то кос-
нется российского рынка. По 
крайней мере, не сейчас», — 
считает аналитик MForum. Он 
также отметил, что китайские 
компании,  занимающиеся 
разработкой и выпуском соб-
ственного литографическо-
го и другого оборудования для 
производства полупроводни-
ковых устройств, сейчас в фо-
кусе господдержки, что позво-
лит им ускорить разработку 
собственных аналогов. «Соот-
ветствующие работы займут 
несколько лет, после чего на-
чнет расти доля китайского 
производственного оборудова-
ния на предприятиях по выпус-
ку микроэлектроники в Ки-
тае», — считает Бойко.

Муртазин также уверен, 
что  у российских производи-
телей электроники и у ретейла  
не возникнет проблем с закуп-
кой  процессоров и микросхем, 
причем при  любом сценарии. 
«Дефицита микрочипов сей-
час, в отличие от ковидного пе-
риода, нет. Спрос ниже предло-
жения. Налажен параллельный 
импорт, и есть много каналов 
поставок. Даже если предста-
вить, что у каких-то китайских 
заводов возникнут проблемы, 
то этих поставщиков будет не-
сложно заменить», — считает 
эксперт.  

ИНИЦИАТИВА В России могут запретить импорт БАД

Добавки не просят
Татьяна Карабут,
Ирина Невинная 

Р
оссийские власти не 
исключают возмож-
ности запрета импор-
та биологически ак-
тивных добавок из не-
дружественных стран. 
Под их  видом сей-
час нередко продают 
небезопасные препа-

раты. Впрочем, эксперты предо-
стерегают от поспешных реше-
ний — далеко не весь импорт 
некачественный. Поэтому аль-
тернативное решение - разре-
шить внесудебную блокировку 
сайтов, где продают незареги-
стрированные БАД, — закон об 
этом может заработать уже с 1 
сентября 2023 года.

С инициативой запрета им-
портных БАД выстпил Нацио-
нальный союз защиты прав по-
требителей. Там говорят о резко 
возросшем количестве жалоб 
граждан: рекламные заявления 
производителя могут абсолют-
но не соответствовать действи-
тельности, вплоть до того, что 
некоторые продукты угрожают 
здоровью, говорит глава союза 
Павел Шапкин.

Все БАД должны проходить 
государственную регистрацию: 
выдача свидетельства подтвер-
ждает, что продукт соответству-
ет необходимым требованиям. 
Без такого сертификата прода-
вать добавки нельзя, говорят в 
Роспотребнадзоре. Однако, по 
словам Шапкина,недобросо-
вестных продацов это не оста-
навливает.

Прошлым летом союз заку-
пил образцы БАД на маркет-
плейсах и направил их на ис-
следование в Федеральный 
центр гигиены и эпидемио-
логии Роспотребнадзора. Ре-
зультаты (некоторые есть у 
«РГ») оказались шокирующи-
ми. Например, в средстве для 
похудения «Горячий перец» 
было выявлено большое содер-
жание сибутрамина (более 20 
мг/г). Это производное амфета-
мина и вызывает зависимость, 
в странах ЕС он запрещен. А в 
БАДе для мужчин «Black Ant 
King» нашли силденафил, кото-
рый должен продаваться толь-
ко по рецепту.

По словам Шапкина, произ-
водителей БАД внутри России 
призвать к ответу за нарушения 
гораздо проще, чем фирмы-«-
прокладки» импортеров. Уход 
с рынка России iHerb, ограни-
чение деятельности Amway и 
Herbalife уже подтолкнули про-
цесс импортозамещения в Рос-
сии. При этом ассортимент не 
ухудшился, и цены не выросли, 
указывает эксперт. Российские 
производители имеют аналоги 
практически во всех категори-
ях БАД. При этом 90% импорта 
приходится на западные стра-
ны. Сейчас риски усугубляются 
геополитической обстановкой, 
считает Шапкин.

Впрочем, в минэкономраз-
вития инициативу союза пока 
поставили на паузу. «Инициато-
ру рекомендовано подготовить 
подробное описание рынка БАД 
для оценки возможных рис-
ков. В случае поступления та-
кой информации вопрос будет 
повторно рассматриваться на 
рабочей группе, позиция будет 
сформирована коллегиально с 
учетом мнений профильных ве-
домств, в том числе Роспотреб-
надзора», — пояснили в мини-
стерстве.

Идея запрета импорта нра-
вится далеко не всем. Проблема 
выглядит надуманной, считает 
президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) 
Артем Соколов. Многие (хотя и 
не все) зарубежные бренды ушли 
из России. Покупать их в ино-
странных интернет-магазинах 
невозможно — платежи из Рос-
сии не проходят. То есть импорт 
БАД сейчас идет только класси-
ческим путем, а не посылочным 
механизмом. В классическом им-
порте действуют строгие систе-
мы контроля — это и таможенная 
очистка, и госрегистрация.

«Любые БАД без свидетель-
ства о госрегистрации не допус-
каются к продаже, и это строго 
контролируется всеми площад-
ками. Если на маркетплейсах 
продавцами размещаются това-
ры, замаскированные под БАД в 
других категориях, то такие то-
вары быстро выявляются и бло-
кируются, — утверждает Соко-

лов. — При этом большинство 
россиян все-таки предпочитает 
покупать БАД в традиционной 
рознице».

БАДы становятся популяр-
нее, объемы аптечных продаж в 
2022 году превысили 100 млрд 
рублей, рассказал «РГ» генди-
ректор DSM Group Сергей Шу-
ляк. Доля интернет-продаж уве-
личивается: по результатам 10 
месяцев 2022 года она состави-
ла 11,4%, тогда как за тот же пе-
риод 2021 года — 8,5%. 

«Поставки импортных БАД 
в течение 2022 года продолжа-
лись, они не попали под санк-
ции. При этом в России появ-
ляется достаточно много но-
вых игроков — доля российских 
компаний резко выросла. Но-
вые заводы строятся с учетом 
современных требований к тех-
нологии производства, и про-
дукцию они производят каче-
ственную», — говорит Шуляк.

«ФИЦ питания проводит 
экспертизу БАД. Большинство 
препаратов качественные и по 
показателям безопасности, и по 

содержанию активных компо-
нентов, которые должны вхо-
дить в состав продукта в том ко-
личестве, которое заявлено»  — 
утверждает завлабораторией 
витаминов и минеральных ве-
ществ ФИЦ питания и биотех-
нологии Наталия Жилинская. —
Если продукт прошел регистра-
цию, беспокоиться не о чем». 
Но по-прежнему можно нат-
кнуться на нелегальные БАД — 
они чаще всего реализуются на 
маркетплейсах или интернет-
сайтах, отмечает эксперт.

«Иногда производители пы-
таются обойти процедуру реги-
страциив. То есть по определе-
нию и по факту они производят 
БАД, но продают ее как обыч-
ную пищевую продукцию. При-
думывают привлекательное на-
звание типа «нативный сироп», 
«эликсир», расписывают его 
полезные свойства и продают, — 
предупреждает Жилинская. — 
Это вводит потребителя в за-
блуждение».

В  России есть  д ва  пути 
контроля БАД: выборочный, 

который проводит Роспотреб-
надзор, закупая образцы в ап-
теках, магазинах, маркетплей-
сах. Второй путь — внутренний 
контроль на производстве. Под-
тверждающие документы вхо-
дит в пакет, представляемый 
для госрегистрации БАД.

«Отношение к БАД меняет-
ся на глазах. Еще недавно этот 
термин у нас был чуть ли не 
ругательным. Но, конечно, в 
самом названии — биологиче-
ски активная добавка к пище — 
нет ничего плохого, и в послед-
ние годы БАД, минерально-ви-
таминные комплексы приме-
няют все шире», — сказал «РГ» 
врач-диетолог, профессор Ми-
хаил Гинзбург. 

Правда, до сих пор отно-
шение врачей к БАД неодно-
значное: и причина тому, что 
БАД, в отличие от лекарств, не 
проходят обязательных клини-
ческих исследований. «Все же 
врач в традиционном подхо-
де ориентирован прежде всего 
на болезнь, ее лечение. А БАД — 
это не лекарство. В то же время 
многие мои коллеги использу-
ют БАД сами и рекомендуют их 
своим пациентам, потому что 
накопили опыт их применения, 
— поясняет Гинзбург. — При этом 
надо понимать: БАД — это не па-
нацея, это лишь одна из мер, ко-
торая помогает поддерживать 
здоровье. Что касается каче-
ства БАД, на нашем рынке пред-
ставлено огромное количество 
брендов. Хорошо, что многие 

западные компании продолжа-
ют поставки — у них десятиле-
тиями наработанный авторитет 
и репутация, они по собствен-
ной инициативе проводят ис-
следования, чтобы подтвердить 
безопасность и эффективность 
своих продуктов».

Проблему с качеством БАД 
признают и в Госдуме. Но там 
предлагают другой способ 
контроля. Основной объем не-
зарегистрированных добавок 
продается через интернет, го-
ворит зампредседателя Госду-
мы Сергей Неверов. Поэтому 
нужно ввести механизм вне-
судебного ограничения досту-
па к сайтам, которые торгу-
ют незарегистрированными 
БАД. Полномочиями планиру-
ется наделить Роспотребнад-
зор. Сергей Неверов уточнил 
«РГ», что сейчас законопроект 
об этом находится в правитель-
стве. По результатам обсужде-
ний с ФОИВ, представителями 
маркетплейсов, профильны-
ми отраслевыми организация-
ми законопроект решили дора-
ботать —уточнить область его 
применения. Запретительные 
нормы будут применяться ис-
ключительно в отношении не-
зарегистрированных продук-
тов. Также предполагается не 
блокировать сайт немедленно, 
а дать его владельцам время, 
чтобы устранить нарушения. 
Закон может быть введен уже 
с сентября 2023 года, считает 
Неверов.  

А К Ц Е Н Т

Производителей БАД внутри России
призвать к ответу за нарушения гораздо 
проще, чем фирмы-посредники,
работающие на импортных поставках

А К Ц Е Н Т

Даже если предположить, что у каких-то 
китайских заводов возникнут проблемы 
с производством микрочипов, этих 
поставщиков будет несложно заменить

Золото стало попу-
лярным бирже-
вым товаром 
и средством сбе-
режений в тре-
вожной ситуации

В 2022 году люди чаще всего вывозили золото в страны СНГ.
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ДАТА Что открыл науке 
Челябинский метеорит

Гость, всегда 
нежданный

Ровно десять лет назад, 15 февраля 2013 года, в районе 
Челябинска упал метеорит. О том, что наука узнала об 
этом визитере, как изменилось отношение к астероид-
ной опасности, «РГ» рассказала Ольга Попова, старший 
научный сотрудник института Института динамики 
геосфер им. академика М.А. Садовского РАН.

Падение этого метеорита оказалось для всех непри-
ятным сюрпризом. Дело в том, что предсказать такие 
события крайне сложно. Во-первых, размер этого тела 
по астрономическим меркам очень небольшой, диа-
метр около 20 метров. Сегодня уже выявлены практи-
чески все потенциально опасные астероиды размером 
более одного километра. Их около сотни, орбиты рас-
считаны, и в обозримом будущем они для землян опас-
ности не представляют. 

Куда хуже ситуация с астероидами среднего разме-
ра — от 150 метров до километра. Их более 20 тысяч, а 
выявлено менее 15 процентов. И совсем беда с более 
мелкими, такими, как, например, тунгусский «гость» 
размером 50 метров. Мы знаем всего об одном про-
центе таких тел. Об остальных 99 процентах извест-
но лишь, что они где-то летают и могут время от вре-
мени сближаться с 
Землей. 

Что же касает-
ся «мелочи» до 20 
метров, то их вооб-
ще не менее мил-
лиона. Про них мы 
вообще ничего не 
знаем. Они не от-
слеживаются. Визит 
каждого — это сюр-
приз. Может при-
лететь в любой мо-
мент. Каким и ока-
зался Челябинский 
метеорит.

Но в данном слу-
чае ситуация усугубилась, так как он появился со сто-
роны Солнца, поэтому его на этом фоне вообще нельзя 
было разглядеть. Солнце засвечивает все. Надо отме-
тить, что таких относительно небольших объектов, 
которые ученым удалось увидеть на подлете к Земле, 
очень мало. Известно всего четыре таких случая. Пер-
вым был астероид TC3 2008, чей вход был предсказан 
примерно за сутки до падения. Астероид вошел в атмо-
сферу над Суданом, там разрушился, его фрагменты 
упали. Но, повторяю, такие примеры, когда удается за-
ранее предсказать падение малого космического тела 
на Землю можно пересчитать на пальцах одной руки.  

Конечно, сразу напрашивается вопрос, как бороться 
с астероидами. Уже давно учеными изучаются различ-
ные варианты, в частности взрывы с помощью мощных 
зарядов, отклонение орбиты и т.д. Кстати, эксперимент 
по отклонению орбиты меньшего из двух тел двойно-
го астероида Дидимос провела в прошлом году амери-
канская миссия DART. Возможно, такие способы борьбы 
с астероидами и будут работать, но для их применения 
нужно довольно много времени. То есть вы задолго до 
визита должны о нем знать. А когда объект выскакивает 
со стороны Солнца как чертик из табакерки и уже через 
сутки должен войти в атмосферу, то ничего не успеете 
сделать. Скорее всего, только объявить срочную эвакуа-
цию. Словом, появление вблизи Земли малых по разме-
рам космических тел, особенно со стороны Солнца, яв-
ляется для человечества очень серьезной угрозой.

Что касается конкретно Челябинского метеорита, 
то ученым удалось с ним основательно разобраться. 
Он размером с семиэтажный дом, масса около 10—12 
тыс. тонн, начальная энергия примерно 500 килотонн 
тротилового эквивалента. Его вещество относится к 
достаточно распространенному типу обыкновенных 
хондритов, но все равно Челябинский метеорит ин-
тересен. Он дает возможность исследовать его внезем-
ную историю. На нем есть следы предыдущих соударе-
ний в космическом пространстве. 

Большое количество видеоматериалов позволило 
сразу нескольким группам исследователей из разных 
стран определить траекторию падения метеорита и 
рассчитать его орбиту до его входа в атмосферу. 

Вообще это событие инициировало массу иссле-
дований в самых разных направлениях науки. Ученые 
стали тщательно изучать динамику таких тел, поняли, 
что наблюдать надо не только 
за крупными объектами около 
километра или ста метров, но и 
самым серьезным образом за-
няться меньшими по размеру. 
Это очень сложная и большая 
задача. Но ее придется делать.

Словом, этот метеорит про-
должают изучать. Он будет 
важной реперной точкой для 
любых исследований, посвя-
щенных как астероидной опас-
ности, так и малым телам Сол-
нечной системы.  

НАГРАДА 
Ученым 
вручены 
Демидовские 
премии

ПОЛУЧИЛИ 
ПО ЗАСЛУГАМ
Андрей Меркулов 

Одна из самых престижных 
российских премий в области 
науки вручена четырем из-
вестным отечественным уче-
ным. Лауреатами за 2022 год 
стали академики Владимир 
Дегтярь за создание ракетной 
техники нового поколения, 
Михаил Кирпичников за рабо-
ты в области биоинженерии, 
Александр Коновалов за ис-
следования в сфере нейрохи-
рургии и клинической физио-
логии нервной системы, Алек-
сей Розанов за работы в обла-
сти палеонтологии. По словам 
председателя попечительского 
совета Научного Демидовско-
го фонда академика Геннадия 
Месяца, каждый из лауреатов 
внес выдающийся вклад в раз-
витие отечественной и миро-
вой науки. Крайне важно, что 
они успешно сочетают фунда-
ментальные исследования с 
прикладными.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Ученые 
создали 
универсальный 
дрон-амфибию

ЛЕТАЕТ
И НЫРЯЕТ
Сергей Деменко

Прототип универсального бес-
пилотника, который может не 
только летать, но и погружаться 
в воду, создали китайские спе-
циалисты. Аппарат может быть 
использован для поисково-с-
пасательных операций и тех-
нических проверок.  Подобные 
«устройства» нам демонстри-
рует природа. Скажем, чайки 
парят в воздухе, а затем камнем 
падают в воду в поисках добы-
чи. Этот удивительный меха-
низм птицы создавали в процес-
се долгой эволюции. Китайским 
ученым понадобилось несколь-
ко лет. Хотя дрон значительно 
уступает созданиям природы, 
но важный шаг сделан. 

Аппарат назван Mirs-X. Его 
вес 1,63 кг, ширина 38 см, он 
может парить в воздухе около 
шести минут, а также погру-
жаться на три метра под воду 
примерно на 40 минут, где он 
движется со скоростью до двух 
метров в секунду. Для выполне-
ния этих маневров на аппарате 
установлены четыре двигате-
ля. Скорость вращения греб-
ных винтов является опреде-
ляющим фактором. Плотность 
воздуха гораздо меньше, чем 
воды, поэтому пропеллеры бес-
пилотника должны вращать-
ся очень быстро, чтобы созда-
вать подъемную силу, но резко 
замедляться под водой, чтобы 
обеспечить необходимую тягу. 
Первые испытания уникально-
го аппарата прошли успешно. 

Пока это лишь небольшой 
прототип. В будущем авторы 
намерены создать машину ши-
риной почти два метра, которая 
сможет поднимать и перено-
сить по воздуху предметы, из-
влеченные из-под воды. По мне-
нию экспертов журнала New 
Scientist, главной проблемой 
такой техники будет дополни-
тельная гидроизоляция маши-
ны, что существенно скажет-
ся на ее эффективности.  Такой 
беспилотник-амфибия может 
участвовать в поисково-спаса-
тельных операциях, требую-
щих как воздушной, так и под-
водной разведки, инспекции 
инженерных и промышленных 
зон.  

МНЕНИЕ Почему наука за много лет не научилась 
предсказывать подземные удары

Трясло. Трясет. 
И будет трясти?
Юрий Медведев

М
огло ли вызвать 
з е м л е т р я с е -
ние в Турции ка-
кое-то сейсми-
ческое оружие? 
Как Луна способ-
на спровоциро-
вать подземный 
у д а р ?  П оч е м у 

ученые не верят 600 предвест-
никам землетрясений? Об этом 
корреспондент «РГ» беседует с 
заведующим лаборатории сей-
смической опасности Институ-
та физики Земли РАН, доктором 
физико-математических наук 
Алексеем Завьяловым. 

Алексей Дмитриевич, земле-
трясение в Турции породи-
ло шквал самой разной ин-
формации, в том числе ги-
потез и версий о причине ка-
тастрофы. Давайте оценим 
несколько самых «громких». 
Естественно, не обошлось без 
конспирологии. Например, 
что американцы заранее вы-
вели из Турции консульства, а 
затем применили сейсмиче-
ское оружие. Речь идет о зна-
менитом проекте НАARP, 
который вспоминают, как 
только на планете происхо-
дит что-то экстремальное с 
климатом, с озоновым слоем, 
с сейсмикой. 

АЛЕКСЕЙ ЗАВЬЯЛОВ: Энергию глав-
ного толчка турецкого земле-
трясения можно оценить как 
10 в 16—17 степени Дж. Энергия 
огромная! При взрыве атомной 
бомбы мощностью 20 Кт выде-
ляется энергия порядка 10 в 14 
степени Дж, а при взрыве водо-
родной бомбы 20 Мт — 10 в 17 
степени Дж. Но сегодня взрывы 
такой мощности обязательно 
зафиксируют все мировые си-
стемы мониторинга. Других ис-
точников, чтобы сгенерировать 
такую энергию, нет.

Кстати, всего 5—10 процен-
тов энергии подземного уда-
ра превращается в сейсмиче-
ские волны, остальное уходит в 
тепло. 

И тем менее в СМИ среди при-
чин называют, к примеру, 
гравитационные силы Луны, 
а китайские ученые счита-
ют, что виновато замедле-
ние вращения ядра Земли, а 
возможно, даже изменение его 
направления. 

А Л Е К С Е Й  З А В Ь Я Л О В :  Гравитация 
Луны может сработать,  но 
только при определенных усло-
виях. Здесь надо напомнить, 
как происходят землетрясе-
ния. Плавающие в жидкой ман-
тии тектонические плиты мо-
гут наползать, перемещаться 
друг относительно друга и за-
цепляться. В этом случае их 
движение останавливается, и в 
этих зонах сцепления накапли-
ваются огромные напряжения. 
Но вовсе не обязательно, что 
оно обязательно превратится 
в землетрясение. Для толчка, 
возможно, не хватает послед-
ней капли. Такая ситуация мо-
жет длиться сколько угодно. И 
при определенных условиях 
гравитация Луны может ока-
заться той самой последней 
каплей, спусковым крючком, 
который спровоцирует мощ-
ный подземный толчок. Под-
черкну, что в этом нет ничего 
нового. 

Что касается влияния изме-
нений скорости вращения ядра 
Земли, то это явление давно из-
вестно. Никакой связи между 
ним и землетрясениями пока не 
установлено. 

После каждого катастрофи-
ческого землетрясения мно-
гие недоумевают. Вот, каза-
лось бы, произошли форшоки 
— умеренные по силе толч-
ки. Разве это не повод давать 
SOS? Есть еще множество 
предвестников. Неужели уче-
ные не могут их классифи-
цировать, составить своеоб-
разную «таблицу Менделее-
ва» предвестников и на этой 
основе предсказывать сильные 
подземные удары? 

АЛЕКСЕЙ ЗАВЬЯЛОВ: Да, база пред-
вестников огромна, их более 
600. Но беда в том, все они не-
надежны. Ни один не гаранти-
рует однозначного результа-
та. Скажем, вы видите рост 
концентрации радона в колод-
цах, вроде, надо бить тревогу, 
переселять людей, но ниче-
го не происходит. А через ка-
кое-то время опять наблюдает-
ся рост радона, но на этот раз 
— сильнейший толчок. Кто на 
такой зыбкой основе решится 
выселять сотни тысяч людей? 
Аналогичная картина и с фор-
шоками, которые составляют 
всего несколько процентов из 
общего числа землетрясений. 
Статистика показывает, что 
они часто порождают ложные 
предупреждения. 

Однако китайцы в 1975 году 
сумели заранее предсказать 
сильное землетрясение.. 

АЛЕКСЕЙ ЗАВЬЯЛОВ: Сумели, но это 
один из немногих успешных, 
хорошо описанных прогнозов 
на основе предвестников. Тогда 
в одном из районов страны уче-
ные заметили, что сильно изме-
нился уровень грунтовых вод, а 
в феврале, когда было холодно, 
вдруг в больших количествах 
появились змеи, которые вы-
ползли из своих нор. На основа-
нии этих признаков было пред-
сказано землетрясение. Люди 

несколько недель по ночам ухо-
дили из домов. И действитель-
но, толчок произошел, причем 
практически без жертв. На этот 
раз повезло, ведь предвестник 
мог и не сработать, как бывало 
в подавляющем большинстве 
случаев. Как говорится, стече-
ние обстоятельств. Увы, пока 
наука может предсказать веро-
ятность землетрясения на 5—7 
лет, но бессильна дать крат-
ковременный прогноз на месяц, 
а тем более день.

Вот упомянули змей, кото-
рые участвовали в прогнозе. 
А ведь еще была знаменитая 
история с собакой. Она бук-
вально вытащила хозяина из 
дома и спасла во время силь-
нейшего ашхабадского земле-
трясения. Так, может, сде-
лать ставку на различных 
живых предвестников? Ведь 
шахтеры брали с собой кана-
реек, которые оповещали о по-
явлении опасного метана.

АЛЕКСЕЙ ЗАВЬЯЛОВ: Если бы было 
все так очевидно, то давно в до-
мах опасных по сейсмике райо-
нах жили «сейсмические кана-
рейки». Здесь такая ситуация. 
С одной стороны, известны 
примеры аномального пове-
дения животных перед Крым-
скими землетрясениями 1927 
года и Ашхабадским землетря-
сением, но перед землетрясе-
ниями в Спитаке и в Нефтегор-
ске ничего подобного замечено 
не было. Вообще историй про 
необычное поведение живот-
ных множество, но все на уров-
не слухов. 

Знаю, что в 70-е годы ра-
ботала специальная экспеди-
ция в Таджикистане, где изу-
чали разные предвестники, в 
том числе и биологические — 
необычное поведение живых 
организмов. Но аргументиро-
ванных доказательств, какой-то 

закономерности, на основании 
которой можно с высокой веро-
ятностью делать прогнозы, по-
лучить не удалось.

Читал, что еще в 60—70-х 
годах прошлого века ученые 
были уверены, что смогут по-
нять логику сейсмики. В мире 
начался бум исследований, 
вкладывались большие день-
ги, создавались специальные 
полигоны. Однако задача 
оказалось сложнее, чем пред-
полагали. С тех пор прошло 
более 50 лет, наука соверши-
ла множество прорывов в са-
мых разных направлениях, 
например, искусственный ин-
теллект уже ставит самые 
сложные диагнозы, предска-
зывает банкротства, прогно-
зирует климат, а землетря-
сения так и остаются загад-
кой. Точный прогноз для науки 
недоступен. В чем дело? Ведь 
за эти годы накоплен огром-
ный материал? Или его недо-
статочно? Чего-то не хва-
тает? 

АЛЕКСЕЙ ЗАВЬЯЛОВ: Хороший во-
прос. Я бы разделил его на две 
части. Действительно, объем 
самых разных данных о зем-
летрясениях и их предвестни-
ках огромен. На их основе мы 
строим сейсмические карты, 
где указано, что в таких-то рай-
онах в течение ближайших де-
сятилетий могут с такой-то ве-
роятностью произойти земле-
трясения, сотрясения от кото-
рых достигнут определенного 
уровня. Эти прогнозы строите-
ли обязаны учитывать в своих 
проектах и возводить здания с 
повышенной устойчивостью. 

Теперь о том, почему, имея 
такую большую базу данных, не 
удается прогнозировать силь-
ные толчки с точностью до ме-
сяца, а тем более дня? Увы, даже 
имея огромный материал, нау-
ка пока не разобралась с физи-
ческими процессами, которые 
порождают землетрясения. Ви-
димо, нужен человек, который 
посмотрел бы на всю эту карти-
ну под неожиданным углом зре-
ния и нашел решение этой очень 
старой задачи. 

Как когда-то Эйнштейн в 
огромном количестве физиче-
ских теорий и экспериментов 
увидел теорию относитель-
ности? 

АЛЕКСЕЙ ЗАВЬЯЛОВ: Согласен, оче-
видно, требуется «сейсмиче-
ский» Эйнштейн. 

Кстати, почти после каждо-
го сильного землетрясения по-
является сообщение, что та-
кой-то ученый его предсказал. 
Вот и на этот раз СМИ на-
писали, что голландcкий сей-

смолог Франк Хубербитс еще 
3 февраля предупреждал, что 
в этом районе Турции будет 
удар магнитудой 7,5. Может, 
сейсмический Эйнштейн уже 
появился? 

АЛЕКСЕЙ ЗАВЬЯЛОВ: Не думаю! Хотя 
поживем — увидим... На Зем-
ле ежегодно в среднем проис-
ходит 16—18 землетрясений 
с магнитудами больше 7. На-
помню, что магнитуда глав-
ного удара турецкого земле-
трясения оценивается как 7,8. 
Поэтому, если прогнозы это-
го коллеги еще несколько под-
твердятся, то к его исследова-
ниям надо будет внимательно 
присмотреться.  

МЕЖДУ ТЕМ

Челябинский феномен вызвал огромный интерес во всем 

мире. За 15 часов видео о метеоре посмотрели более 

7,7 млн раз. За 72 часа с момента взрыва стали доступны 

около 400 видео этого события, которые просмотрели бо-

лее 100 миллионов раз. Таким образом, видео, посвящён-

ные событиям в Челябинске, набрали 100 млн просмотров 

за самое короткое время в истории. Кроме того,  это собы-

тие удерживает рекорд по количеству просмотров за один 

день — 73,3 млн раз.

Сейчас фрагменты метеорита выставлены в Государствен-

ном историческом музее Южного Урала. По словам главно-

го хранителя Ирины Ивлиевой, несмотря то, что прошло  

уже десять лет, интерес к космическому визитеру  не про-

пал. Более того, сюда специально приезжают люди из дру-

гих городов России, чтобы приобщиться к феномену. «Еще 

мы заметили, что у жителей города и его гостей повысился  

интерес к космосу», — говорит Ивлиева. 

Подготовил Юрий Медведев

СПРАВКА «РГ» 

Эту премию учредил в 1831 году 

знаменитый уральский промыш-

ленник Павел Демидов, который 

пожертвовал значительную сумму 

на поддержку выдающихся  иссле-

дователей. Она считалась самой 

почетной неправительственной 

наградой России. В 1993 году в 

Екатеринбурге по инициативе 

Уральского отделения РАН и мест-

ных предпринимателей традиция 

возобновилась. Средства на 

выплату премий поступают из 

научного Демидовского фонда. 

Каждому лауреату вручают ди-

плом, золотую медаль и сумму в 

1 млн рублей (ежегодно корректи-

руется). В разные годы лауреатами 

были Андрей Гапонов-Грехов, Ни-

колай Лавёров, Жорес Алферов, 

Андрей Зализняк, Людвиг Фад-

деев, Геннадий Месяц, Владимир 

Фортов и другие известные рос-

сийские ученые.

А К Ц Е Н Т

Нужен человек, который посмотрел бы 
на всю эту картину под неожиданным 
углом зрения и нашел решение этой 
очень старой задачи

Сильнейшее землетрясение 
в Турции стало настоящей 
трагедией для многих тысяч людей.

Кстати

Пять самых мощных землетрясений за историю 
наблюдений
В течение года на планете фиксируют: 

1 катастрофическое землетрясение — магнитуда выше 8 баллов;  

10—20 очень сильных — от 7 до 8 баллов; 100—120 сильных — от 6 до 7; 

800—1000 умеренных — от 5 до 6; 6000-6200 легких — от 4 до 5; 

40—50 тысяч слабых — от 3 до 4. Каждый день 1000—8000 очень сла-

бых — меньше 3 баллов.

Самые мощные землетрясения зафиксированы в Чили (1960 год, маг-

нитуда 9,5), Индонезии (2004 год, 9,3), США (1964 год, 9,2),  Япония 

(2011 год , 9,1), Курилы (1952 год, 9,0). 

Самые страшными за всю историю считаются землетрясения: в 1556 

году в Китае погибло 830 тысяч человек, 1976 год, Китай — 242 тысячи, 

525 год, Византия — 250 тысяч, 1920 год, Китай — 240 тысяч, 2004 год, 

Индонезия — 230 тысяч. 

Метеориты 
до 20 метров 
вообще 
не отслеживаются. 
«Сюрприз» 
может прилететь 
в любой момент
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Чтобы увидеть Челябинский метеорит, в местный музей 
приезжают гости из многих городов России.
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ДОСЬЕ «РГ»

Почему происходят 
землетрясения?

В центре Земли находится ядро, 

окруженное жидкой раскаленной 

мантией. Самый верхний слой  —

кора, состоит из литосферных 

плит. На данный момент ученым 

известно о крупных, десятках 

средних и огромном количестве 

маленьких плит. Они не стоят на 

месте, а постоянно двигаются, 

врезаясь друг в друга.

Когда одна плита напирает и да-

вит на другую, между ними скап-

ливается колоссальное напряже-

ние. Но вечно оно копиться не 

может: происходит сдвиг и «раз-

рядка» напряжения — землетрясе-

ние. 

Большинство очагов землетрясе-

ний возникает на глубине 30—40 

км под поверхностью Земли. 

Наиболее активные зоны — Тихо-

океанский пояс, проходящий 

вдоль почти всего побережья Ти-

хого океана (примерно 90 % всех 

землетрясений), и Альпийский 

пояс — от Индонезии до Средизем-

ного моря (5—6 % всех землетря-

сений).

 Сейсмически активной считается 

20% территории России: Камчат-

ка, Сахалин, Курильские острова, 

Прибайкалье, Иркутская область, 

Бурятская Республика, Якутия, 

Кавказ, побережья Черного и Ка-

спийского морей. 

Около 5 процентов этих районов 

являются крайне опасными — там 

часто происходят толчки, приво-

дящие к 8—10-балльным земле-

трясениям. В опасных зонах про-

живает около 20 миллионов чело-

век.

Самое разрушительное землетря-

сение в России за последние 

100 лет произошло на острове Са-

халин в 1995 году. В одном из по-

селков с населением 3197 чело-

век, подземный толчок магниту-

дой 7,6 унес 2040 жизни.  

Фильм «Пришелец 
из космоса. Какой 
след оставил 
Челябинский 
метеорит» смотрите 
на сайте.
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ВЫСТАВКА Исторический музей обновил кладовую в Византийском зале

Золото ГИМа
Татьяна Земцова

З
олотую кладовую Исто-
рический музей открыл в 
2007 году как временную 

выставку. Но та оказалась столь 
популярна, что ее включили в 
постоянную экспозицию. Ко 
дню своего рождения ГИМ под-
готовил в Византийском зале 
новую выставку Золотой кладо-
вой. Большую часть вещей мож-
но увидеть впервые — экспози-
ция обновлена на 90 процентов, 
говорит куратор Галина Крюк. 

Все началось с Петра Щуки-
на, одного из самых страстных 
московских коллекционеров. 
Он завещал Москве особняк с 
коллекциями, а Историческому 
музею, тогда недавно созданно-
му, подарил 800 предметов рус-
ского, европейского и восточно-
го ювелирного искусства.

Часть из них можно увидеть 
на выставке. Тут и позолочен-
ный ковш, и канделябр, эмале-
вые миниатюры, и кулон-брошь 
работы Ивана Чичелева, одно-
го из лучших мастеров Евро-
пы. Среди раритетов есть дары 
современных коллекционеров. .

За почти 120 лет коллекция 
прирастала и археологически-
ми находками. Золотой кувшин 
эпохи персидских правителей 
Сасанидов, созданный 2000 лет 
назад нашли в Перми строите-
ли, рывшие котлован! 

Византийский зал, где раз-
местились вещи из Золотой 
кладовой, — уменьшенная ко-
пия собора Святой Софии в 
Стамбуле. Здесь можно уви-
деть более 400 произведений 
декоративно-прикладного ис-
кусства,  оружейного дела, 
книжных изданий… В экспо-
зиции три раздела. В первом 
представлены произведения 
православного, католическо-
го, исламского, иудейского ис-

кусства. Среди раритетов — Бо-
ровское Евангелие ХVI века, 
написанное и переплетенное 
по заказу новгородского ар-
хиепископа Макария для вкла-
да в Пафнутьев Боровский мо-
настырь. Оклад из позолочен-
ного серебра украшен драго-
ценными камнями и эмалями. 

Второй раздел посвящен жа-
лованным наградам. Здесь глав-
ный экспонат — чарка Петра I, 
выточенная императором и по-
даренная коменданту Моск-

вы князю Матвею Гагарину за 
празднества в честь победы в 
Полтавской битве. Известный 
своей страстью к блеску и ве-
ликолепию князь заказал для 
деревянной чарки роскошную 
оправу из червонного золота 
с 350 бриллиантами и алмаза-
ми. Увы, не мог предвидеть бу-
дущий губернатор Сибири, как 
изменчива государева милость: 
князь попал в опалу, был обви-
нен в казнокрадстве и казнен.

Тему Полтавской битвы про-

должает кружка с изображени-
ем торжественного въезда Пет-
ра I в Москву после победы над 
шведами. Кружку, крышка ко-
торой увенчана бюстом Петра 
I, делали мастера фирмы Петра 
Овчинникова к 200-летию бит-
вы. В той же фирме был изготов-
лен и подарок для московско-
го генерал-губернатора князю 
Владимиру Долгорукому — чер-
нильный прибор в виде особня-
ка, где родился князь. В Москве 
князя любили.

Работа другого придворно-
го ювелира — Ивана Хлебнико-
ва — серебряный ларец в виде 
двойного трона царя Иоанна V 
и Петра I — впечатляет блеском 
драгоценных камней и ориги-
нальностью исполнения. Ларец 

был подарком цесаревичу от 
выпускников Егорьевского Ме-
ханико-электротехнического 
училища. 

В третьем разделе — сервизы, 
вазы, часы, табакерки ХVIII — 
ХIХ веков, некогда украшавшие 
гостиные и кабинеты. Хит этой 
части — фарфоровый сервиз, 
декорированный рисунками с 
росписей Лоджий Рафаэля в Ва-
тикане (по эскизу Вивана Босэ). 
Изготовленный на Импера-
торском фарфоровом заводе, он 
был показан на Международной 
художественно-промышленной 
выставке в Лондоне в 1862 году. 
А на Рождество 1863 года этот 
сервиз на 12 персон был пода-
рен Александру II.  

БАЛЕТ Максим 
Севагин 
выпустил 
мини-премьеру

ВАЛЬС ЦВЕТОВ

Анна Галайда

Театр имени Станиславского и 
Немировича-Данченко выпу-
стил мини-премьеру — обнов-
ленную версию постановки 
Bloom своего балетного худру-
ка Максима Севагина.
Впервые балет, название кото-
рого решили не переводить на 
русский (ничего криминаль-
ного — просто «Цветение»), 
увидел свет под занавес сезо-
на 2018/19 — на его закрытии 
15-минутный хореографиче-
ский опыт Максима Севагина 
включили в гала-концерт. Ни к 
чему не обязывающий экспери-
мент оказался удачным: моло-
дой танцовщик, еще со времен 
учебы в Вагановской академии 
отметившийся постановка-
ми в постбаланчинском духе, 
предложил чистую и внятную 
композицию. Это позволило 
Лорану Илеру, тогдашнему худ-
руку труппы, поверить в потен-
циал Севагина. 

Год назад, скоропалитель-
но прощаясь с Москвой, Илер 
передал ему правление. А но-
вые условия срочно востребо-
вали молодой талант: в про-
шлом сезоне Севагин выпустил 
по одноактному балету в Ека-
теринбурге и в Москве, показал 
«Ромео и Джульетту»; в нынеш-
нем сезоне блеснул новой ко-
роткометражкой в Перми, еще 
одну готовит дома.

Но работа худрука труп-
пы предполагает и обслужива-
ние нужд труппы. В том числе 
— ликвидацию возникающих 
из-за истечения авторских прав 
репертуарных дыр. Таким об-
разом Севагин оказался «на 
разогреве» у Акрама Хана и 
Шарон Эяль, мэтров актуаль-
ной хореографии. Для этого он 
вернулся к Серенаде для струн-
ного оркестра Дворжака и свое-
му дебютному балету Bloom.

Теперь спектакль расширен 
почти в три раза, и в каком-то 
смысле это парад вверенной 
ему труппы: в нем занято по де-
вять танцовщиков и танцовщиц 
— почти все ведущие силы кол-
лектива. Но разбивка на девять 
дуэтов в программке — реклам-
ная обманка.

Спектакль начинает вся 
мужская девятка, и можно по 
привычке предположить их со-
стязание в стиле «выше, бы-
стрее, сильнее» — вариации на 
спартаковские темы Григоро-
вича или «Агона» Баланчина. 
Но нагромождения сложных 
прыжков, многооборотных 
вращений Севагин не предла-
гает. Он выстраивает мужские 
хороводы так же, как сто лет на-
зад Баланчин — женские на му-
зыку Серенады для струнных 
Чайковского.

Танцовщики в сиреневых 
брюках с голыми микеландже-
ловскими торсами (костюмы 
Татьяны Бакуновой) вьются, 
тянутся к свету, как экзотиче-
ские цветы. Резвящиеся на по-
ляне девушки, тоже в сирене-
вом, то образуют соцветия, то 
рассыпаются в разных сочета-
ниях и не боятся одиночества.

Когда обе группы объединя-
ются, возникающие при этом 
союзы оснащены поддержками 
разнообразными, красивыми, 
необычными, выдающими вос-
хищение «шопеновскими» ба-
летами Джерома Роббинса. Но 
сочетания выглядят сиюминут-
ными, они создаются, чтобы 
рассыпаться и оставить вновь 
чисто мужской сад в красиво 
меркнущем свете (художник по 
свету  Татьяна Мишина).

Но это не повод оставлять 
в темноте другие постановки 
25-летнего хореографа. Тем бо-
лее что в течение ближайших 
двух недель в программе «Зо-
лотой маски» можно увидеть 
не только шумных «Ромео и 
Джульетту» в том же Театре 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко, но и на Новой сце-
не Большого — «Безупречную 
ошибку» в вечере на музыку 
Леонида Десятникова «L.A.D.» 
театра «Урал Опера Балет»; за 
эту работу Севагин впервые но-
минирован на звание лучшего 
хореографа прошлого сезона.  

ТЕАТР В Мастерской Фоменко — «Двадцать третий»

А счетчик крутится

Инга Бугулова 

В 
Мастерской Петра 
Фоменко состоялась 
премьера спектакля 
«Двадцать третий». 
Режиссер — худрук те-
атра Евгений Камень-
кович — взялся за ро-
ман Эриха Марии Ре-
марка «Черный обе-

лиск», который на театральную 
сцену переносят не часто. Од-
нако удивительное дело: между 
нами и 1923-м (именно тогда, в 
перерыве между Первой и Вто-
рой мировыми войнами, в не-
мецком Верденбрюке и проис-
ходят события) ровно сто лет, 
а ощущение — будто никакого 
века не было. Все про сегодня. 

Щелкают цифры. Они ме-
няются стремительно, и все на 
сцене на несколько секунд за-
мирает в ожидании — на чем 
остановится безумный счет-
чик? Курс доллара — с него на-
чинается спектакль — станет 
сквозной темой, которая не схо-
дит с уст и обсуждается и в каба-
ке, и на любовном ложе, способ-
ной в секунду отвлечь от любого 
дела и гипнотически заставить 
смотреть на валютное табло. Ка-
жется, что-то знакомое…  

Или вот еще. «Мир! Никогда 
еще не говорили о нем больше и 
не делали для него меньше, чем 

в наше время; никогда не было 
столько лжи, смерти, разруше-
ний и слез, чем в нашем, двадца-
том столетии, в эру прогресса, 
техники, цивилизации», — го-
ворит главный герой Людвиг 
(Юрий Буторин). Поправим 
одну цифру, и — опять все схо-
дится. Вдобавок бушует эпиде-
мия гриппа, а в немецком обще-
стве начинается более страш-
ная болезнь — рост национали-
стических настроений…

На этом фоне и вынужде-
ны как-то жить бывшие одно-
полчане, которые теперь ра-
ботают в одной погребальной 
конторе «Кроль и сыновья». 
Вывески мы не увидим — все 
объяснит декорация. Черные 
соты-шестиугольники, кото-
рые — присмотрись вниматель-
нее — живописуют собой гро-
бы. Весь мир спектакля поде-
лен по цветам: в конторе все 
черное; когда Людвиг прихо-
дит в лечебницу для душевно-
больных — в церкви при ней он 

играет на органе и общается с 
пациенткой Изабеллой-Жене-
вьевой (Дарья Коныжева) — там 
все солнечно-желтое; в ночном 
клубе «Красная мельница», ко-
торый держит однополчанин 
Эдуард (Павел Яковлев), все — 
от барной стойки до напитков 
— манящего алого оттенка. Ме-
няет алые наряды и манерная 
соседка Лиза (Ксения Кутепо-
ва), которую уморительно пре-
следует влюбленный владелец 
гранитного завода Ризенфельд 
(Олег Нирян).

Подзаголовок и у Ремарка, 
и у спектакля — «История од-
ной запоздалой молодости». 
«Мы отталкивались от того, что 
это все потерянное поколение, 
люди, пришедшие с войны, не 
знающие, как жить и что делать, 
— говорит Юрий Буторин. Он не 
только играет главную роль, но 
и стал автором инсценировки. 
— Но роман Ремарка посвящен 
обретению любви. Это ребята, 
которые после школы отправи-

лись на войну, пропустили глав-
ное, что должно произойти с 
каждым, — влюбленность».

Вот и Людвиг, с одной сторо-
ны, замечает в себе симпатию к 
Изабелле — но нет, она же боль-
на, у нее шизофрения, так не-
льзя. Еще и его принимает за 
какого-то Рудольфа. С другой — 
пытается построить отношения 
с циркачкой Гердой, но она ка-
жется ему чересчур раскован-
ной, а он сам кажется себе с ней 
каким-то скованным. 

В театре рассказывают: к 
«Двадцать третьему» подходи-
ли со всем возможным погру-
жением. Перечитали всего Ре-
марка, слушали музыку того 
времени, читали политические 
тексты, смотрели фильмы. Даже 

разыскали номер журнала того 
времени, чтобы прочувствовать 
эпоху. Впрочем, копировать ее 
напрямую не хотели. Но мы уви-
дим и чечетку, и женские голов-
ные уборы «Чикаго», и мужские 
козырьки. Здесь кабаре смеша-
но с трауром — все дышит пред-
чувствием новой войны. 

В финале Людвиг будет вспо-
минать своих друзей, это уже 
50-е. Никого из них он больше 
не увидит. Большинство погиб-
ли либо во Второй мировой, 
либо в концентрационных лаге-
рях. Такова судьба поколений, 
зажатых между кровожадными 
эпохами.  

А К Ц Е Н Т

Эти ребята пропустили самое главное, 
что должно произойти с каждым 
человеком в юности, — влюбленность

А К Ц Е Н Т

Золотая кладовая была временной 
выставкой, но оказалась популярной, 
и ее включили в постоянную экспозицию

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Я НЕ ПЕЙЗАЖИСТ 
ТОЛЬКО...
Слова из монолога Тригорина, писателя, одного из ге-
роев чеховской «Чайки», запали мне в душу. Может 
быть, потому, что «тригоринского» во мне больше, чем 
«треплевского».  

На минувшей неделе они обрушились на меня с 
утроенной силой — Игорь Черневич в спектакле Льва 
Додина в Малом драматическом театре выразил стра-
дания литератора, который не может писательскими 
средствами удержать ускользающий от него мир. «Но 
ведь я не пейзажист только, я ведь еще и гражданин, я 
люблю родину, народ, я чувствую, что если я писатель, 
то я обязан говорить о народе, об его страданиях, об 
его будущем, говорить о науке, о правах человека, и я 
говорю обо всем, тороплюсь…» 

В этом на редкость ансамблевом спектакле, где Ели-
завета Боярская в роли Аркадиной доказала, что она 
выросла в большую 
актрису, существо 
рефлексий Триго-
рина оказывается 
не менее, а то и бо-
лее важным, чем 
художественный 
бунт Треплева (Ни-
кита Каратаев) или 
творческое смире-
ние Нины Заречной 
(Анна Завтур). Бо-
рис Алексеевич сам 
понимает, о чем не 
говорить невозмож-
но и неприлично, но не может не злиться на то, что его 
подгоняют и пеняют ему со всех сторон… Он прекрас-
но понимает, что образ облака, похожего на рояль, по 
общественному значению своему не может быть равен 
размышлениям о судьбе народа или о правах человека. 
Но он не может не думать о том, что художественно со-
вершенный пейзаж в романе необходим читателю не 
меньше социальной риторики героев. 

Еще раз подчеркиваю это обстоятельство лишь по-
тому, что сегодня все наши проблемы и заботы, рожда-
ющиеся за пределами СВО, где вопрос жизни и смерти 
обретает надбытийное могущество, кажутся мелкими, 
далекими от больших линий истории. Они естествен-
ным образом теряют свой видимый масштаб. Даже 
если речь идет о смене директоров музеев федераль-
ного значения или об общественном признании кино-
фильмов, собирающих многомиллионные аудитории. 

Но на самом деле между этими процессами суще-
ствуют зримые и незримые связи, которые пронизы-
вают всю нашу сегодняшнюю повседневную жизнь. 
Отсюда такая острота восприятия любых событий, ко-
торые в ином контексте могли бы показаться не столь 
значительными. Отсюда повышенный интерес широ-
кой публики к походам в театры, кинозалы или в музеи 
— на моей памяти больший, чем когда бы то ни было. 
Деятели искусства чувствуют это ежевечерне — тако-
го внимательного, остро реагирующего зрителя не по-
мню со времен второй половины 80-х годов прошлого 
столетия, с перестроечной поры. Правда, с одним важ-
ным отличием: для нынешних зрителей социальное 
значение выхода в то или иное учреждение культуры, 
на мой взгляд, существенно важнее, чем 35 лет назад. 
Люди хотят быть вместе с другими. Наедине, но со все-
ми. И получать позитивные эмоции, отвечая благодар-
ными аплодисментами. Феномен посещаемости «Че-
бурашки» не только в художественных достоинствах 
фильма, но и в его добрейшей интонации, которая вно-
сит желанный покой в души зрителей. Как сказал один 
коллега, «фильм для времени тревог». 

Не могу сказать, что меня не взволновали недав-
ние перемены в музейном мире. Умноженные шква-
лом комментариев и фейков в блогосфере, они обрели 
черты национальной драмы, на которую, будем чест-
ны, они все-таки не тянут. При том, что с искренним 
уважением отношусь к Зельфире Трегуловой, профес-
сионалу высочайшей пробы, давшей новое дыхание 
Третьяковской галерее, а с Владимиром Гусевым, при 
директорстве кото-
рого Русский музей 
приобрел огромный 
размах, меня связы-
вает давняя дружба. 
Необычайно болез-
ненная реакция на 
их уход с прежних 
постов — это тоже 
примета «времени 
тревог». 

У меня свой 
административ-
ный опыт увольне-
ния руководителей 
учреждений культуры. Разный, но всякий раз драматич-
ный. Не только для тех, кто расставался со своими поста-
ми, но и для меня тоже. Чуть было не написал «прежде 
всего для меня». Хотя бы потому, что отчетливо пони-
мал, кого мне выпала честь увольнять. Мне до сих пор 
неловко перед Владимиром Васильевым за то, что он 
узнал о своей отставке с поста генерального директора 
Большого театра не от меня, а из СМИ. И хотя этому об-
стоятельству можно найти объяснения — в начале 2000 
года Большой театр подчинялся напрямую правитель-
ству России, а не министерству культуры, думаю, что 
было необходимо заранее поговорить с великим танцов-
щиком, не одно десятилетие украшавшим прославлен-
ную сцену. Случай с Евгением Светлановым, гением рус-
ской музыкальной культуры, был совершенно иным. Мы 
неоднократно обсуждали с ним судьбу уникального кол-
лектива — Государственного академического симфони-
ческого оркестра России, которым Евгений Федорович 
руководил с 1965 года, параллельно с 1992 года возглав-
ляя Гаагский филармонический оркестр «Резиденси». 
Этот параллелизм и создавал напряжение между рос-
сийскими оркестрантами и их лидером. Не могу сказать, 
что увольнение Е. Светланова с поста главного дирижера 
и художественного руководителя ГАСО было простым 
решением, но другого, на мой взгляд, не было. Вспоми-
наю об этом не для самооправдания, но для того, чтобы 
мы еще раз могли подумать о цивилизованном методе 
решения кадровых вопросов. О переменах в своей судь-
бе руководители должны знать заранее.

События, происходящие в нашей стране, не раз-
делены, не изолированы друг от друга, не устаю по-
вторять это. То, что происходит на линии огня в про-
странстве СВО, неизбежно отзывается в мирной на 
первый взгляд жизни больших и малых городов Рос-
сии. Другой нерв, другое напряжение повседневного 
существования. Другая острота реакций на события, 
которые в иных исторических обстоятельствах каза-
лись бы не столь значительными. Об этом невозможно 
забыть.  

Если я писатель, 
я обязан говорить 
о народе, его стра-
даниях, его буду-
щем, о науке и пра-
вах человека

Мне до сих пор 
неловко перед 
Владимиром 
Васильевым за то, 
что о своей отстав-
ке он узнал из СМИ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Теперь это впечатляющий парад 
ведущих танцовщиков труппы.

А годы летят, и век минул, но ничего 
не изменилось ни в головах, 
ни в мире, ни в судьбах.

Коллекция Золотой кладовой сего-
дня насчитывает более 30 тысяч 
уникальных экспонатов.
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Прямая речь 

Евгений Каменькович, режиссер, художественный руково-
дитель «Мастерской Петра Фоменко»
— Что бы ни творилось вокруг человека, он должен оставаться собой. 

Если он художник, то он должен оставаться художником и выполнять 

свою миссию. Если он священник, то он останется священником и бу-

дет помогать всем людям, которые его окружают. А молодой человек 

Людвиг, главный герой у Ремарка, вроде никому ничем не обязан, но по-

чему-то нужен очень многим людям, хотя он нищий, у него ничего нет. 

Его сила как раз в том, что он остался собой в сложное время, не стал 

спекулянтом, бандитом или фашистом. И, кстати, при том, что герои ро-

мана работают в похоронном бизнесе, они все-таки сохраняют оптими-

стический взгляд на жизнь. 

ЦИФРЫ

 400 уникальных экспонатов 

из Золотой кладовой можно уви-

деть сейчас в Византийском зале.

 Около 2000 человек еже-

дневно посещают эту экспози-

цию. 

Прямая речь 

Алексей Левыкин, директор 
Исторического музея:
— Коллекция Золотой кладовой 

неуклонно пополнялась и расши-

рялась. Сегодня она насчитывает 

уже более 30 000 предметов. Но-

вая экспозиция Золотой кладо-

вой — прекрасный шанс для посе-

тителей увидеть часть этого вели-

колепного собрания, среди кото-

рого представлены лучшие рабо-

ты русских и зарубежных ювели-

ров.
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— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2496129
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СТАТИСТИКА 

Работающих 
пенсионеров 
стало меньше

РЕШИЛИ 
ОТДОХНУТЬ
Ольга Игнатова 

На 7% за год стало меньше рабо-
тающих пенсионеров. Если в на-
чале 2022 года в России труди-
лись 8,5 млн пенсионеров, то в 
январе 2023 года таковых оста-
лось 7,9 млн человек. Данные 
опубликованы на портале гос-
статистики ЕМИСС. 

По оценке экспертов, до это-
го меньше всего работающих 
пенсионеров было в 2004 году: 
7,8 млн человек. В целом на уче-
те в Соцфонде сейчас значатся 
почти 42 млн человек — на 232 
тысячи меньше, чем было в на-
чале 2022 года.  

«Динамика численности пен-
сионеров определяется двумя 
важными факторами. Во-пер-
вых, это результат пенсионной 
реформы, который привел к сни-
жению ежегодных темпов при-
роста численности пенсионеров 
после 2018 года. В 2019 году их 
вышло на пенсию на 355 тысяч 
меньше. А в этом году не выйдет 
никто. Во-вторых, это влияние 
ковида и обострения на его фоне 
хронических заболеваний», — 
поясняет профессор Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов. 

Что касается сокращения 
численности работающих пен-
сионеров, то здесь, по его мне-
нию, главная причина — высо-
кая инфляция. В 2021 году ее 
уровень превысил 8%, а в 2022 
году составил 11,9%. Таким об-
разом, реальная покупатель-
ная способность пенсии рабо-
тающих пенсионеров заметно 
сократилась. «Как следствие, 
работающие пенсионеры пред-
почитают прервать трудовые 
отношения и получить перерас-
чет пенсии. Но это не означает, 
что они покидают рынок труда. 
Часть из них начинает трудить-
ся в неформальном секторе, что 
позволяет и получать индекса-
цию пенсии и доходы от нефор-
мальной занятости», — добав-
ляет эксперт.  

НАЛОГИ 
ЕС внес РФ 
в список 
стран — 
налоговых 
убежищ

В СЕРОМ
ЦВЕТЕ
Нина Егоршева

Евросоюз внес Россию в «серый 
список» налоговых юрисдик-
ций, которые не сотрудничают 
с европейскими институтами в 
вопросах налогообложения. В 
тот же список стран, которые, 
по мнению Совета ЕС, не пол-
ностью соблюдают междуна-
родные налоговые стандарты, 
вошли Британские Виргинские 
Острова, Коста-Рика и Маршал-
ловы Острова.

В обоснование своего шага 
в ЕС отметили, что Россия «не 
выполнила свое обязательство 
по устранению вредных аспек-
тов специального режима для 
международных холдинговых 
компаний». Также там дали по-
нять, что диалог с РФ по вопро-
сам, связанным с налогообложе-
нием, «зашел в тупик».

Впервые список юрисдик-
ций, не сотрудничающих с ЕС 
в целях налогообложения, был 
составлен в декабре 2017 года. В 
результате последнего обновле-
ния в него входят 16 территорий. 
Совет ЕС использует несколь-
ко критериев для оценки. Они 
охватывают налоговую про-
зрачность, справедливое нало-
гообложение и внедрение меж-
дународных стандартов, направ-
ленных на предотвращение раз-
мывания налоговой базы и пере-
мещения прибыли. Следующая 
редакция списка запланирована 
на октябрь 2023 года.

Как пояснил руководитель 
департамента налогов и нало-
гового администрирования Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Дмитрий Ря-
ховский, включение РФ в этот 
список может осложнить взаи-
модействие бизнеса с «недру-
жественными» странами. Одна-
ко современное развитие рос-
сийской налоговой системы по 
уровню цифровизации, глуби-
не налогового администриро-
вания, удобства администри-
рования и использования дав-
но впереди большинства стран, 
подчеркнул он.  

Куда уходит ветер

«То есть неблагопри-
ятные метеоусловия 
— это не грязный воз-

дух, это состояние окружаю-
щей среды, такое же как цик-
лон, антициклон и т.д.», — отме-
тили в министерстве. Как пояс-
нили «РГ» в Росприроднадзоре, 
в большинстве случаев режим 
НМУ связан с географическим 
положением города, техноген-
ными факторами и проявляется 
при отсутствии ветра. «Причи-
нами загрязнения воздуха мо-
гут быть выбросы промышлен-
ных предприятий, а также ра-
бота котельных или использова-
ние печного отопления частным 
сектором», — отметили в ведом-
стве. 

В июне 2020 года вступил в 
силу приказ минприроды, со-
гласно которому предприятия 
должны снизить количество вы-
бросов на 15—20% при НМУ 1-й 
степени опасности; на 20—40% 
при НМУ 2-й степени опасности; 
на 40—60% при НМУ 3-й степени 
опасности.

«На предприятиях в он-
лайн-режиме производят заме-
ры. Специалисты центра по гид-
рометеорологии и мониторингу 
окружающей среды продолжа-
ют делать пробы воздуха и сле-

дить за его качеством. Но есть и 
другие источники выбросов, ко-
торые больше зависят от самих 
жителей мегаполисов — автомо-
били, частный сектор, отаплива-
емый не только углем, но и бы-
товым мусором», — рассказали в 
минприроды.

Сейчас режим «черного 
неба» действует в Красноярске, 
Минусинске, Ачинске, Назаро-
ве, Лесосибирске, Новосибирске  
и Кемерове. В феврале его вво-
дили еще в Омске, Новокузнец-
ке, Новокузнецком МО и Про-
копьевске, Томске, Чите, Пет-
ровск-Забайкальске, Улан-Удэ, 
Абакане, Черногорске, Пензе и 
Каменке. 

Как рассказали в Роспри-
роднадзоре, ведомство прово-
дит проверки компаний во вре-
мя работы этого режима. Опро-
шенные «РГ» эксперты не ис-
ключили, что некоторые компа-

нии могут пользоваться отсут-
ствием плановых проверок и не 
соблюдать разрешенный объем 
выбросов. Но значительного 
влияния на ситуацию это не ока-
зывает. В Росприроднадзоре не 
уточнили, были ли зафиксиро-
ваны нарушения во время дей-
ствия режима «черного неба» в 
феврале. 

Как отметила эксперт Инсти-
тута экологии НИУ ВШЭ Ирина 
Тельнова, раньше плановых про-
верок было значительно больше, 
чем в других странах, но каче-
ство воздуха от этого не стано-
вилось лучше. «Есть опорные 
точки для бизнеса, это понятные 
правила и неотвратимость нака-
зания. Необходимо не увеличи-
вать количество проверок, ко-
торые подвержены коррупцион-
ным и манипулятивным рискам, 
а при возникновении конкрет-
ной ситуации найти виновных и 

соразмерно наказать. Особенно 
жесткий контроль должен быть 
за городами, которые являют-
ся частью федпроекта «Чистый 
воздух», — рассказала Тельнова.

Председатель Общественно-
го совета при минприроды Алек-
сандр Закондырин рассказал 
«РГ», что Росгидромет, который 
объявляет прогноз НМУ, при ко-
тором предприятия должны со-
кратить количество выбросов, 
не ведет статистику даже в про-
мышленных центрах и городах — 
участниках федпрограммы «Чи-
стый воздух». 

«Если вы не собираете ста-
тистику и не понимаете, где и 
сколько дней такой режим дей-
ствует, то непонятно, как реше-
ния принимать. Это вызывает 
беспокойство. Плюс есть горо-
да, где объем НМУ в год состав-
ляет более 250 дней. Тут возни-
кают вопросы, как там функцио-
нируют предприятия», — сказал 
Закондырин. 

Он отметил, что нужна ста-
тистика и гибкие меры, которые 
бы позволили повысить эффек-
тивность природоохранных ме-
роприятий, чтобы улучшить ка-
чество жизни людей. 

Тем временем жители Крас-
ноярска просят президента 

обратить внимание на пробле-
му. Как рассказал «РГ» автор 
петиции, глава общественно-
го экологического движения 
«За чистое небо» Андрей Ско-
вородников-Эрлих, с режимом 
«черного неба» в Красноярске 
сталкиваются регулярно. «По-
следние пару лет положитель-
ные изменения чуточку были. 
И вроде  легче дышать, но по-
следнюю неделю город просто 
окутан дымом. Все вопросы по 
улучшению экологической си-
туации пока остаются на стадии 
намерений», — говорит акти-
вист-эколог. 

Автор петиции просит обес-
печить проведение магистраль-
ного газопровода и газифи-
кацию Красноярска, усилить 
контроль за загрязнением атмо-
сферного воздуха и повысить-
штрафы за превышение норма-
тивов (вплоть до приостановки 
деятельности), а также устано-
вить на всех предприятиях горо-
да современное очистное обору-
дование.  

Причиной загрязнения воздуха 
могут быть выбросы промышлен-
ных предприятий.

А К Ц Е Н Т

В некоторых городах России 
режим «черного неба» действует более 
250 дней в году

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
73. Limited liability company (SIA) «Medusa Project» («Проект 

Медуза»), Латвийская Республика (распоряжение Минюста России 
от 07.02.2023 № 138-р, решение первого заместителя Генерального про-
курора Российской Федерации от 25.01.2023);

74. «The Andrei Sakharov foundation» («Фонд Андрея Сахарова»), 
США (распоряжение Минюста России от 07.02.2023 № 139-р, решение 
первого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации 
от 23.01.2023).

Информация Минюста России

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации (Минтруд России)
Работодателям дорожного хозяйства

от 2 февраля 2023 г. № 14-4/10/В-1453
На федеральном уровне социального партнерства заключено 

отраслевое соглашение по дорожному хозяйству Российской Федерации 
на 2023 ― 2025 годы между Федеральным дорожным агентством, Сою-
зом работодателей «Общероссийское отраслевое объединение работо-
дателей в дорожном хозяйстве «АСПОР», Российской ассоциацией тер-
риториальных органов управления автомобильными дорогами «РАДОР» 
и Общественной организацией «Общероссийский профессиональный 
союз работников автомобильного транспорта и дорожного хозяйства» 
(далее ― соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федераль-
ной службе по труду и занятости 26 декабря 2022 г. (регистрационный 
№ 25/23-25), размещено на официальном сайте Министерства труда 
и социальной защиты Российской Федерации в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (www.mintrud.gov.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям дорожного хозяйства, не участво-
вавшим в заключении соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министер-
ство труда и социальной защиты Российской Федерации работодате-
лями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представ-
лен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации порядке мотивированный письменный отказ присоединить-
ся к соглашению, то соглашение будет считаться распространенным 
на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
А.О. Котяков
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Поправят здоровье
Навязчивая реклама 
лекарственных средств 
приводит к тому, про-

должают авторы проекта, что 
человек начинает заниматься 
самолечением. 

«Он идет и покупает в апте-
ке «чудодейственный» препа-
рат, игнорируя необходимость 
обращения к врачу, — говорится 
в пояснительной записке. — При 
этом болезнь не диагностирует-
ся врачом в начальной стадии, 
когда человека можно выле-
чить, а приобретает необрати-
мый характер».

Спору нет, возможно, лекар-
ство из рекламы действитель-
но хорошее. Но кто сказал, что 
вам оно нужно? Или что нужно 
именно это лекарство, а не ка-
кое-то другое? Задача рекламы 
продать вам что-то, а не выле-
чить вас.

«Излишнее доверие людей 
к рекламе в вопросах лечения 
свидетельствует о том, что до-
ступность и качество медици-
ны в нашей стране остаются на 
низком уровне. У человека нет 
возможности быстро получить 
квалифицированный ответ, 
обратившись к своему докто-
ру, — говорится в пояснитель-
ной записке. — Опросы показы-
вают, что только 13—20 процен-
тов россиян посещают врача в 
случае болезни, а 60 процентов 

предпочитают самолечение. По 
данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, самоле-
чение занимает пятое место по 
смертности, уступая травмам, 
заболеваниям системы крово-
обращения, онкологическим 
и пульмонологическим бо-
лезням».

Поэтому предлагается уб-
рать «целебные» ролики с 
массовых каналов. Законо-
проект вводит правило, соглас-
но которому распростране-
ние рекламы безрецептурных 
лекарственных средств не до-
пускается иначе как на специ-
ализированных телевизион-
ных каналах и в специальных 
радиопрограммах с участием 
медицинских и фармацевтиче-
ских работников. Иными слова-
ми, все должно быть серьезно и 
научно. Не как на рынке.

« П р е д л а га е м ы й  за п р ет 
рекламы безрецептурных ле-
карственных средств для широ-
кого круга лиц на телевизион-
ных каналах и на радио не огра-
ничит права потребителей на 
получение информации о пред-
ставленных на рынке лекар-
ственных средствах, посколь-
ку такую информацию можно 
будет получить помимо специ-
ализированных телевизион-
ных каналов и специальных ра-
диопрограмм также в сети Ин-

тернет, иных средствах массо-
вой информации», — полагают 
разработчики проекта.

По их мнению, принятие за-
конопроекта позволит сохра-
нить жизнь и здоровье многих 
россиян. Тем не менее перспек-
тивы законопроекта оценить 
трудно. Точно можно сказать 
только одно: идея вызовет спо-
ры. Тем более что вопрос уже 
горячо обсуждался несколько 
лет назад. Часть специалистов 
считает, что реклама лекарств 
хотя и допустима, но должна на-
ходиться под контролем меди-
ков. Но кто-то не видит ничего 
страшного в том, что телевизор 
буквально пичкает нас таблет-
ками. Мол, у человека долж-
на быть своя голова на плечах. 
А фармгигантам и рекламным 
отделам телеканалов надо на 
что-то жить.

Скептики считают, что если 
человек решил заняться само-
лечением, то его ничто не оста-
новит. Так что отсутствие рекла-
мы, мол, наоборот, может сы-
грать во вред. Правда, по стран-
ному стечению обстоятельств, 
противники идеи по большей 
части имеют какое-то отноше-
ние к фармбизнесу. Или рекла-
ме. Но как бы то ни было, возра-
жения есть, и так просто от них 
не отмахнуться.

Кстати, недавно в Госдуму 
внесен проект поправок 
в КоАП, вводящий повы-
шенные штрафы за про-
дажу лекарств без рецеп-
тов, когда рецепт — обяза-
тельное условие.

Аптекарь, продавший 
таблетки без визы врача, 
заплатит штраф от 10 до 
20 тысяч рублей. Юри-
дическое лицо, то есть 
аптека, где можно раздо-
быть препарат без ре-
цепта, будет рисковать 
штрафом от 150 до 200 
тысяч рублей. В докумен-
те особо оговаривается: 
санкции предусмотрены 
для тех ситуаций, когда 
действия нарушителей 
не подпадают под Уголов-
ный кодекс. Иначе все бу-
дет намного строже.  

Пичкать рекламой лекарств 
нас смогут только специализиро-
ванные телеканалы. 
При участии докторов.

1

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  3 (трех) судей Седьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Саратовской области; 

—  заместителя председателя Санкт-Петербургско-
го гарнизонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 17 марта 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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— Публикацию комментирует 
Матвей Шпаро
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— Как самозанятым повысить 
свою пенсию — читайте на сайте 
rg.ru/art/2495320

КОНТРОЛЬ  ФАС выявила факт 
завышения стоимости 
тонометров

Накачали цены

Ирина Жандарова

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС России )возбуди-
ла дело в отношении компании 
Microlife AG — швейцарского 
производителя и поставщика 
тонометров, говорится в сооб-
щении ведомства.

Антимонопольная служ-
ба установила, что компания-
производитель направляла 
своим покупателям указания 
по соблюдению розничных цен 
на тонометры. Так, по указанию 
производителя, цена на прибо-
ры не должна была быть ниже 
заранее определенной суммы. 
Оптовые покупатели впослед-
ствии перепродавали приборы 
аптекам, маркетплейсам и дру-
гим розничным продавцам.

Такие действия приводи-
ли к устранению конкуренции 
между розничными продавца-
ми, что привело к установле-
нию и поддержанию цен на то-
нометры.

В случае установления вины 
в нарушении антимонопольно-
го законодательства компании 
грозит штраф в соответствии с 
КоАП РФ.

Средняя стоимость тоно-
метров на российских маркет-
плейсах составляет 2400 руб-
лей, по данным компании TK 
Solutions. В основном люди вы-
бирают для домашнего исполь-
зования приборы ценой чуть 
выше среднего. Наиболее попу-
лярные модели, которые рос-
сияне заказывают и выкупают 
в интернет-магазинах, стоят 
около 2900 рублей.

Покупатели доверяют лишь 
небольшому количеству прове-
ренных брендов. Так, на одном 
из популярных маркетплей-
сов представлено около 1000 
брендов, которые занимаются 
продажей тонометров. Но про-
дажи приходятся лишь на 18% 
брендов. 

В то же время по тонометрам 
наблюдается минимальный 

процент отказов: 94% всех за-
казанных устройств выкупает-
ся, и лишь 1% возвращается из-
за недовольства клиентов каче-
ством товара или брака.  

Компания Мicrolife зани-
мается разработкой и произ-
водством различного меди-
цинского оборудования с диа-
гностическим уклоном — то-
нометров, термометров, небу-
лайзеров, стетоскопов. В про-
дуктовом ряду корпорации 
Мicrolife есть все виды измери-
тельного и диагностического 
оборудования. Региональные 
структуры Мicrolife существу-
ют во многих государствах. То-
нометры компании часто вхо-
дят в списки рекомендуемых к 
покупке тонометров, доступ-
ных к покупке на российском 
рынке.

Рынок медицинских изделий 
является одним из быстрораз-
вивающихся в России. За 2022 
год выпуск медизделий вырос 
на 18%, за год зарегистриро-
вано более 1100 единиц новой 
продукции, открыто десять но-
вых производств по выпуску 
биоматериалов, эндопротезов, 
имплантов, аппаратов УЗИ и 
другого медоборудования, со-
общал ранее вице-премьер — 
глава минпромторга Денис 
Мантуров.

Занять свое место на этом 
рынке стремятся все новые 
участники. Так, стало известно, 
что Сбербанк вышел на рынок 
умных медицинских гаджетов. 
Компания начала продавать 
тонометры под собственным 
брендом. Прибор синхронизи-
рован с приложением «Сбер 
здоровья»на смартфоне паци-
ента. Устройство после замера 
давления отправляет показате-
ли в приложение. Сейчас при-
боры производятся в Китае, но 
в дальнейшем планируется ло-
кализовать производство в Рос-
сии. Компания задумывается 
над выпуском и других меди-
цинских устройств.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
Персональные 
медпомощники помогут 
врачам и пациентам

Все 
под контролем

Ольга Игнатова

Минздрав разработал регламент передачи и исполь-
зования «персональных медпомощников». Проект 
документа опубликован для общественного обсу-
ждения.

Документ включает в себя шаблон договора и акт 
приема-передачи устройства дистанционного монито-
ринга здоровья пациентов, готовых принять участие 
в экспериментальном проекте «Персональные меди-
цинские помощники». Напомним, что эксперимент с 
участием «персональных медицинских помощников» 
стартовал в конце прошлого года. Он будет проводить-
ся в течение 2023 и 2024 годов.

Персональные помощники в данном случае — это, 
например, «умные часы», глюкометры, которые в ре-
жиме онлайн передают информацию о показателях 
здоровья пациента его лечащему врачу.

Как поясня-
ют в минздраве, в 
рамках пилотно-
го проекта людям, 
страдающим диа-
бетом или гипер-
тонией, выдаются 
диагностические 
приборы, данные 
с которых посту-
пают на цифровую 
платформу для дальнейшей обработки врачами-спе-
циалистами из двух крупнейших медицинских цен-
тров — НМИЦ кардиологии им. Е.И. Чазова Мин-
здрава России и НМИЦ эндокринологии Минздрава 
России.

По словам замминистра здравоохранения Евгения 
Камкина, будет проводиться дистанционный мони-
торинг и контроль артериального давления и частоты 
пульса у пациентов с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями, контроль показателей сахара крови у паци-
ентов с сахарным диабетом. Это позволит повысить 
эффективность лечения и снизить частоту осложне-
ний и острых состояний у пациентов, имеющих сер-
дечно-сосудистые заболевания и диабет, добавил 
Камкин. А замдиректора департамента цифрового 
развития и информационных технологий минздрава 
Олия Артемова уточнила, что создана единая слож-
ная система, с помощью которой врачи смогут на-
блюдать своих пациентов на расстоянии: персональ-
ные медицинские помощники будут отслеживать со-
стояние человека и подавать сигнал, если начинаются 
какие-то отклонения.

Экспериментальная программа будет действовать 
два года на территориях Татарстана, Магаданской, 
Новосибирской, Рязанской, Самарской и Тюменской 
областей. В дальнейшем присоединиться к ней смо-
гут и другие регионы. Всего к концу 2024 года в рам-
ках пилотного проекта «Персональные медицинские 
помощники» планируется обеспечить дистанцион-
ный мониторинг состояния здоровья у 25 тысяч па-
циентов.

Ранее замминистра здравоохранения Павел Пуга-
чев сообщил, что в 2022 году в рамках эксперимента 
искусственный интеллект помог поставить 9 млн диа-
гнозов врачам первичного звена.  

Эксперимент 
запустят 
в шести регионах 
России 
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ШАХМАТЫ Костенюк 
одержала победу 
на этапе Гран-при ФИДЕ

Сделав 
верный ход

Анна Бекетова

Российская шахматистка, 12-я чемпионка мира Алек-
сандра Костенюк стала победительницей второго эта-
па Гран-при ФИДЕ среди женщин, который завершил-
ся в немецком Мюнхене.

В финальном, 11-м раунде Костенюк черными фи-
гурами уступила 20-летней китаянке Чжу Цзиньэр, но 
это не помешало Александре сохранить первую строч-
ку в турнирной таблице (7,5 очка). Второе место заня-
ла Хампи Конеру из Индии, которая набрала 7 очков. 
Тройку сильнейших замкнула грузинка Нана Дзагни-
дзе (6,5 очка). 

Третий этап пройдет в Индии в марте. А вообще се-
рия Гран-при ФИДЕ состоит из четырех турниров. Пер-
вый этап, который состоялся в сентябре в Казахстане, 
выиграла другая россиянка — Екатерина Лагно (ФИДЕ 
допускает спортсменов из России и Беларуси до  лич-
ных соревнований под нейтральным флагом. — «РГ»). 
Две лучшие шахматистки по итогам серии отберутся 
на турнир претенденток.

Пока в рейтинге лидирует Александра Костенюк, 
выступившая и в Казахстане, и в Германии. У нее в ак-
тиве 250 очков. Чжу Цзиньэр, также сыгравшая на 
двух этапах, набрала 175 очков. На счету у Екатери-
ны Лагно 160 очков (один этап), 145 — у казахстанской 
шахматистки Жансаи Абдумалик (два этапа), по 130  — 
у Александры Горячкиной и Хампи Конеру (по одному 
этапу).  

Между тем напомним, что в мужском турнире пре-
тендентов 2022 года победу одержал российский 
гроссмейстер Ян Непомнящий, который должен был 
сразиться за мировую шахматную корону с Магнусом 
Карлсеном. Однако норвежский вундеркинд отказался 
защищать титул. Как сказал чемпион мира, классиче-
ские шахматы ему надоели, но блиц и рапид по-преж-
нему интересны.

Так что Непомнящий сыграет с китайцем Дин 
Лижэнем, занявшим второе место на турнире претен-
дентов. Матч, как сообщила Международная шахмат-
ная федерация, пройдет в Астане с 7 апреля по 1 мая. 
Призовой фонд составит 2 миллиона евро, из которых 
60 процентов достанется победителю.  

БАСКЕТБОЛ «Пари НН» 
обыграл чемпиона 
питерский «Зенит»

Лукич заставил 
плакать

Илья Соболев

«Пари Нижний Новгород» добился третьей победы на 
втором этапе чемпионата баскетбольной Единой лиги. 
Вслед за московской МБА, краснодарским «Локомоти-
вом-Кубанью» обыгран и действующий чемпион, питер-
ский «Зенит» — 79:70.

Напомним, первый этап нижегородская команда под 
началом Зорана Лукича, который по совместительству 
возглавляет и сборную России, закончила на четвертом 
месте. А теперь  волжане подтверждают, что столь высо-
кая позиция — отнюдь не случайность. Даже в проигран-
ных матчах с УНИКСом и ЦСКА «Пари Нижний Новго-
род» выглядел очень достойно. 

Но победа над 
чемпионом, конеч-
но, стоит особняком. 
На первом этапе ни-
жегородцы питер-
скому топ-клубу 
уступили дважды, 
и вот пришло время 
реванша. У волжан 
роль первой скрип-
ки исполнил бело-
рус Максим Салаш, 
приплюсовавший к 
25 очкам 13 подбо-
ров и 4 перехвата. 
По двум последним 
показателям Салаш 
повторил свои личные рекорды в Единой лиге.

Успех «Нижнего Новгорода» тем ценен, что достиг-
нут на фоне определенных проблем, о которых после 
матча упомянул Лукич.

— Не могу назвать сегодняшний баскетбол в нашем 
исполнении качественным, — констатировал наставник 
«Пари НН». —  К сожалению, усталость накопилась, и уже 
видно, что у некоторых игроков пустота в глазах. Спаси-
бо парням за самоотдачу. Если бы мы попадали, разница 
была бы побольше, но, мне кажется, показали достаточ-
но. Надо делать выводы, впереди очень важные игры.

Отметим, что свой следующий матч волжане сно-
ва проведут против «Зенита», но уже в гостях, 2 марта. 

А вот питерцам 26 
февраля еще пред-
стоит сыграть с ка-
занским УНИКСом.

Кстати, сегодня 
Казань примет лиде-
ра чемпионата мо-
сковский ЦСКА.  

ЭКСКЛЮЗИВ Почему главный тренер женской сборной России по футболу не считает 
нынешний сезон «холостым»

Красножан и красны девицы
Андрей Мельников

В 
прошлом году наша жен-
ская футбольная сбор-
ная могла стать одним из 

сюрпризов чемпионата Евро-
пы. Увы, но по известным при-
чинам возможности поехать в 
Англию нас лишили. О том, как 
живет главная команда страны 
сегодня и о многом другом, кор-
респонденту «РГ» рассказал ее 
наставник, одна из самых коло-
ритнейших фигур в нашем фут-
боле Юрий Красножан.

Вашу команду отстранили 
от прошлогоднего Евро. Ска-
жите честно: на что мы мог-
ли в этом турнире рассчи-
тывать?

ЮРИЙ КРАСНОЖАН: Конечно, были 
оптимистичные ожидания. На-
кануне чемпионата Европы 
прослеживался очевидный про-
гресс существовавшего на тот 
момент состава сборной. В том 
цикле из участников финаль-
ного турнира мы встречались с 

Финляндией, Данией, Португа-
лией, Бельгией. С бельгийками, 
которые на Евро в итоге вышли 
из группы, мы играли в финале 
Кубка Пинатар и уступили толь-
ко в серии пенальти. В общем, 
могли побороться за попадание 
в плей-офф. А после окончания 
чемпионата Европы слышал та-
кое мнение: «Да мы обязатель-
но вышли бы из группы». Но по-
нятно, что футбол не терпит со-
слагательных наклонений.  

Какие планы вашей команды 
на «холостой» в отноше-
нии международных матчей 
2023 год?

ЮРИЙ КРАСНОЖАН: «Холостым» он в 
любом случае не будет. У сбор-
ной России достаточно сба-
лансированный состав, кото-
рый мог бы играть и четыре, 
и пять лет. Но несмотря на то 
что на данном этапе у нас нет 
острой необходимости гово-
рить о смене поколений, мы се-
рьезно занимались селекцией. 
В прошлом году тренировочные 

сборы имели селекционную 
направленность: было приня-
то решение сосредоточиться на 
расширении круга кандидаток 
в национальную команду. Мы 
смотрели в том числе совсем 
молодых футболисток, чтобы 
понять, какие у нас перспекти-
вы. В этом году планируем под-
готовку «новой» команды или 
расширение вариативности 
комплектования нынешнего со-
става. Какому плану мы будем 
следовать, зависит от того, до-
пустят ли нас до участия в жен-
ской Лиге наций. Второго мая 
состоится жеребьевка, тогда и 
наступит ясность. А пока гото-
вимся к сбору в Турции. 

У руля женской сборной Рос-
сии Юрий Красножан уже два 
года. Поменялся ли за это вре-
мя хоть на йоту ваш взгляд на 
футбол? Игра-то одна, но ра-
ботать с парнями и девушка-
ми — таки две разные вещи.

ЮРИЙ КРАСНОЖАН: Нет женского 
футбола, есть футбол, в кото-

рый играют женщины. Поэтому 
причин на то, чтобы мой взгляд 
на наш вид спорта поменялся, 
не было и нет. 

Ранее вы десятки лет прора-
ботали на самом серьезном 
уровне с мужчинами. Никогда 
не ловили себя на мысли: нет, 
девчонки — все-таки не мое?

ЮРИЙ КРАСНОЖАН: Таких мыслей не 
было. Изначально воспринял 
предложение РФС как возмож-
ность возглавить футбольную 
команду, а не женский коллек-
тив. Главным мотивом для меня 
была перспектива работы с на-
циональной сборной, а также 
чувство профессиональной вос-
требованности, желание реали-
зовывать свои тренерские идеи. 
Разве можно было позволить 
себе от этого отказаться? 

Скажите предельно честно: 
на самом деле высок или низок 
уровень женского футбола по 
сравнению с мужским?

ЮРИЙ КРАСНОЖАН: Давайте уйдем 
от сравнений. У женского фут-
бола свои рекорды и традиции, 
свои герои и легенды. Он впол-
не самодостаточен. К тому же 
никому в голову не придет со-
поставлять мужские и женские 
дисциплины в плавании, легкой 
атлетике, лыжных гонках, тен-
нисе, баскетболе или волейбо-
ле. Поэтому для объективной 
оценки нужно сравнивать себя 
с ведущими женскими клубами 
и сборными.  

Насколько наши футбо-
листки терпимы к боли?

ЮРИЙ КРАСНОЖАН: Слез после уши-
бов я не видел, хотя стыки бы-
вали очень и очень жесткими. 

Кстати, у девушек практически 
отсутствует симуляция. Если 
после падения они могут встать, 
то делают это мгновенно. Такая 
искренность в определенный 
момент может даже помешать. 
К примеру, в стыковом матче 
с Португалией мы вели 1:0, до 
конца оставалось пять минут, 
мяч в ауте. Казалось бы: ну по-
тяни ты время, пойди за мячом 
шагом. Ан нет — футболистка по-
бежала исполнять аут, как буд-
то мы проигрываем. То есть на 
такие маленькие хитрости они 
должны обращать внимание. 

Приходится ли преодолевать 
капризы? Ну не могу пове-
рить, что в женской сборной 
все так сладко и гладко. 

ЮРИЙ КРАСНОЖАН: Да, порой девоч-
ки по молодости своей еще не 
научились в любой ситуации 
управлять эмоциями и позволя-
ют себе обидеться, если, к при-
меру, на тренировке ты ставишь 
их не на привычную позицию. А 
порой случается болезненная 
реакция на замену в матче. Но 
это единичные случаи, а в це-
лом капризуль в сборной нет.

Во время перерывов в матчах, 
которые складываются неу-
дачно, в раздевалках футбо-
листов-мужчин может дохо-
дить и до разборок на кулаках. 
Как в такие минуты себя ве-
дут девушки?

ЮРИЙ КРАСНОЖАН: Бог миловал — та-
ких матчей, чтобы в перерыве 
могла произойти подобная ис-
тория, у нас не было. Что каса-
ется моего поведения в переры-
ве, то стараюсь уйти от эмоций 
и сосредоточиться на конкрет-
ных рекомендациях. Напри-

мер, когда не понравился пер-
вый тайм нашей отборочной 
встречи к чемпионату мира с 
командой Боснии и Герцегови-
ны (матч в итоге завершился 
победой россиянок со счетом 
4:0. — Ред.). Тогда было слишком 
много невынужденных потерь. 
И в перерыве я подчеркнул, что 
нужно сделать для того, чтобы 
таких потерь стало меньше. Но 
чтобы на повышенных тонах — 
такого не было.

Нужен ли женской сборной 
России свой Марио Фернандес? 
Имею в виду «обрусевшего» ле-
гионера.

ЮРИЙ КРАСНОЖАН: Необходимости 
натурализовывать иностранок 
в нашем женском футболе нет. 
Натурализация возможна при 
решении серьезных задач, когда 
нет кандидата на определенную 
позицию и времени на его под-
готовку.

Кто из девушек в сборной Рос-
сии ваш помощник, а с кем 
возникают проблемы?

ЮРИЙ КРАСНОЖАН: Первые провод-
ники идей на начальном эта-
пе работы — конечно, опытные 
футболистки. Извините, в пер-
соналии уходить не буду. Ана-
лизируешь, как они восприни-
мают информацию, и просишь 
помочь молодым — подсказом, 
замечанием. Со временем все 
девочки усваивают основные 
принципы и поведения, и по-
строения игры, так что помощи 
от опытных футболисток тре-
буется меньше, но их влияние в 
любом случае очень важно. 

Работа в женской сборной для 
авторитетнейшего в России 
тренера Юрия Красножана — 
это эпоха?

Ю Р И Й  К РАС Н О Ж А Н : Конечно, это 
одно из значимых мест в моей 
тренерской карьере. Но все-та-
ки чтобы назвать это настоящей 
эпохой, требуется больший пе-
риод времени работы в женской 
сборной. Ну и, конечно же, заво-
евание значимых трофеев.  

ФУТБОЛ Немецкая «Боруссия» примет «Челси» в первом матче 1/8 финала 
Лиги чемпионов 

«Шмели» готовы жалить
Артур Нанян 

С
егодня вечером в 
Европе пройдут два 
очередных матча 1/8 
финала Лиги чемпи-
онов. В одном из них 
«Брюгге» примет 
«Бенфику», в другом 
лондонский «Челси» 
отправится в гости к 

«шмелям» — дортмундской «Бо-
руссии». 

Всего пару месяцев назад 
фаворитом в паре английско-
го и немецкого клубов назва-
ли бы «Челси». Сразу после на-
значения на пост главного тре-
нера «синих» Грэма Поттера 
команда преобразилась, вы-
играла несколько важнейших 
встреч подряд и вышла в плей
-офф Лиги чемпионов с перво-
го места в группе. Казалось, все 
складывается лучше некуда. Но 
с конца октября «аристократы» 
угодили в кризис, из которо-
го им до сих пор не удается вы-
браться. 

Шутка ли: «Челси», потратив-
ший зимой на новичков около 75 
миллионов евро, одержал лишь 
три победы в последних 14 мат-
чах во всех соревнованиях. «Си-
ние» опустились уже на десятое 
место в турнирной таблице ан-
глийского первенства, отставая 
от зоны Лиги чемпионов на де-
сять очков. 

Несмотря на очевидный кри-
зис, руководство «Челси» не со-
бирается пока увольнять Пот-
тера. Но как знать, что произой-
дет, если лондонцы вылетят из 
Лиги чемпионов.

— На этой стадии возможно 
абсолютно все. В этом и суть. По-
лагаю, нет смысла думать о том, 
что будет после «Боруссии». Мы 
можем обыграть их, но у них 
тоже сильная команда, способ-
ная добиваться результата. Нам 
нужно собраться, поскольку нас 
ждут тяжелые матчи против топ-
клуба, — отметил Поттер.

В отличие от «Челси» дорт-
мундцы показывают в нача-
ле года потрясающий футбол. 
«Шмели» выиграли шесть мат-
чей подряд, сумев подняться на 
третье место в таблице Бундес-
лиги и сократив отставание от 
лидера чемпионата «Баварии» 
до трех очков (40 против 43). Как 
и в первой части сезона, очень 
эффективен один из самых до-
рогих игроков мира Джуд Бел-

лингем (110 миллионов евро). 
За Беллингемом выстроилась 
очередь из грандов английского 
и испанского первенств, однако 
сам Джуд на данный момент ду-
мает только о «Боруссии». 

— Все наши мысли сейчас 
о предстоящем матче с «Чел-
си». Нам будет противостоять 
команда, всего два года назад по-
беждавшая в Лиге чемпионов. 
Мы будем рады видеть у себя 

Обамеянга и Пулишича, которые 
еще недавно выступали за «Бо-
руссию». Я много общаюсь с Пот-
тером, считаю его сильным спе-
циалистом. Одним словом, мы с 
нетерпением ждем противостоя-
ния с лондонцами, — заявил руле-
вой «Боруссии» Эдин Терзич. 

По мнению защитника «Бо-
руссии» Никласа Зюле, его ко-
манде не стоит отказываться от 
атакующей манеры игры про-
тив «Челси». «У соперника есть 
неоспоримые козыри, однако 
мы никого не боимся. Если бу-
дем гнуть свою линию и исполь-
зовать собственные качества, то 
пройдем далеко», — сказал Зюле.

Что касается букмекеров, то 
они в сегодняшнем матче отда-
ют небольшое предпочтение хо-
зяевам: ставки на победу дорт-
мундцев принимают с расчетом 
1 к 2,49, «Челси» — 1 к 3. Что ин-
тересно — фаворитом же этого 
противостояния в целом экспер-

ты считают лондонцев: коэффи-
циент на их выход в следующий 
круг равен 1,57, «Боруссии» — 
2,42.

Во второй паре дня «Брюгге»  
примет лидера португальского 
первенства «Бенфику». Напо-
мним, что бельгийский клуб про-

бился в плей-офф, опередив «Ат-
летико» и «Байер». В то же время 
лиссабонцы заняли первое место 
в квартете с «ПСЖ» и «Ювенту-
сом».  

Лидер «Боруссии» Джуд Беллингем 
(с мячом) в 19 лет считается одним 
из лучших игроков мира.

Капризуль в команде Юрия Красножана нет. Как не бывает и разговоров на повышенных тонах.

А К Ц Е Н Т

Дортмундская команда впервые 
в истории сыграет с лондонцами. 
«Желто-черные» побеждали в главном 
еврокубке один раз, «аристократы» — 
дважды  

А К Ц Е Н Т

Юрий Красножан: Нет женского 
футбола, есть футбол, в который играют 
женщины

«Пари Нижний 
Новгород» 
одержал 
на втором этапе 
чемпионата 
уже третью 
победу

Баскетболисты «Нижнего Новгорода» (в светлом) взяли 
реванш у «Зенита» за поражения на первом этапе чемпионата.
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Кстати

Московский «Спартак» объявил о продлении контракта с главным тре-

нером команды Гильермо Абаскалем. Новое соглашение испанского спе-

циалиста рассчитано до лета 2025 года.

Абаскаль возглавил «красно-белых» прошлым летом. Под его руко-

водством столичный клуб набрал 37 очков после 16 туров и ушел на зим-

нюю паузу вторым в таблице чемпионата России, отставая от питерского 

«Зенита» на шесть баллов.

— Хочу поблагодарить «Спартак» за доверие. Мы одна большая семья. Про-

должаем идти к победам вместе! — приводит слова Абаскаля официальный 

сайт «красно-белых».

Чуть ранее в СМИ появилась информация, что пригласить Абаскаля наме-

рена испанская «Севилья». Впрочем, сам Гильермо неоднократно подчер-

кивал: он счастлив в «Спартаке» и намерен остаться на своем посту.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

15 февраля, среда, 
«Матч ТВ»
22.45 «Боруссия» (Дортмунд, 

Германия) — «Челси» (Англия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45 «Брюгге» (Бельгия) — 

«Бенфика» (Португалия). 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 февраля, среда, 
«Матч ТВ»
20.00. УНИКС — ЦСКА. 

Прямая трансляция
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Медаль советского 
солдата спустя 
79 лет вручили 
в Туле
Елена Шулепова  •  rg.ru/art/2497244
Удивительная история. Помню, как она меня тро-
нула, когда юнармеец впервые рассказал ее на 
встрече с президентом в Волгограде. Настоящее 
путешествие медали, истории... Я сама искала 
информацию о погибшем в войну прадеде, поэ-
тому могу представить, какие эмоции испытала 
семья погибшего, получив эту медаль. Особенно 
ценна эта история человеческим, трепетным от-
ношением к памяти. Ведь господин Шотт после 
того, как медаль попала в его руки, мог просто 
попытаться продать ее. Но нет, зная, как это мо-
жет быть важно для семьи погибшего красноар-
мейца, немецкий фермер сначала попытался сам 
найти родственников, а потерпев неудачу, обра-
тился в генконсульство. И вот в Музее обороны 
Тулы родственникам советского солдата переда-
ли медаль «За отвагу». Красивый жест, который в 

очередной раз доказывает: что бы ни происходи-
ло в мире, человек остается человеком.

Галина

ВС РФ: застройщик 
должен платить 
дольщикам 
за съемное жилье 
в случае долгостроя
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2495261
Полезное и актуальное для многих разъяснение 
Верховного суда. Строительные компании часто 
опаздывают со сдачей дома, причем на месяцы. 
Конечно, на это могут быть вполне адекватные 
причины, но проблема в том, что бремя в итоге 
несет дольщик. Получается, что человеку прихо-
дится платить за два дома: одну квартиру он вы-
купил в новостройке, а заодно еще и съемное жи-
лье оплачивает. Жить-то где-то надо! И верно рас-
судил Верховный суд, по справедливости. 

Александра Д
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ЭКСПЕРИМЕНТ Будущие покорители Марса тренируются в пустыне американского штата

Есть ли жизнь в Юте?
Анна Белорусцева

С
емь французских 
студентов Высшего 
инженерного инсти-
тута аэронавтики и 
космоса в Тулузе го-
товятся к своей пер-
вой «марсианской» 
миссии. Совсем ско-
ро будущие астро-

навты отправятся в пустыню в 
американском штате Юта, где в 
2000-х была построена стан-
ция-симулятор, имитирующая 
условия жизни на Красной пла-
нете. Исследовательская стан-
ция Марсианского общества в 
Юте уникальна тем, что при-
родный ландшафт вокруг нее 
очень напоминает условия на 
Марсе.

К слову, студенты из Тулузы 
далеко не первые, кому удалось 
стать частью уникального эк-
сперимента. Марсианская стан-
ция не пустует и регулярно при-
нимает экипажи из ученых и 
инженеров со всего мира. «РГ» 
поговорила с нашей соотечест-
венницей Анастасией Степано-
вой, которая жила на «Марсе» 
несколько месяцев.

Анастасия Степанова, член 
экипажа международных кос-
мических проектов «Марс-160» 
и SIRIUS-19, космический жур-
налист, инженер:

— Есть две марсианские стан-
ции: одна находится в Юте, дру-
гая — в Арктике на необитаемом 
острове Девон. В основном все 
экспедиции проходят именно в 
Юте, из-за того что очень доро-
го что-либо отправлять в Аркти-
ку (там экспедиции проходят 
раз в 5—10 лет). Обычно экипа-
жи приезжают на две недели, 
максимум месяц, но у нас была 
особенная миссия — 160 дней. 
80 дней мы провели в Юте и 
столько же в Арктике. В 2016 
году началась наша миссия на 
марсианской исследователь-
ской станции в Юте. Главной це-
лью было изучение Красной 
планеты, поиски жизни или ее 
следов на Марсе, поэтому ос-
новные исследования были по 
экзобиологии и геологии. Мы 
занимались поисками экстре-
мофилов — микроорганизмов, 
которые выживают в экстре-
мальных условиях, таких как 
повышенная температура, ак-
тивное солнечное излучение, 
сухость и все то, что в принципе 
есть в пустыне или в Арктике. 
Помимо этого мы выполняли 
различные инженерные проек-
ты.

Я была журналистом экипа-
жа и в основном именно я дела-
ла все журналистские материа-
лы. Были и другие ребята, кото-
рые тоже писали свои очерки, 
снимали видеорепортажи, и их 
тоже публиковали. Кроме того, 
в команде был один биолог. Она 
обучала нас, как проводить раз-
личные тесты в лаборатории, и 
через несколько месяцев меня 
назначили ее ассистентом. 
Здесь важно, чтобы все понима-
ли, кто что делает, и если что-то 
произойдет с членом экипажа, 
будет человек, который сможет 
его заменить и продолжить ра-
боту, чтобы не ставить под угро-
зу всю миссию. Так что у нас 
было перекрестное обучение по 
множеству профессий.

Мы просыпались в семь утра 
и шли на совместный завтрак. 
Было важно, чтобы все приемы 
пищи проходили вместе, чтобы 
мы общались и были дружной 
командой. Экипаж — разноо-
бразный и по возрасту, и по на-
циональностям, и по гендерно-
му признаку. Мне кажется, нам 
удалось доказать, что если вы 
подбираете профессионалов и 
тех, кто болеет за свое дело, меч-
тает о космических полетах, то 
ни культурный барьер, ни дру-
гие препятствия не помешают 
слаженной командной работе. 
После завтрака в течение не-

скольких часов мы заполняли 
различные отчеты, готовились к 
внекорабельной деятельности. 
В ее рамках мы надевали 14-ки-
лограммовые скафандры и вы-
ходили наружу проводить раз-
личные исследования либо ин-
женерные работы. Двое членов 
экипажа оставались на стан-
ции, четверо уходили исследо-
вать «Красную планету». Те, кто 
оставался, всегда были на связи 
с экипажем, который ушел: 
если вдруг что-то произойдет, 
они должны быть готовы по-
мочь. В течение дня у каждого 
были свои проекты, инженер-
ные или научные. Так, мы иссле-
довали минералы гипса и обна-
ружили в них экстремофилы. 
Вполне возможно, что именно 
таким образом мы сможем най-
ти следы жизни на Марсе. На 
Красной планете много гипса, и 
у ученых есть предположение, 
что когда мы туда наконец-то 
прилетим, то сможем взять 
образцы, которые покажут, что 
тысячи лет назад там были ми-
кроорганизмы.

Кроме того, мы распределя-
ли дежурства: кто готовит, кто 
моет посуду. Раз в неделю дела-
ли уборку всей станции и посто-
янно отслеживали количество 
воды и продуктов, которое у нас 
есть, — ресурсы были лимитиро-
ваны.

Что касается связи с «Зем-
лей», мы постоянно общались с 
директором станции Шенноном 
Рупертом и президентом Мар-
сианского общества Робертом 
Зубриным и согласовывали с 
ними все важные моменты. При 
этом у нас не работали телефо-
ны, так что поддерживать ком-
муникацию могли лишь по по-
чте. Если мы отправляли пись-
мо в центр по поддержке поле-
тов, там ребята специально вы-
жидали определенное количест-
во времени, прежде чем отве-
тить. Это делалось для имита-
ции задержки, которая возника-
ет при отправке сообщения на 
расстояние в несколько сотен 
миллионов километров.

Подобные проекты реализу-
ются и у нас в России. В Москве 
есть Институт медико-биологи-
ческих проблем (ИМБП РАН), 
где в 1967 году состоялась са-
мая первая имитация космиче-
ского полета — эксперимент 
«Год в «звездолете». С тех пор 
ИМБП постоянно занимается 
медицинскими и биологически-
ми аспектами космических по-
летов, психологическими ис-
следованиями в условиях изо-
ляции. Последние несколько лет 
ИМБП совместно с НАСА нача-
ли серию экспериментов, кото-
рые имитируют полет к Луне. 
Первый эксперимент SIRIUS со-
стоялся в 2017 году и продлился 
2 недели. Я принимала участие 
во втором эксперименте в 2019 
году, он был рассчитан на 4 ме-
сяца. В прошлом году завершил-
ся эксперимент на 8 месяцев. 
Все это проходит на станции, 
которая находится в Москве в 
Институте медико-биологиче-
ских проблем и называется 
«Наземный эксперименталь-
ный комплекс». Она цилиндри-
ческой формы, состоит из раз-
ных модулей. Станция полно-
стью герметичная со своим дав-
лением, атмосферой, сложной 
системой жизнеобеспечения. 
Туда заходят испытатели, за 
ними закрывается люк, и на 
протяжении многих месяцев 
они не видят солнечного света, 
не общаются с людьми за преде-
лами станции. Участников мис-
сии исследуют, чтобы понять, 
как экстремальные условия, та-
кие как изоляция, имитация по-
лета, влияют на ваш организм. 
Изучают и психологию, и физи-
ологию. Во время участия в мис-
сии в Юте и в ИМБП я поняла, 
что иллюзия иногда очень ре-
альна, и порой действительно 
кажется, что ты в космосе. •

Анастасия Степанова на задании в рамках проекта «Марс-160» в пустыне штата Юта (2016 год).

На втором этаже станции — общая кухня. Завтракают «колонизаторы» только вместе для слаживания команды.

По ночам обитатели «марсианской станции» в штате Юта могут полюбоваться звездным небом. Но для начала надо надеть 14-килограммовый скафандр.

А К Ц Е Н Т

Двое членов экипажа оставались 
на станции, четверо уходили 
исследовать «Красную планету» 
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Анастасия Степанова перед «полетом» на Луну в составе второго экипажа 
эксперимента SIRIUS-19 в Москве (2019 год).
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Режим «черного неба» был про-
длен в семи городах России. Это 
особый период, когда из-за не-
благоприятных метеоусловий, 
отсутствия ветра загрязняю-
щие вещества в воздухе нака-
пливаются особенно активно, 
что невероятно опасно для здо-
ровья. А главные загрязнители 
городов — это объекты энерге-
тики и промышленности. Рост 
числа таких городов связан с 
отменой плановых проверок 
бизнеса. Теперь в минприроды 
усилят контроль за компания-
ми, которые должны стать бо-
лее экологичными, пишет «РГ» 
на 1-й и 14-й полосах. 

Что сказать по поводу вла-
дельцев промышленных пред-
приятий, которые пытаются 
получить выгоду на производ-
стве за счет здоровья горожан? 
Прежде всего они должны мо-
рально дорасти до того уровня 
цивилизованности, когда им не 
захочется экономить на каком-
то незначительном, по их мне-
нию, промышленном процессе.
Например, замене систем очи-
щения воздуха.  А пока многие 
из них думают о том,  какие 
миллионы  у них появятся. Ко-
нечно же, им хочется чуть-чуть 
сократить свои издержки. И хо-
рошо, когда в этот момент появ-
ляются надзорные органы и за-
прещают проворачивать такие 
схемы в ущерб нашей экологии. 

Поэтому поддерживаю ини-
циативу усиления контроля за 
компаниями, чтобы те стали 
более экологичными. Загрязне-
ние промышленными выброса-
ми воздуха в любой точке на-
шей страны влияет на качество 
жизни человека во всех других 
областях. К счастью, у нас появ-
ляются новые экологичные 

производства, но не все готовы 
расходовать деньги на наше бу-
дущее.

При этом периодически мы 
слышим о катастрофах в Сиби-
ри, связанных с современным 
производством. Они родом из 
советского времени. Например, 
на Байкале сейчас очень боль-
шие проблемы с загрязнением 
окружающей среды из-за рабо-
ты старых предприятий. Также 
Зауралье, где были неэкологич-
ные химические и металлурги-
ческие заводы по добыче раз-
ных полезных ископаемых, яв-
ляется весьма загрязненной 
территорией. Норильск тоже 
всегда был и по сей день погру-
жен в черный промышленный 
смог. Я не представлю, чем там 
люди дышат и живут. С моей 
точки зрения, Норильск самый 
сложный в этом плане город. 
Может, я другого не видел и ка-
кие-нибудь знатные экологи 
меня поправят, но я был там два 
раза, и мне было страшно смо-
треть вокруг. •

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Матвей Шпаро,
полярный 

путешественник
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